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Ирина СУХАНОВА

Жена главного 
мушкетера страны рассказала 
о сложностях брака.

Лариса Луппиан и Михаил Боярский 
женаты более 40 лет, пара вырастила 
чудесных детей - дочь Лизу и сына Сергея. 
Однако их отношения не всегда были без-
облачными. Об этом 65-летняя актриса 
рассказала в программе Бориса Корчев-
никова «Судьба человека».

Лариса и Михаил познакомились в Теа-
тре имени Ленсовета - они играли в спек-
такле «Трубадур и его друзья». Но тогда 
Боярский был влюблен в другую девушку.

Боярский пил, 
как тысяча 
чертей
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ТУРИЗМ
Куда еще можно 
успеть купить 
билеты на майские 
праздники?

ЗВЕЗДЫ
16 детей-
актеров 
с несчастливыми 
судьбами

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

ДИСКУССИЯ
Пенсионерка, выигравшая 
506 млн. рублей, купила 
усадьбу и машины. А вы 
на что бы потратили выигрыш? Ев
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 27.04.2018 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Как шахтер из Кузбасса 
выступил в Кремле ярче 
Марка Захарова.

Героем России можно стать за од-
но яркое мгновение, но, чтобы стать 
Героем Труда, надо пахать и пахать 
годы. А как выяснилось из выступле-
ний «великолепной пятерки» удо-
стоенных высокого звания в этом 
году, на самом деле потребуется даже 
не одно десятилетие. Легендарный 
режиссер Марк Захаров руководит 
театром «Ленком» сорок лет, не менее 
легендарный тренер Николай Кар-
поль - волейбольным клубом «Ура-
лочка» полвека, гендиректор «Ту-
ламашзавода» Евгений Дронов отдал 
своему оружейному предприятию 
всю жизнь.

- Под руководством Евгения Анато-
льевича освоен выпуск современных 
образцов военной техники, которые 
поступают на вооружение армии и 
флота, а сам завод вновь и вновь до-
казывает свою готовность работать 
на высочайшем технологическом 
уровне, - отозвался о тульском ору-
жейнике Владимир Путин.

Марк Захаров вышел к президенту 
за Золотой Звездой с палочкой. Бро-
салось в глаза, что ему непросто, но 
он мужественно выдерживает и софи-
ты, и журналистов, и все остальное. 
После церемонии он сел на диванчик 
в кремлевском фойе отдохнуть.

Но перед этим с трибуны сказал:
- Я бесконечно благодарен за вы-

сокую оценку моего труда. За годы, 
которые я руковожу «Ленкомом», у 
нас не было никаких чрезвычайных 
происшествий. Мы жили дружно, 
весело и временами талантливо.

- Вся ваша жизнь состоит из чрез-
вычайных происшествий, - не согла-
сился Путин. - И это касается всех 
наших сегодняшних награжденных. 
Потому что каждый день вы соверша-
ете поступки, которые лежат в основе 
общего успеха.

Профессор Российского медуни-
верситета имени Пирогова Галина 
Савельева поблагодарила прези-
дента за то, что здоровье матери и 
ребенка стали национальным прио-
ритетом.

- Всю свою жизнь мы мечтали, что-
бы эта проблема охраны здоровья 
матери и ребенка стала бы государ-
ственной, и наконец дождались, - 
радовалась она. - Потому что сейчас 
на самом деле строятся перинаталь-
ные центры, на самом деле лечебные 
учреждения оснащаются современ-
ными технологиями.

Д л я  п р о х о д ч и к а  ш а х т ы 
«Талдинская-Западная-2» Алек-
сандра Куличенко, вероятно, было 
бы проще отработать пару смен в 
забое, чем выдержать пару минут у 
кремлевского микрофона.

- Это высокая награда за честный 
труд всей нашей шахты, - начал Ку-
личенко, и было видно, что свою 
речь он репетировал долго и упорно, 
как школьники учат про «Лондониз-
кэпиталофгрейтБритан». - Шахтер-
ский труд - он командный (пауза), 
и каждое трудовое достижение... 
(тяжелый вздох) это (долгая пауза), 
это...

Зал дружно захлопал, поддержи-
вая Героя.

- Это награда всего Кузбасса, - 
продолжил шахтер и снова остано-
вился. Казалось, еще немного, и он, 
махнув рукой, уйдет с этой прокля-
той трибуны. Но не такой это был 
человек. - Для нас важно знать, что 
про шахтеров помнят, что наш уголь 
нужен стране.

Он все же закончил эту речь, по-
бедил ее и пошел под аплодисменты 
к своему креслу.

Наверное, такими и должны быть 
настоящие Герои Труда.

Настоящие Герои

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах власти» 

по будням с 9.45 (мск) 
на Радио «КП».

Дмитрий СМИРНОВ

Президент встретился 
с кадровым резервом.

Программа развития управленческого 
резерва за год своего существования 
успела обрасти легендами - мол, там люди 
и со скалы прыгают, и под танк ложатся, 
и в разных странах практики постигают, а 
лучших сразу в губернаторы назначают. 
На самом деле все было не настолько 
экстремально, хотя 74 выпускника (те 
самые «молодые технократы», среди ко-
торых и замы министров, и депутаты, и 
сенаторы) об этом годе учебы на встрече 
с Владимиром Путиным отзывались 
восторженно.

- Бесценный был опыт, - сказала зам-
министра энергетики Анастасия Бон-

даренко. - Лишний кабинетный налет с 
нас слетел немножко.

- Когда нас отбирали в команду резерва, 
выстроили девушек, и никто не сомне-
вался, что мы коня остановим и в избу 
войдем, - поддержала ее сенатор Лилия 
Гумерова и даже прочитала стих про то, 
что «с такой командой, братцы, не страш-
ны нам санкции».

- Мне бы хотелось, чтобы там, где вы 
будете работать, никакие избы не горели 
и не надо было бы останавливать поезда 
на ходу либо лошадей на скаку, - попро-
сил не вдаваться в лишний экстрим Путин.  

А сама программа развития кадрового 
резерва Высшей школы госуправления 
оказалась настолько удачной, что прези-
дент анонсировал ее продолжение.

- В июне будет второй набор, - сказал 
Путин. 
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 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Путин попросил будущих губернаторов:

Не надо лошадей 
на скаку останавливать

По традиции после награждения Владимир Путин еще раз поздравил 
Героев уже с бокалом шампанского. На фото справа налево: режиссер 
Марк Захаров, тренер Николай Карполь и шахтер Александр Куличенко.

Евгений БЕЛЯКОВ

В Минтруде 
успокоили, что деньги 
на выплаты есть.

В среду в СМИ появилась 
новость о том, что дефицит 
Пенсионного фонда России 
вырос в 2,5 раза - со 100 до 
250 млрд. рублей. Такие циф-
ры содержатся в обновлен-
ном бюджете ПФР на 2018 
год. Многие подумали о са-
мом плохом - грядущих про-
блемах с выплатами пенсий.

Поясним, что все это зна-
чит на самом деле. У ПФР 
есть как расходы, так и до-

ходы. Фонд выплачивает тру-
довые и социальные пенсии, 
а также различные пособия. 
На эти цели расходуют-
ся наши страховые взносы 
(их платят все работающие 
граждане). Но в последние 
годы этих средств не хватает 
на осуществление всех рас-
ходов. Поэтому каждый год 
в федеральном бюджете за-
кладывается определенная 
сумма для покрытия дефи-
цита. По последним подсче-
там чиновников, в 2018 году 
на это просто потребуется 

больше денег. Рост дефи-
цита, как уточнили в ПФР, 
связан с перераспределением 
ответственности между цен-
тром и регионами. А также 
добавили, что это никак не 
отразится ни на пенсионе-
рах, ни на тех, кто получает 
социальные пособия.

- Поправки в бюджет Пен-
сионного фонда России но-
сят технический характер. 
Бюджет ПФР - как текущий, 
так и с учетом предлагаемых 
изменений - сбалансирован 
по доходам и расходам. Кро-

ме того, объем трансферта из 
федерального бюджета даже 
сокращается. Обязательства 
по выплате пенсий и другие 
обязательства перед гражда-
нами выполняются и будут 
выполняться, - разъяснили 
в Минтруде.

Как считают эксперты, в 
будущем дефицит ПФР бу-
дет расти. Связано это с уве-
личением числа пенсионе-
ров и с уменьшением доли 
трудоспособного населения. 
Единственный выход - повы-
шение пенсионного возраста. 

Эту тему в правительстве и 
экспертном сообществе об-
суждают не первый год. Но 
решение пока не принято.

Напомним, с 1 января 2017 
года страховые пенсии нера-
ботающим пенсионерам бы-
ли повышены на 3,7% (это 
выше инфляции, которая 
в прошлом году составила 
2,5%).

О том, какие профессии 
в стране самые 

высокооплачиваемые 
и востребованные, - 

на > стр. 6.

Не паникуйте: пенсии не урежут!
 � КОШЕЛЕК

FM.KP.
RU
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Олег АДАМОВИЧ

В Роспотребнадзоре 
рассказали 
о результатах 
проверки батонов 
и булок.

На брак приходится 
меньше 3%, и за послед-
ние пять лет количество 
замечаний снизилось. 
Для сравнения, у конди-
терских изделий откло-
нения от нормы есть в 
7% продукции. Три самых 
популярных нарушения в 
хлебе:

2% от всей продукции - 
плесень и патогенные ми-
кроорганизмы.

- Значит, хлеб непра-
вильно хранили после 

выпекания,  - объяснил 
президент Российской 
гильдии пекарей и кон-
дитеров Юрий Кацнель-
сон. - В печи посторонние 
организмы гибнут.

0,8% от всей продук-
ции  - нарушения физико-

химических показателей 
(мокрый мякиш).

- Хлеб после выпекания 
час-полтора должен по-
лежать и остыть,  - гово-
рит Кацнельсон. - Но ино-
гда спешат и герметично 
запечатывают в пластик 

еще теплый батон. Обра-
зуется конденсат, хлеб от-
сыревает.

0,1%  - пестициды, ток-
сины плесневых грибов.

- Это может появиться 
только из муки,  - объяс-
няет эксперт. - Значит, по-
ставщик подделал серти-
фикат качества. В пекарне 
негде взяться пестицидам.

Михаил БОЯРСКИЙ, 
народный артист 
РСФСР:

- Я курю и считаю, что курил-
ки в аэропортах нужны! Никому 
курильщики там не мешают.

Татьяна БУЛАНОВА, певица:
- Я не против возвращения курилок только в том случае, 

если из них не будет тянуть дымом. Пускай двойные двери 
ставят.

Герман СТЕРЛИГОВ, русский крестьянин:
- Я бы запретил курение на всей территории России. В лю-

бом общественном месте! Для того чтобы не было мерзкого 
примера для детей. Чтобы все понимали постыдность этой 
привычки. И желательно, чтобы запрет был под страхом 
физического наказания плетьми или розгами - штрафы бо-
гатых курильщиков не пугают. В нашей слободе, например, 
давно запрещено дымить. Везде, до горизонта!

Алексей МАГАЛИФ, психиатр-нарколог:
- Хватит дискриминировать людей с зависимостью. У 

курильщика может быть абстинентный синдром, а он не 
может его снять, накапливается раздражительность, кото-
рую человек может выплеснуть на стюардесс, пассажиров. 
А будь у него возможность посидеть 10 минут в курительном 
баре - именно хорошей комнате с хорошей вентиляцией, 
а не в жалком аквариуме, где из-за клубов дыма людей 
не видно, - тогда он будет расслаблен и благодушен.

Дмитрий МИХАЙЛИН, журналист,  
курильщик со стажем:

- Я поддерживаю этот законопроект - нельзя унижать до-
стоинство людей. Пассажиры во время задержки рейсов 
вынуждены курить в туалете и чувствовать себя нарушите-
лями. Курилки в аэропортах есть почти во всех странах - 
даже где с курением борются.

Вадим ДРОБИЗ, гендиректор Центра 
исследования рынков алкоголя:

- Обязательно нужны комнаты для курения в аэропортах! 
Курилками мы упорядочиваем процесс, они прежде всего 
в интересах тех, кто не курит.

Сергей ХВОСТЕНКО, водитель автобуса:
- Надо! На территории многих автовокзалов взяли  

и запретили курить. И вот выходит пассажир на проме-
жуточной станции, закуривает за автобусом, а полиция 
грозит снять с рейса. Обычно договариваются рублей за 
100 - 200...

Константин, читатель сайта KP.RU:
- Надо! Кто придумал про эти 15 метров от входов в здания 

аэропортов, в пределах которых нельзя курить? Недавно за-
думался, вышел из аэропорта и закурил. Тут же полиция - с 
намеком на штраф. Попросил принести рулетку, измерить 
расстояние и составить схему, как при ДТП. Задумались: 
действительно глупость...

Ирина, слушательница Радио «КП»  
(fm.kp.ru):

- Не надо! Иначе многие не понимают, что вредят окру-
жающим.

За последние сутки наш сайт посетили  
3 миллиона 99 тысяч человек

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Умеет Дональд Трамп поставить своих гостей в неловкое положение. По-
сле поцелуев в обе щеки с президентом Франции Эммануэлем Макроном 
американский лидер решил привести его в порядок. Прямо перед камерами. 
Французу оставалось только стеснительно улыбаться и благодарить по-английски.

KE
VI

N
 L

AM
AR

Q
UE

/R
EU

TE
RS

ФОТО 
ДНЯ

- Спасибо, 
Дональд! Это 

супруга недоглядела. 
Любовь необыкновенная, 

сам понимаешь... 
Хи-хи.

Минздрав против 
возвращения 
курилок в аэропорты

 � О НАСУЩНОМ

Хлеб стал лучше

Софья РУЧКО

А вот в Госдуме эту идею 
поддерживают.

Министерство здравоохра-
нения раскритиковало законо-
проект о возвращении курилок 
в аэропорты: это ущемит права 
некурящих пассажиров «на бла-
гоприятную среду без табачного 
дыма». В распоряжении Мин-
здрава есть результаты междуна-
родных исследований в крупных 
аэропортах. Они показывают, 
что общий уровень загрязнения 
воздуха в аэропортах с курилка-
ми намного выше, чем в тех, где 
курить запрещено.

Ранее Комитет Госдумы по 
транспорту и строительству под-
держал законопроект, который 
разрешает аэропортам оборудо-
вать внутри помещений кури-
тельные комнаты.

- Это будут изолированные ку-
рилки, оборудованные специ-
альной системой вентиляции, - 
пояснил автор документа депутат 
Сергей Боярский, сын актера Ми-
хаила Боярского (о нем - на стр. 1 
и 14).

Курительные комнаты предла-
гают сделать в чистых зонах (куда 
попадают люди после таможен-

ного и паспортного контроля). 
Выйти оттуда покурить можно, 
но проблематично. Если же пас-
сажир летит с пересадкой и у него 
нет нашей визы, то покинуть эти 
зоны невозможно.

В пояснительной записке к 
законопроекту говорится, что 
больше трети пассажиров рос-
сийских крупных аэропортов 
видели, что люди все равно ку-
рят в запрещенных местах (туа-
летах и даже комнатах матери и 
ребенка).

- Я часто летаю, но ни разу не 
сталкивалась с запахом сигарет 
в общественных туалетах, - про-
комментировала председатель 
Комиссии по здравоохранению и 
охране общественного здоровья 
Мосгордумы Людмила Стебен-
кова. Она также напомнила, что 
даже при мощной системе вен-
тиляции из курилок будет уле-
тучиваться только 20% запахов, 
а остальное распространится по 
аэропорту.

Курить в зданиях аэропортов 
нельзя с 2013 года. Тогда вступил 
в силу антитабачный закон. Он 
запретил также курение в кафе 
и ресторанах, в подъездах, около 
школ и станций метро.

- Тему воспитания молодого 
поколения и здорового образа 

жизни необходимо начинать с 
семьи, а не с курительной каби-
ны аэропорта, - настаивает на 
своем Сергей Боярский.

Тем не менее польза антита-
бачного закона очевидна.

По словам председате-
ля правления Международной 
конфедерации потребителей  
(КонфОП) Дмитрия Янина, «по-
сле запрета курить в помещениях 
продажи сигарет упали на 30%».

- Закон позволяет аэропортам 
оборудовать курилки на откры-
том воздухе. Сейчас такую работу 
ведет «Шереметьево». Возвраще-
ние курилок в помещения аэро-
портов будет вредить здоровью 
людей, находящихся рядом с ни-
ми, а также персоналу, обслужи-
вающему эти помещения. Соз-
давать камеры с отравляющим 
газом - это XIX век, - говорит 
Дмитрий Янин.

Напомним, что депутаты уже 
пытались вернуть авиапассажи-
рам курилки, но идею не под-
держивали.
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Спецкоры «Комсомолки» 
Дмитрий СТЕШИН  
и Виктор ГУСЕЙНОВ окунулись  
в странности протестов 
по-еревански.

КАК НЕ ЗАГРАНИЦА
В Армению мы въехали, как в Пен-

зенскую область, по внутренним рос-
сийским паспортам. Такие порядки 
завелись совсем недавно - в феврале 
этого года. Единственное, детей до 
14 лет придется везти по загранпа-
спорту, а больше никаких ограниче-
ний. На кассе в дьюти-фри аэропорта 
над нами посмеялись, увидев поса-
дочные талоны: мол, Армения - та же 
Россия, Таможенный союз, единое 
экономическое, льгот по налогам на 
товары нет. Эта манифестация и огор-
чила, и успокоила одновременно - к 
своим едем, там все и купим.

Ереванский аэропорт «Звартноц», 
один из самых красивых на постсо-
ветском пространстве, все-таки при-
вели в порядок. Один из журналистов 
«КП» выбирался через него в Рос-
сию в августе 2008 года, когда Грузия 
перебросила свою военную авиацию 
в гражданский аэропорт Тбилиси, а 
потом закрыла небо. «Звартноц» по-
казался тогда пыльным и грязным, 
каким-то запущенным, но за десять 
лет что-то неуловимо поменялось в 
Армении.

Дудки! Революционные пластмас-
совые фанфары мы услышали еще 
в зале получения багажа. Время от 
времени через аэропорт проскаки-
вали машины, набитые «восставшим 
народом», с флагами Армении во все 
заднее стекло. Люди откровенно весе-
лились, как бывает всегда на первых 
этапах смены власти. Но для журна-
листов «Комсомолки» это была вось-
мая по счету «цветная» революция, 
и они твердо знали - чем ярче кар-
навал, тем гуще потом бывает кровь 
на асфальте очередного майдана или 
Тахрира.

УГАР ИДЕАЛИЗМА  
И КАВКАЗСКИЕ ПОНТЫ

Дурной тон начинать репортаж с 
болтовни таксистов, но Арам, вце-
пившийся в наши сумки, сразу же 
заявил, что сам ходит митинговать 
каждый день.

- А как не ходить? Надоела эта 
власть, надоела нищета, - пригова-
ривал таксист, тыкая брелком сигна-
лизации в лобовое стекло неплохого 
«Мерседеса». Белого, разумеется.

- Вот батарейку нужно менять, 
опять копеечка…

- Горе какое, - завистливо заметил 
один из журналистов «КП», ездящий 
на 20-летней «японке», но Арам не 
понял иронии. И возле гостиницы 
торжественно заявил: тысяча рублей, 
это он имел в виду с каждого жур-
налиста. Но быстро спохватился, 
сообразив, что в данный момент и 
конкретно с нами подрывает имидж 
Армении в российских СМИ. Угар 
революционного идеализма пока еще 
действовал.

КАРТИНКА ДЛЯ НОВОСТЕЙ
На ереванском Тахрире (площадь 

в Каире, ставшая эпицентром бес-
порядков) в полдень было пустовато. 
Точнее, раз в полчаса шумными вол-
нами сюда накатывали революцион-
ные толпы молодежи - ровными ше-
ренгами шагали ереванские юноши с 
модными прическами, в кедах без но-
сков. Перед каждой такой колонной 

двигались телеоператоры - писали 
красивые картинки, в основном для 
Европы и Америки. Протестующие и 
даже едущие мимо гудящие автомо-
били притормаживали, чтобы создать 
для журналистов все условия.

Перед фотокором «КП» колонна 
людей и улица машин просто встали 
как вкопанные. Попозировали... и 
исчезли в переулках. Люди делали 
картинку совершенно сознательно!

ОСКОЛКИ СОВЕТСКОЙ 
«ДРУЖБЫ НАРОДОВ»

Против ожиданий у правитель-
ственных зданий не было ни меш-
ков с песком, ни бронетехники, ни 
колючей проволоки. Никто в эти 
строгие громады этажей не входил и 
не выходил. Да и на главной площа-
ди Еревана было пустовато. Но люди 
говорили с нами охотно, предлагали 
записать их телефоны: мало ли, вдруг 
понадобится помощь. Спрашивали, 
из каких городов мы понаехали в Мо-
скву, и тут же припоминали родню из 

Калининграда и Питера. На облом-
ках СССР все-таки что-то выросло, 
и плоды оказались съедобными. Не 
мертвую отравленную землю оставила 
в Армении великая советская импе-
рия, и мы пока невозбранно вкушали 
плоды этой «дружбы народов».

Самвел Саркисян приехал в Ереван 
несколько дней назад из Москвы. Он 
специалист-отделочник ресторанов 
и кафе:

- Приехал встать за спинами на-
ших детей, которые хотят расплести 
эту тридцатилетнюю паутину власти.

- Вы не боитесь испортить отноше-
ния с Россией?

- Нет! - почти кричит Самвел и от 
горячности своей с трудом подбира-
ет слова. - Лучше они будут! Только 
лучше! Отношения!

СРАВНЕНИЯ С МАЙДАНОМ 
ЗДЕСЬ НЕ ЛЮБЯТ

Парень с девушкой, завернутые в 
один армянский флаг, сидят на па-
рапете фонтана и болтают ногами в 

изумительно прозрачной ледяной во-
де. Кавалер говорит, что ему нравится 
лидер протестов Никол Пашинян:

- Непростой мужик. Вот с виду как 
с гор приехал, тракторист. Но англий-
ский у него просто блестящий - я слы-
шал, как он говорил с американскими 
журналистами.

А еще, как нам рассказали коллеги, 
лидер армянского майдана страшно 
не любит аналогий с майданом укра-
инским. Стоит его про это спросить, 
и он выходит из себя, ругается и тут 
же требует следующий вопрос.

Возле нас тормозят белые джип 
и очередной «Мерседес», из всех 
их открытых окон и люков торчат 
«валькирии армянской революции», 
ухоженные инстаграмные барышни 
с накачанными губами и ботоксом. 
Они кричат, что им надоела нищета.

Какой-то во всем этом был, изви-
ните, диссонанс.

МОЛЧАНИЕ ВЛАСТЕЙ
Власти Армении пока никак не реа-

гируют на происходящее, возможно, 
они поняли, какой стратегический 
просчет уже допустили - дали отку-
сить палец. Но революция уже вце-
пилась в руку намного выше локтя 
и урча переваривает то, что успела 
ухватить.

Один из корреспондентов «КП» 
грустно замечает: «Еще дня три на 
раскачку, и могут начать занимать 
правительственные здания и каби-
неты - это называется «легитимность 
по факту». Но власть пока ничего не 
сказала в ответ, и в этом молчании 
есть что-то зловещее. Так видится из 
Еревана по крайней мере.

Репортаж из Еревана

В гуще армянской «бархатной» революции:

«Нам надоела нищета», - кричат 
барышни из «Мерседесов»
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Молодежь 
в Ереване пока 
еще в эйфории 
от наступивших 

перемен.  
Так бывает в начале 

любой «цветной» 
революции... 
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Увидев журналистов, «бунтари» в Ереване тут же разворачивают 
армянский флаг и по-кавказски эмоционально позируют.  

(На майке бородатого революционера написано: «Пробудитесь, армяне».)

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«Главное - вовремя!»  
по будням с 7.05 

до 11.05 (мск)  
на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Александр КОЦ

Генштаб России показал 
доказательства того, что 
ПВО Сирии сбили 66 ракет 
США и их союзников.

Начальник главного опер-
управления Генштаба Сергей Руд-
ской устроил экспозицию из рва-
ного железа, некогда бывшего 
«умными, классными» ракетами 
Трампа.

- Целями США и союзников 
были три объекта в Сирии, - на-
помнил Рудской. - Первый - это 
НИИ в Барзе, на окраине Да-
маска. В 2017-м в лабораториях 
этого института Организация по 
запрещению химического ору-
жия (ОЗХО) провела инспекцию 
- разработки отравляющих ве-
ществ не обнаружены. Второй 
объект - подземное хранилище 
«Хим Шиншар» в провинции 
Хомс. Химоружие здесь не раз-
рабатывалось, не хранилось. 
Третий объект - наземное хра-
нилище «Хим Шиншар». И здесь 
отравы не было.

Сразу после ударов на разру-
шенных объектах в Сирии по-
бывало множество людей без 
средств защиты. И никто не по-
лучил отравлений. 

- Непонятна логика в выбо-
ре объектов, - подчеркнул Руд-
ской. - Если бы там были запасы 
отравляющих веществ, то при 
ударе крылатыми ракетами мог-
ли возникнуть большие очаги за-
ражения местности. 

США явно гиперболизировали 
свой «успех». К примеру, по за-
явлению Пентагона, НИИ в Бар-
зе был накрыт аж 76 ракетами. 
Российские военные насчитали 
лишь 13 попаданий. И не дове-
рять этой цифре у меня причин 
нет. Я лично насчитал там около 
десятка воронок. 

Приврали США и про удары 
по хранилищам «Хим Шиншар». 
Здесь наши военные насчитали 
лишь 9 попаданий (против 29 за-
явленных). 

- ЗРС «Панцирь», «Оса», 
«Стрела-10», «Бук», «Квадрат» 
и С-125, прикрывающими Да-
маск и аэродромы, уничтожено 
46 крылатых ракет, - пояснил 
Рудской.  - В провинции Хомс 
сбито 20 ракет. Обнаруженные 
обломки крылатых ракет имеют 
характерные пробоины. На них - 
отметки фирм-изготовителей... 

«Томагавки» - дураки,  
«Панцирь» - молодец

 � ДОСЛОВНО

«В настоящее время созданы 
все условия для возрождения Си-
рии как единого, неделимого госу-
дарства. Но для достижения этой 
цели необходимо приложить уси-
лия не только России, но и другим 
членам мирового сообщества».

(Сергей ШОЙГУ,  
министр обороны РФ, -  

на встрече представителей 
стран ШОС.)

m
il.

ru

Фрагменты сбитых в небе Сирии 
американских ракет имеют характерные 
следы от поражающих элементов ЗРК.

Генерал Сергей Рудской без пафоса 
опроверг радужные рапорты  американцев 

об успехе их ракетного удара.

Видео с брифинга 
в Минобороны - 
на сайте kp.ru

Еще о готовности к Чемпионату мира - на > стр. 15.

Картина дня: подробности
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Росстат, данные за 2016 год.

По данным Росстата за 2017 год.

КТО В СТРАНЕ БУДЕТ 
С РАБОТОЙ И ПРИ ЗАРПЛАТЕ

Самые востребованные профессии 
в нашей стране сейчас и в будущем

Подготовили Александра КОЗЛОВА и Дмитрий ПОЛУХИН.

СКОЛЬКО 
ЧЕЛОВЕК 
У НАС ТРУДИТСЯ?

Население В трудоспособном 
возрасте

Официально 
работают

Официально 
безработные

146,8 
млн.

83,2
млн.

72,3 
млн.

956 
тыс.

Уровень 
безработицы

5,5%

1.      Биотехнолог                             1. ГМО-агроном
2.      Биофармаколог                       2. Специалист по киберпротезированию
3.      Урбанист-эколог                         3. Электрозаправщик
4.      IT-медик (телемедицина)      4. Строитель умных дорог
5.      Генетический консультант      5. Менеджер космотуризма
6.      Молекулярный диетолог       6. Космогеолог
7.      Защитник прав потребителей электроэнергии 7. Дизайнер виртуальных миров
8.      Энергоаудитор                                                8. Проектировщик нейроинтерфейсов
9.      Проектировщик высокоскоростных ж/д  9. Проектировщик домашних роботов
10.   Специалист по навигации в условиях Арктики 10. Эковожатый
11.   Юрист по правовому взаимодействию в интернете 11. Игропедагог
12.   Виртуальный адвокат 12. Тренер по фитнесу для мозга (mind �tness)
13.   Специалист по адаптации мигрантов 13. Менеджер социальных конфликтов

КАКИЕ
ДОХОДЫ?

Оптовая и розничная торговля, 
ремонт 11,5 
Обрабатывающая
промышленность 10,3
Транспорт и связь 6,8
Образование 6,7
Здравоохранение 5,8
Госуправление 5,3
Строительство 5,2
Недвижимость 5
Сельское, лесное 
хозяйство 3
Электроэнергетика,
теплоэнергетика 2,3
Гостиницы и рестораны 1,8
Финансовая деятельность 1,6
Добыча полезных ископаемых  1,5
Прочие услуги 3,3

Млн.
чел.

Чел.

Сельское, лесное хозяйство 54 тыс. 26 тыс.
Добыча полезных ископаемых 117 тыс.  57 тыс.
Обрабатывающая промышленность 74 тыс. 35 тыс.
Электроэнергетика,
теплоэнергетика 76 тыс. 33 тыс.
Строительство 86 тыс. 41 тыс.
Торговля 88 тыс. 29 тыс.
Транспорт и связь 100 тыс. 40 тыс.
Гостиницы и рестораны 72 тыс. 27 тыс.
Недвижимость 94 тыс. 28 тыс.
Юриспруденция и бухучет 191 тыс. 31 тыс.
Образование 67 тыс. 19,5 тыс.
Здравоохранение 70 тыс. 20 тыс.
Культура и спорт 112 тыс. 27 тыс.

Средняя зарплата 
руководителя

Средняя зарплата 
обычного сотрудникаОтрасли

ЭТИ СПЕЦИАЛЬНОСТИ СКОРО ПОНАДОБЯТСЯ

Мнение эксперта
Тенденция

НЕ СУДИТЕ ПО ЦИФРАМ
Юлия ШАРАПОВА, Superjob.ru

 - Говорить о востребованности 
или невостребованности 
профессий, применяя численные 
коэффициенты, не совсем 
верно. Логично, что продавцов 
в любой магазин требуется 
больше, чем директоров. 
Это совершенно ничего 
не говорит об отсутствии 
спроса на  директоров 
или, например, инженеров.

Востребованность скорее зависит 
от квалификации конкретного 
специалиста - есть класс 
профессионалов, которые вообще 
не выходят на открытый рынок 
труда, потому что их переманивают 
с места на место. 
Высококвалифицированные сотрудники 
востребованы в любой области и скорее 
находятся в ситуации выбора между 
предложениями, вне зависимости 
от отрасли, возраста, пола и других 
характеристик.

По данным HeadHunter за апрель 2017 - апрель 2018 гг.

За последний год
1.      Менеджер по продажам 67 010 
2.      Торговый представитель 42 056
3.      Продавец-консультант 40 986
4.      Менеджер по работе с клиентами 39 684
5.      Бухгалтер 30 057
6.      Офис-менеджер 18 688
7.      Кладовщик 18 464
8.      Главный бухгалтер 18 243
9.      Продавец-кассир 13 964
10.   Водитель-экспедитор 13 063

В ближайшие десятилетия:В ближайшие годы:        

 
 

 

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ

Все меньше нужны кассиры 
или операционисты. Все больше - 
консультанты по банковским 
продуктам с функцией 
маркетолога. В здравоохранении 
будет востребован семейный врач, 
который одновременно и терапевт, 
и невропатолог, и хирург. 
А для образования станет 
характерно разделение труда. 
Одни учителя - тьюторы - 
будут отвечать только 
за процесс обучения, следить 
за правильностью выполнения 
заданий и корректировать ошибки. 
Вторые, более творческие, - будут 
создавать образовательный 
контент. Традиционная функция 
преподавателя как воспитателя 
и носителя знаний будет меняться.  

Александр САФОНОВ, проректор 
Академии труда и социальных 
отношений:
 
- Рост производительности 
труда снижает спрос. 
Например, в 1990-х годах 
шахтеров было 
800 тыс., сегодня - это 
80 тыс., а в перспективе 
потребность - около 30 тыс. 
Все, что связано
с ручным трудом, уйдет. 
Каменщик, столяр, 
арматурщик, плотник 
станут редкостью.  
Вместо доярок 
или скотников будут 
нужны наладчики 
автоматизированного 
оборудования. Приходят 
цифровые системы. 
Человек, который просто 
управляет станком, уже 
не нужен. Придут 
операторы-программисты, 
которые управляют 
программами. 
А также IT-разработчики, 
которые их создают.

В КАКИХ СФЕРАХ?

10 ПРОФЕССИЙ С НАИБОЛЬШИМ 
ЧИСЛОМ ВАКАНСИЙ

По данным Атласа новых профессий, Сколково.

(в стране)
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Яна БАЗЕКИНА 
(«КП» - Уфа»)

Анвар Масалимов 
продержался 
на свободе чуть 
больше года.

63-летний Анвар Масали-
мов стал самым знаменитым 
зеком России. Потому что 
это первый и единственный 
смертник за историю стра-
ны, которого выпустили на 
свободу. Причем вышел он 
из самой суровой тюрьмы - «Поляр-
ная сова». По слухам, его видели в 
Москве и некоторых других крупных 
городах. Журналисты сбились с ног, 
разыскивая Масалимова. Но нашли 
его только корреспонденты «Комсо-
мольской правды». Причем снова за 
решеткой...

СМЕРТНИК, КОТОРЫЙ ВЫЖИЛ
В 1980 году Анвару Масалимову 

было 23 года. Он отслужил в 
армии, женился, завел сы-
на и устроился работать 
на завод. 

Первый срок по-
лучил за убийство 
коллеги. Выпивали, 
завязалась ссора, 
а потом и драка. В 
итоге - 15 лет тюрь-
мы.

Вышел по УДО 
(условно-досрочно). 
Ни угла, ни семьи - же-
на давно подала на раз-
вод, сын забыл.

Обиду на весь свет 
Масалимов выместил 
на пенсионере, у кото-
рого снимал комнату. 
На суде придумал кра-
сивую легенду: отомстил деду за то, 
что тот сжег в печке фотографии же-
ны и ребенка, которые Анвар хранил 
11 лет тюрьмы.

Жалости эти оправдания не вызва-
ли. Слишком ужасный способ мести 
избрал убийца: он задушил старика, 
расчленил тело и сжег в той самой 
печке. Масалимова приговорили к 
смертной казни.

Тот отчаянно цеплялся за жизнь. 
Обжаловал приговор, написал про-
шение о помиловании на имя пре-
зидента... Пока документы путеше-
ствовали по инстанциям, в стране 
ввели мораторий на смертную казнь. 
Душегуба отправили в «Полярную 
сову» - колонию особого режима для 
пожизненно осужденных, где тот про-
вел четверть века.

Там он продолжал писать жалобы 
и апелляции. И добился-таки своего, 
став первым в истории России осуж-
денным на высшую меру наказания, 
кого выпустили на свободу.

А все из-за юридической казуи-

стики. Осудили Масалимова еще по 
Уголовному кодексу РСФСР. Когда 
соответствующий документ принима-
ла уже Российская Федерация, оттуда 
убрали понятие «опасный рециди-
вист». Это было отягчающее обстоя-
тельство в приговоре Масалимову. 
Тот написал кассационную жалобу 
и добился пересмотра дела. Заодно 
суд счел недоказанным, что преступ-

ник был пьян. Получилось убий-
ство без отягчающих обстоя-

тельств, а это другая статья 
с другим наказанием - до 

десяти лет. Этот срок 
Масалимов уже «пере-
сидел».

БЕЗНАКАЗАННАЯ 
ЛОЖЬ

Полтора года пра-
воохранительные 
органы не знали, где 

находится чудом избе-
жавший смертной каз-

ни, а потом пожизнен-
ного срока преступник. 

- Когда Масалимов вы-
ходил из колонии, у него 
должны были спросить, 
куда он намерен отпра-
виться, и послать туда ин-

формацию. Такое же письмо «Такой-
то освободился, просим поставить 
его на профилактический надзор» 
должно было уйти по месту пропи-
ски, - объясняет адвокат Станислав 
Лагойко.

Как рассказал «КП» знакомый с 
ситуацией источник, все это было 
сделано. Но прописки у Масалимова 
не было вообще, а при освобождении 
или просто выдумал адрес, или пере-
думал туда ехать. Сказал, что поедет в 
Москву и станет служить в храме. Но 
когда к святым отцам пришел участ-
ковый, они удивленно рассказали, 
что бывший зек к ним даже не за-
глядывал. 

- В этой ситуации полиция действо-
вала по закону. Объявить его в розыск 
они не могли, а самому освобожден-
ному не грозит за такой обман ника-
кого наказания, - говорит Станислав 
Лагойко. - Другое дело, что случай 
экстраординарный. Возможно, стоит 
предусмотреть особую процедуру для 
таких, как Масалимов. Дело в том, что 
многие составы уголовных престу-
плений с 90-х годов были декрими-
нализированы. И если кто-то захочет 
последовать примеру Масалимова, 

при наличии законных оснований 
препятствий ему не будет. 

Масалимов и правда отправился 
в столицу, но, как потом расска-
зал родственникам, познакомил-
ся в поезде с женщиной, кото-
рая пообещала устроить его на 
работу. Почти год перебивался 
случайными заработками, а по-
том на попутках отправился к 
родне в Уфу.

ПРИВЕРЕДЛИВЫЙ 
РОДСТВЕННИК

Если жена и сын от Масалимова 
отвернулись еще после первого убий-
ства, то родные сестры, которые жи-
вут в Уфе, поддерживали брата как 
могли. Писали ему, слали передачи.

- Сколько помню, ничего ему не 
нравилось. Отправишь посылку, а 
он в ответ упрекает, что могли бы и 
получше гостинцы найти, - говорит 
племянник Масалимова.

Когда убийца вышел на свободу, 
сестры было обрадовались. Встрети-
ли его во всех смыслах как родного: 
поселили у одного из племянников 
в частном доме, одели и обули, от-
кармливали, поддерживали деньгами.

- Поначалу он был очень замкну-
тый, почти ни с кем не разговаривал. 
Только курил очень много. А потом 
отошел, разговорился, - вспоминает 
племянник.

О том, чтобы устроиться на работу, 
и речи не шло. Привыкший к тюрьме 
Масалимов не мог даже приготовить 
себе поесть или хотя бы убрать за со-
бой.

Но все же что-то человеческое в 
Анваре осталось. Все силы он тратил, 
чтобы встретиться с сыном. Известно 
было только то, что он живет в Уфе. И 
от всей родни по линии отца давно от-
крестился. Когда на сына вышли род-
ственники, то попытались уговорить 
повидаться с отцом, но тот отказался 
наотрез.

Когда Анвар понял, что Руслана 
он никогда не увидит, то снова зам-
кнулся.

- С ним стало невозможно общать-
ся. Настроение постоянно плохое, 
каждый разговор превращается в жа-
лобы, что его никто не понимает, - 
говорит племянник Масалимова.

После очередной ссоры Анвар 
хлопнул дверью и заявил, что ноги 
его больше в этом доме не будет.

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ ПРИЗНАНИЕ
Выданных сестрами денег Анвару 

хватило, чтобы снять комнатушку на 
окраине Уфы. Хозяева квартиры каж-
дый день прикладывались к бутыл-
ке, и их жилье больше напоминало 

притон: грязь, мусор и бомжеватого 
вида гости.

Стал выпивать и Масалимов. Но 
успел найти себе «невесту» - так он 
представлял сестрам 42-летнюю Еле-
ну. Несмотря на ссору, к ним он по-
прежнему заглядывал - помыться, 
постирать одежду и занять денег.

В конце прошлого года на съем-
ной квартире шла очередная попойка. 
Один из гостей стал открыто при-
ставать к Елене, но та грубо отказала 
ухажеру. А когда тот повторил попыт-
ку - ударила его ножом.

Протрезвев утром, компания стала 
думать, что делать с трупом. Кое-как 
отмыли от крови пол и решили рас-
слабиться. За выпивкой отправили 
Масалимова. По пути к магазину тот 
увидел наряд ППС и все рассказал 
полицейским.

- Понял, что рано или поздно убий-
ство вскроется, а с его биографией 
никто и разбираться не будет, что 
там случилось, - сразу повесят всех 
собак, - рассказал «КП» следователь 
по этому делу.

Хотя Елена призналась в убийстве, 
Анвара тоже отправили в СИЗО. Он 
проходил по делу как свидетель. Но 
женщина вдруг отказалась от при-
знания. Теперь она утверждает, что 
ножом орудовал именно Масалимов. 
К тому же детектор лжи, которым 
проверили рецидивиста, показал, что 
он не во всем честен.

Расследование продолжается, скоро 
проведут очную ставку между сожи-
телями - видимо, уже бывшими. А 
пока Анвар остается там, где провел 
большую часть жизни. За решеткой.

«Комсомолка» следит за развитием 
ситуации.

Ян
а 

БА
ЗЕ

КИ
НА

Елена уверяет, 
что именно Анвар 

зарезал ее ухажера.

Анвар Масалимов продержался 
на свободе чуть больше года.

Ждем ваших  
откликов  
на сайте kp.ru

Впервые на свободу вышел убийца, 
осужденный пожизненно. Снова 
сел за решетку и опять вышел

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Вчера вечером Масалимова все-таки выпустили из СИЗО. Следователи провели по-

следнюю очную ставку между ним и Еленой и пришли к выводу, что убивала женщина.
Бывший зек вернулся в квартиру, где снимает комнату. С него как со свидетеля 

взяли подписку о невыезде. 
- Дышу свежим воздухом, не работаю, ничья помощь мне не нужна, - коротко про-

комментировал «КП» свое возвращение на волю Масалимов.
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Елена АРАКЕЛЯН

Почему огромная страна 
заросла свалками. 

Каждый, кто много ездит по Рос-
сии, не может не замечать: страна 
превращается в большую помойку. 
Кучи мусора в местах «культурно-
го» отдыха граждан уже никого не 
удивляют. Но и свалки коммуналь-
ных отходов - как нелегальные, так 
и официальные - тоже можно встре-
тить в самых неожиданных местах. 
По соседству с заповедником, рядом 
с кварталом новостроек...  

Год за годом объем производимого 
россиянами мусора увеличивается 
на 3%. А общая территория свалок 
в стране уже приблизилась к тер-
ритории Швейцарии (см. графику). 
Мест для захоронения отходов во-
круг крупных городов практически 
не осталось. И что дальше?

У НИХ ЗАРАБАТЫВАЮТ,  
У НАС - ЗАКАПЫВАЮТ

- Европа идет другим путем. Она 
перерабатывает отходы, - говорит 
Павел Жбанов, президент Института 
дополнительного профессионального 
образования ГАСИС Высшей школы 
экономики. - По сути, Европа на от-
ходах зарабатывает. У нас историче-
ски сложился другой подход: отходы  
надо захоронить.

Сейчас в России перерабатывает-
ся, по разным оценкам, от 4 до 15% 
бытового мусора. Остальное вывоз-
ится на свалки. Но не всегда и туда 
доезжает.

- У нас все, что связано с мусо-
ром, - это, как правило, полукри-
минальная история, - рассказывает 
Сергей Креков, глава попечительского 
совета Ассоциации компаний, обслу-
живающей недвижимость (АКОН). - 
Где заработок не на том, чтобы от-
ходы быстро и качественно вывезти 
и утилизовать, а на грубых наруше-
ниях технологии и экологического 
законодательства. 

Гражданам, пока у них под боком 
не объявится какая-нибудь свалка, 
в общем-то все равно, кто и что 
с их мусором делает. В любом 
случае сумма в платежке за ЖКХ 
не изменится. Управляющей же 
компании, обслуживающей дом, 
выгоднее, чтобы мусор вывоз-
ился как можно дешевле. Чтобы 
еще и себе навар остался. Пере-
возчикам тоже хочется что-то 
оставить себе. И поменьше пла-
тить полигону за то, чтобы там 
выгрузить мусор.

- Компании, которые готовы 
вывозить мусор за 2 копейки, 
как правило, вывозят его либо 
на старые, уже закрытые поли-
гоны, либо в лес, - продолжает 
Креков. - Да, у фирм, которые 
вывозят коммунальные отходы, 
есть лицензии. Без нее на по-
лигон не пустят. Но никто не 
 мешает машине с лицензией 
 мусор выгрузить по дороге - в 
овраг. 

И с официальными полиго-
нами не все просто. Строгое 
соблюдение экологического 
 законодательства - которое у нас 
не менее жесткое, чем в Европе,  
стоит немалых денег. Заложишь 
это в тариф - все мимо поедут. 

Многие полигоны, в том чис-
ле официально уже закрытые, 
охотно принимают отходы ниже 

тарифа за черный нал. Свалки пере-
полнены сильнее, чем по бумагам.

ДАЕШЬ РЕФОРМУ?
Сверху разрастающуюся мусорную 

проблему уже заметили. В отрасли 
несколько лет назад затеяли рефор-
му. Поправки в законодательство об 
обращении с отходами должны были 
заработать с 1 января 2017 года. Но 
время «Ч» переносилось - вроде как 
регионы не готовы, да и кризис. Есть 

и неофициальная версия - местные 
чиновники зачастую связаны с му-
сорной мафией, а потому любые пре-
образования в этой сфере тормозят 
всеми силами.

Очередная дата, с которой во всех 
регионах в обязательном порядке 
должны начать обходиться с мусором 
иначе, - 1 января 2019 года.

- Новая система предусматрива-
ет полный контроль за движением 
мусора - от контейнера до мусоро-

сортировочной станции, полигона 
или мусоросжигательного завода, - 
объясняет исполнительный директор 
ассоциации организаций, операторов 
и специалистов в сфере обращения 
с отходами «Чистая страна» Руслан 
Губайдуллин. - Отвечать за всю эту 
систему будет региональный опера-
тор. В каждом регионе разработаны 
местная программа по обращению 
с отходами, территориальная схема. 
Территориальная схема содержит 
всю информацию: объем мусора, ин-

формацию об инфраструктурных 
объектах, путь движения отходов 
от контейнера до конечной точки. 

Но у вас, наверное, уже возник 
вопрос: а возить по схеме будут на 
те же полигоны? 

ЧТО НАМ СТОИТ ЗАВОД 
ПОСТРОИТЬ

Предполагается, что число по-
лигонов должно сокращаться. Еще 
в 2016 году был утвержден прио-
ритетный проект, который пред-
полагает в 2017 - 2025 гг. строи-
тельство в стране предприятий по 
сжиганию и переработке мусора. 
Бюджет проекта - 255,3 млрд. руб.

Пилотные регионы - Москов-
ская область и Казань. Уже из-
вестен и победитель конкурса на 
строительство пяти современных 
(австрийская технология) мусо-
росжигательных заводов - че-
тырех в Подмосковье и одного 
в Татарстане. Для них закупили 
швейцарско-японскую техноло-
гию многоступенчатой очистки 
продуктов сгорания.

- Но пока ни одна новая точ-
ка для мусоросжигательных за-
водов в Подмосковье не смогла 
преодолеть общественную экс-
пертизу, - говорит Леонид Примак, 
директор центра энергосбережения, 

Портрет явления:
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Свалки вблизи российских городов стали огромной кормушкой для птиц и крыс  
и рассадником биологической заразы.

     Россия, хватит     мусорить!

*Только коммунальные отходы, без промышленности.

В России около 
60 тысяч свалок общей 
площадью примерно 
40 тыс. кв. км 
(территория 
Швейцарии 
или Нидерландов)
При этом в Государственном 
реестре объектов размещения 
отходов их всего около 500 
(официальные мусорные 
полигоны, у которых есть 
лицензия на такую 
деятельность).

СКОЛЬКО МЫ «ПРОИЗВОДИМ» МУСОРА*

КУДА ОН ДЕВАЕТСЯ

Один 
россиянин -
в среднем 450 кг

Москва - 
7,9 млн. 
тонн 

Московская 
область - 
3,8 млн. тонн 

Россия 
в целом - 
60 - 63 млн. тонн

(в год)

50 
мусоро-

сортировочных
комплексов
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10 
мусоро-

сжигательных 
заводов

243 
мусоропере-

рабатывающих 
завода

По данным ассоциации «Чистая страна».
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энергоэффективности, экологического 
и энергетического аудита Института 
отраслевого менеджмента Российской 
академии народного хозяйства.

Общественность же везде и всегда 
категорически против мусоросжига-
тельного завода у себя под носом. И 
никакие разговоры о многоступенча-
той очистке не помогают. В соблю-
дение технологий никто не верит.

РАЗ БУМАЖКА, ДВА БУТЫЛКА
Альтернатива сжиганию - пере-

работка мусора во вторичное сырье. 
Перерабатывать можно до 90% бы-
товых отходов. Из мусора получает-
ся новый товар. Комбинат полного 
спектра направлений переработки 
отходов во вторсырье может прино-
сить миллионы прибыли. 

- Есть в Подмосковье уникальный 
стекольный завод, который работает 
на вторичном сырье, - его продук-
ция пользуется спросом в строитель-
ной сфере, - приводит пример Павел 
Жбанов.

Еще неподалеку от столицы есть 
завод, который из использованных 
упаковок Tetra Pak делает... вполне 
себе симпатичные шариковые руч-
ки. Есть предприятия по переработ-
ке пластика и вторчермета. Но та-
ких производств единицы. В России 
очень сложно наладить технологию - 
мешает наш менталитет.

В Европе весь мусор сами гражда-
не аккуратно раскладывают по раз-
ным контейнерам. Отдельно пластик, 
стекло и т. п. На завод приезжает уже 
отсортированное сырье.

У нас раздельный сбор не прижи-
вается. А сортировка на заводе пре-
вращает прибыль в убытки. Тупик? 
Не факт. 

Попробуйте найти в контейнерах во 
дворе хоть одну алюминиевую банку. 
Их там нет! 70 - 80 коп. за банку - не 
озолотишься, но ведь находятся же 
«санитары» (да пусть и бомжи), го-
товые отнести это добро в приемку 
лома.

- Решать проблему надо с другого 
конца, - считает Павел Жбанов. - К 
сожалению, территориальные схе-
мы обращения с отходами, которые 
сейчас принимаются, заканчиваются 
этапом утилизации или переработки 
мусора. А что дальше? Строить пере-
рабатывающий завод для галочки, без 
учета, кому нужна его продукция, нет 
смысла - прибыли не будет, только 
дополнительные затраты. Начинать 
нужно с рынка вторичного сырья. 
Просчитать его для каждого кон-
кретного региона, поскольку они у 
нас очень разные - где-то местной 
промышленности нужен пластик, а 
где-то банки для консервов. И исходя 
из этого и выстраивать всю схему об-
ращения с отходами. Только тогда 
мусор превратится в дешевое сырье. 
А уж как его собрать - бизнес сам 
придумает. Пример - алюминиевые 
банки.

КРАСНОДАР
Один из последних мусорных скан-

далов назрел в Абинском районе (на-
ходится между Краснодаром и Ново-
российском, Геленджиком). По словам 
местных жителей, свалка постоянно 
тлеет. 

- Мы уже задыхаемся, у нас аллерги-
ческие отеки, - жалуются они. 

Еще больше народ взбунтовался по-
сле того, как руководство полигона 
предложило увеличить территорию 
свалки на 20 гектаров. Мол, не могут 
нормально организовать сбор отходов 
на существующей территории  - куда 
расширяться-то?

 
ПСКОВ

С 1 января 2018 года в Пскове закры-
ли муниципальный полигон. Вывозить 
отходы будут в Порхов. Местечко при-
мечательно средневековой крепостью, 
усадьбой Волышово, санаторием с ми-
неральной водой... Местные граждане в 
штыки восприняли новость о полигоне. 

Есть под Псковом и предприятие, 
которое пытается частично перераба-
тывать мусор. Открыли в деревеньке 
в паре километров от Пскова сорти-
ровку, сюда везут пластик, картон, 
полиэтилен. Из них делают тротуар-
ную плитку и плиты для энергетиков, 
которыми отмечают местоположение 
кабеля в земле. Но объемы невелики. 

ЧЕЛЯБИНСК
Челябинская городская свалка - пе-

чальная достопримечательность мил-
лионника. Огромный мусорный холм 
посреди города.  По площади  - 10 
футбольных полей. Время от времени 
здесь полыхают пожары, и тогда пол-
города накрывает смогом. 

- Это еще и черный бизнес, - говорит 
руководитель исполкома Общероссий-
ского движения «За реальные дела» 
в Челябинской области, экономист 
Владимир Гаврилов. - Известно, что 
внутри мусорного холма прокопаны 
тоннели. И черные копатели добывают 
из отходов лом черных и цветных ме-
таллов. Серый доход копателей - около 
80 млн. руб. в год. 

К концу 2018 г. свалка все-таки за-
крывается. А использовать временно 
предполагается полигон близ поселка 
Полетаево. Потом построят основной 
полигон, в 30 км от Челябинска. Но уже 
развернулся скандал. Полетаево - ре-
спектабельный пригород. И он располо-
жен на водосборной территории водо-
хранилища. Попадут туда токсичные 
вещества, город останется без воды. 

Наталья КОРНИЕНКО,  
Галина КОПЫЛОВА  

(«КП» - Краснодар»),  
Ирина ПОТАПОВА («КП» - Псков»),  

Инна КУМЕЙКО  
(«КП» - Челябинск»).

ГЕРМАНИЯ. Еще в 1970-е годы нем-
цев пугали экологической катастрофой - 
гибелью под грудами мусора. Не погиб-
ли - стали на этих грудах зарабатывать. 

В 2017 году оборот му-
сороперерабатывающей 
отрасли в Германии со-
ставлял 70 млрд. евро, 
в этой сфере заняты бо-
лее 250 тыс. человек. Но 
педантичные немцы весь 
свой мусор старательно 
сортируют по контейне-
рам разного цвета. Му-
сорная компания может 
даже отказаться заби-
рать контейнер с непра-
вильным наполнением 
(скажем, если кто-то 

бросил в контейнер с пластиком пище-
вые отходы). 

ШВЕЦИЯ. На полигоны там отправля-
ется меньше 1% мусора. Более 50,5% 
перерабатывается, 48,6% сжигается. 
Благодаря сжиганию мусора страна в 
значительной степени и отапливается. С 
этой целью Швеция мусор даже... импор-
тирует: более миллиона тонн отходов в 
год - в основном из Норвегии, Ирландии 
и Великобритании. 

ЯПОНИЯ. С середины прошлого века 
измельченные промышленные отходы 
используются при строительстве искус-
ственных островов. На таких сейчас на-
ходятся международные аэропорты возле 
городов Нагоя и Осака. Мусор применяют 
и при строительстве новых дорог - напри-
мер, переработанное стекло.

     Россия, хватит     мусорить!
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бытовые отходы

Хлам - в острова и тепло!

 �  ВЕСТИ С МУСОРНЫХ ПОЛЕЙ

На мусоросжигающий завод в местечке Шпителлау под Веной 
привозят экскурсии, потому что этот серьезный промышленный 

объект больше напоминает сказочный замок.

 � А КАК У НИХ?

Если ты живешь 
рядом с полигоном 

отходов, 
без защитной 

маски 
не обойтись.

Упаковка Tetra Pak 
(бумага + алюминий) - 
шариковые ручки, писчая бумага, картон

Бумажный утиль - туалетная бумага, 
салфетки, картон, одноразовая посуда

Пластиковые бутылки - полиэстер, 
синтепон, нейлон

Алюминиевая банка - 
новая алюминиевая банка

Стеклянная бутылка -
стекловата, стеклобетон

Автомобильные шины - 
покрытия для детских 
и спортивных площадок, 
прорезиненные плитки 
для загородных участков, 
коврики, подошвы для обуви

Текстиль, старая одежда - 
напольные покрытия, 
упаковочные материалы, 
изоляционные материалы

Полиэтилен - 
пластиковые изделия, 
полиэтиленовые пакеты

ЧТО МОЖНО ДЕЛАТЬ ИЗ БЫТОВЫХ ОТХОДОВ
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А как вы лично стараетесь минимизировать 
количество мусора вокруг?  
Обсудим  на сайте kp.ru
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 ■ КОММУНАЛЬНЫЕ ЗАБОТЫ

Дарья ПРОКОПЬЕВА

С апреля заключать 
договоры на 
коммунальные 
услуги амурчанам 
можно напрямую 
с ресурсоснабжающими 
организациями.

Всех жителей многоквар-
тирных домов ждут серь-
езные изменения - в силу 
вступил Закон «О внесении 
изменений в Жилищный 
кодекс Российской Феде-
рации». Благодаря ему за-
ключать договоры о предо-
ставлении коммунальных 
услуг россияне смогут на-
прямую с организациями, 
эти услуги предоставляю-
щими. Но что это значит для 
амурчан? Станут ли ниже 
тарифы? 

УХ, ЗАЖИВЕМ!
- От вступления в силу но-

вого закона должны выиграть 
все, - считает министр ЖКХ 
Амурской области Сергей Гор-
деев. - Это тот редкий случай, 
когда проигравших при реа-
лизации закона не будет. 

Для ресурсоснабжающих 
организаций главным плю-
сом станут гарантирован-
ные платежи напрямую от 
потребителя - без всяких 
задержек и «буфера» в виде 
управляющей компании. Са-
ми управляющие компании и 
товарищества собственников 
недвижимости выиграют, по-
тому что избавятся от долгов 
потребителей за коммуналь-
ные услуги. Кроме того, плата 

за эти услуги больше не будет 
учитываться как прибыль и 
многие компании смогут пе-
рейти на упрощенную систе-
му налогообложения.

Наконец, для рядовых 
амурчан очевидная польза 
нововведений заключается 
в том, что снижается риск 
банкротства управляющей 
компании из-за долгов пе-
ред организациями, предо-
ставляющими коммунальные 
услуги. Еще один плюс - не 
будет задолженности, кото-
рую «управляйки» компен-
сируют за счет собранных на 
содержание и текущий ре-
монт дома средств. Появится 
и возможность перерасчета за 
низкое качество услуг. А вот 

на стоимости коммунальных 
услуг переход на прямые до-
говоры никак не скажется.

ПОДВОДНЫЕ КАМНИ
- Важно понимать, что с 

вступлением закона в силу 
для собственников ничего не 
меняется. Они как платили 
напрямую «ресурснику», так 
и платят, - уточнил замести-
тель начальника Государст-
венной жилищной инспекции 
Амурской области Евгений Ко-
зуб. - Чтобы оформить дого-
ворные отношения с ресурсо-
снабжающей организацией, 
кто-то из собственников 
должен инициировать про-
ведение общего собрания 
и включить в повестку дня 
вопрос заключения прямых 
договоров. Но в письменном 
виде этот договор заключать-
ся пока не будет - он еще не 
утвержден Правительством 
Российской Федерации.

Отдельный хозяин отдель-
ной квартиры заключить 
договор с ресурсоснабжаю-
щей компанией не сможет - 
только все жители дома ра-
зом. При этом у управляющей 
компании есть возможность 
отсрочить заключение дого-

вора на три месяца. Однако 
такое навряд ли случится, 
утверждает Сергей Гордеев:

- Ни одна управляющая 
компания, находясь в трез-
вом уме и твердой памяти, не 
откажется от перехода соб-
ственниками на прямые до-
говоры - конечно, если она 
собирается работать дальше, 
а не насобирать денег и по-
даться в бега. 

Теперь без «управляек»

КСТАТИ
Городские «управляйки» должны более 400 миллионов рублей

Недавно благовещенский бизнесмен, хозяин 
«управляйки» Антон Таран, находящийся в тюрьме за 
взятку, вернул «АКС» долги, распродав имущество. 
Однако у других компаний еще остались задолжен-
ности перед ресурсоснабжающей организацией.

- На начало 2018 года задолженность обанкро-
тившихся управляющих компаний перед «АКС» пре-
высила 424 миллиона рублей. В ряде случаев эта 
задолженность перешла на руководителей. Несколько 

директоров были осуждены за растрату. Сейчас они 
отбывают наказание в колониях. АО «АКС» продолжа-
ет активное взыскание задолженности, - сообщили 
в пресс-службе «Амурских коммунальных систем».

По мнению руководства «АКС», подписанный в 
начале апреля президентом закон, разрешающий 
ресурсоснабжающим организациям работать с 
жителями без посредников, позволит минимизи-
ровать такие ситуации впредь.

КОНКРЕТНО
Что делать, если вы хотите 

перейти на прямой договор с 
ресурсоснабжающей органи-
зацией:

1. Собрать инициативную 
группу собственников жилья и 
организовать общее собрание 
- в заочной или очной форме.

2. Проголосовать за заклю-
чение договора о предостав-
лении коммунальных услуг 
непосредственно с ресурсо-
снабжающей организацией - 
решение должно быть принято 
большинством участников.

3. Представить копии реше-
ния и протокола собрания в 
ресурсоснабжающую органи-
зацию не позднее чем через 
десять дней после подведения 
итогов собрания.

Все. Договор вступит в силу 
с даты, указанной в протоколе.

Когда и где в Благовещенске 
отключат горячую воду
Вадим МАРЬИН

Коммунальщики 
утвердили график 
летних ремонтов.

Коммунальные службы го-
рода подготовили и согласо-
вали график летних работ в 
котельных и на сетях горячего 
водоснабжения. Потерпеть 

пару недель без горяченькой 
придется практически всем 
благовещенцам. Самые мас-
совые отключения, когда го-
рячей воды не будет почти во 
всем городе, пройдут с 14 по 
16 мая  - ТЭЦ будет прово-
дить гидравлические испы-
тания. Осенние испытания 
состоятся, согласно плану, с 
17 по 21 сентября.

Ремонтные работы в котельных 
и связанные с ними 
отключения горячей воды

Даты Котельная / Отключенный жилой район

28 мая - 8 июня Котельная 74 квартала /ул. Краснофлотская - 
Горького - Лазо - Театральная

28 мая - 8 июня Котельная 101 кв. /от набережной р. Зеи  
до ул. Лазо, Фрунзе - Горького

21 - 26 мая Котельная 410 кв. /район Хлопкопрядильной 
фабрики, интернат № 4

13 - 26 августа Котельная Пограничная, 183 /ул. Пограничная, 
124, 124/1/2/3, 126, 132, 138, 138/1

3 - 16 июля Котельная 438 кв. /ул. Строителей, 68, ул. 
Шимановского, 276, 278

22 августа - 4 сентября Котельная ВОС /п. Астрахановка

6 - 19 июня Котельная с. Садового

17 - 30 августа Котельная ДОС /п. Моховая Падь

5 - 18 июня Котельная 476 кв. / Тайвань, ул. Зеленая, 77, 
77/1, 79а, 79а/1, ул. Трудовая, 254, 256

3 - 16 июля Котельная 481 кв. /Тайвань, пер. Зеленый 6, 8, 
10, д/с № 32, СОШ № 15

5 - 18 июня Котельная ОРТПЦ /п. Радиоцентр

22 мая - 4 июня Котельная п. Аэропорт

5 - 18 июня Котельная Лазо, 111 / ул. Лазо, 136

7 - 20 августа Котельная 433 кв. / Тайвань

Ремонтные работы, производимые АО «ДГК»
Даты Отключенный район

14.05 - 16.05 Весь город, кроме котельных, - гидравлические испытания

17.05 - 25.05 Второй и третий микрорайоны, районы КПП и ЦЭС

30.07 - 12.08 Переулок Угловой, улица Нагорная, детская городская больница, городская больница № 1, центральная 
часть города от Комсомольской до Больничной между улицами Ленина и Горького

25.06 - 6.07 Центральная часть города от улицы Комсомольской до ул. 50 лет Октября между ул. Ленина и ул. Горького

13.08 - 17.08 Центральная часть города от ул. Островского до ул. Чайковского между Станционной и Октябрьской

20.08 - 31.08 Центральная часть города от ул. Студенческой до ул. Островского между ул. Станционной и Октябрьской

16.07 - 29.07
Плодопитомник, районы СХПК «Тепличный», ОАО «Молочный комбинат Благовещенский» и погранотряда 
(воинская часть № 2068), жилые дома между улицей Тепличной и Василенко от Игнатьевского шоссе 
до района расположения СХПК «Тепличный», жилые дома микрорайона Солнечный и жилые дома АНК

17.07 - 19.08 Жилые дома микрорайона «Подсолнухи»: ул. Василенко, 3/1, Василенко, 3/3.

16.08 - 19.08 Гормолкомбинат, воинская часть 2068, жилые дома микрорайона «Солнечный» и жилые дома АНК

28.05 - 8.06 Центральная часть города от ул. 50 лет Октября до ул. Лазо между улицами Ленина и Октябрьской

9.07 - 13.07 От узла «А» Благовещенской ТЭЦ до улицы Богдана Хмельницкого между Пролетарской и Красноармейской

11.06 - 22.06 Квартал № 161, центральная часть города от ул. Мухина до Театральной между улицами Пролетарской 
и Амурской

17.09 - 21.09 Весь город, кроме котельных, - гидравлические испытания

Зато будет 
повод заняться 
закаливанием!
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Алексей КОЗЫРИН, 
Дарья ПРОКОПЬЕВА

В результате пожара в 
центре Благовещенска 
без крова остались 
14 человек.

Нас предупреждали. Каж-
дый год. Пока действует ре-
жим ЧС - каждый день. Не 
бросайте окурки, не жгите 
мусор, да не ходите вы в лес, 
подождите до летних дождей. 
Но нет. Вечером в среду бла-
говещенцы воочию смогли 
увидеть всю силу стихийно-
го пожара в сухую и ветреную 
погоду.

Сильнейший ветер подул 
около шести часов вечера. Он 
принес гарь из района Бело-
горья, весь город мгновенно 
затянуло смогом. Горели со-
пки, пришлось даже эвакуи-
ровать санаторий «Василек». 
Детей, порядка сотни человек, 
вывезли заблаговременно, на-
кормили и разместили в па-
латах городской больницы. В 
Белогорье все обошлось: палы 
на сопках сбили, санаторий 
не пострадал, ребятишек уже 
вчера должны были вернуть на 
отдых и лечение в «Василек». 
А вот в центре города, в рай-
оне пересечения улиц Амур-
ской и Новой, случилась беда.

ОТ ВЗРЫВА ДРОЖАЛИ 
ОКНА

Говорят, задымилась снача-
ла заброшенная «деревяшка». 
Местные жители подозрева-
ют бродяг или подростков - в 
этом доме частенько собира-
лись маргинальные компа-
нии, жгли костерки, курили, 
пили невесть что. Ураганные 
порывы ветра раздули пламя 
мгновенно.

За считаные минуты огонь 
перекинулся на три соседних 
частных жилых дома. А когда 
в одном из полыхавших до-
мов рванул газовый баллон и 
пламя от взрыва поднялось 

до высоты пятого этажа, ста-
ло понятно, что тут мало что 
удастся спасти. 

В ближайшей к месту по-
жара высотке, судя по всему, 
из-за сработки датчиков дыма 
отключились лифты. Люди из 
соседних многоэтажек высы-
пали на балконы и на улицу. 
Кто-то снимал происходящее 
на телефоны, кто-то отгонял 
подальше машины - искры с 
пожарища ветром относило 
на квартал и дальше. Сердо-
больные мужики, не обнару-
жив дома хозяина припарко-
ванного недалеко от горящих 

домов джипа, перетащили 
авто подальше буквально на 
руках. Случайно оказавшийся 
поблизости парень, Саша, по-
лез в занимавшийся уже дом 
спасать животных.

- Я кошку из дома вытащил. 
И спустил с цепи собаку…  по-
гибли бы. Да ну, какой там 
подвиг! - говорит Александр.

Жильцы частных «дере-
вяшек» в ужасе собрались 
вокруг. Те, чьи дома уже го-
рели, в отчаянии плакали. 
Те, на которые огонь мог пе-
рекинуться вот-вот, стояли 
с бесполезными при таком 

ветре ведрами с водой.
Каким-то невероятным 

образом 34 пожарным с пя-
тью спецмашинами при ветре 
до 22 метров в секунду уда-
лось распространение огня 
прекратить. Три жилых дома 
и еще один нежилой, с ко-
торого все началось, сараи, 
туалеты - всё это сгорело. По-
страдал и еще один домик. 
Утром проживающие в нем 
китайские рабочие спешно 
латали забор и обгоревшую 
стену. Их менее удачливые 
соседи пытались найти на 
пепелище хоть что-то несго-
ревшее. Вещей набиралось на 
небольшой мешок. На месте 
ЧП оставалась одна пожарная 
машина - ребята проливали 
пожарище, чтобы не осталось 
уж точно ни одной искры.

ПОЖАРНЫЕ 
ДЕЙСТВОВАЛИ 
ПРАВИЛЬНО

Городские группы в соцсе-
тях гудели до поздней ночи: 
«...пожарные приехали позд-
но, начали тушить не объятое 
пламенем здание, а соседнее, 
трагедию можно было бы пре-
дотвратить...»

- На самом деле пожарные 
прибыли на место через семь 
минут после поступления вы-
зова. Никто в такой ситуации, 
при таком ветре медлить бы 
не стал. Людей понять можно: 
в шоковом состоянии время 

воспринимается по-друго-
му, - говорит Андрей Пота-
хов, заместитель начальника 
ГУ МЧС РФ по Амурской 
области. - Мы, разумеется, 
проведем проверку, но, по-
хоже, наши ребята действо-
вали правильно. В первую 
очередь задача в таких слу-
чаях - не допустить распро-
странения огня на жилые 
строения. Первой загоре-
лась нежилая постройка, 
и пожарные пытались в 
первую очередь не ее поту-

шить, а защитить жилые дома. 
Это было очень сложно сде-
лать при таком аномальном 
ветре…

- Соседи - большие молод-
цы, сразу бросились помогать 
спасать машины, животных, 
- отметил Евгений Скотский, 
заместитель начальника управ-
ления надзорной деятельности 
и профилактической работы 
ГУ МЧС РФ по Амурской об-
ласти. - Но наблюдается та-
кая проблема. Не конкретно с 
этим пожаром, а в принципе. 
Есть люди, которые, вместо 
того чтобы вызывать пожар-
ных, снимают происходящее 
на видео. Бывали даже случаи, 
когда во время съемок пожа-
ра не поступало ни одного 
звонка о нем. Настоятельно 
просим: сначала звоните, а 
потом уже начинайте фото-
графировать.

В МЧС говорят, с этим по-
жаром дело решали мгно-
вения. Был бы звонок на 10 
минут раньше, возможно, 
уцелели бы все жилые дома.

В результате пожара на 
Новой полностью выгорели 
три жилых дома. Погибших 
и пострадавших физически 
нет. Без крова остались 14 
человек, причем большин-
ство - без каких-либо вещей 
и документов. На время они 
перебрались к родственни-
кам. Окажет ли погорельцам 
помощь мэрия - неизвестно.
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ВАЖНО!

Из-за смога 
Роспотребнадзор советует 
поменьше быть на улице

Специалисты управления Роспотребнадзора по Амурской области 
взяли пробы воздуха в Благовещенске и Свободном. Сильнейший 
смог в областном центре немного развеял ветер, но в воздухе 
все еще остается очень много сажи. Для здоровья она далеко 
не полезна.

Медики советуют горожанам сейчас поменьше бывать на ули-
це, особенно утром - в это время концентрация дыма в воздухе 
максимальна. По возможности нужно ограничить и прогулки с 
детьми. Очень осторожно нужно быть людям с хроническими 
заболеваниями, особенно сердечникам и астматикам. Всем без 
исключения в случае появления слабости, головокружения, при-
знаков одышки, кашля, бессонницы необходимо незамедлительно 
обратиться к врачу.

Руководство Главного управления МЧС по Амурской области:

Спасти дома на Новой было 
практически невозможно

Особенно хорошо масштабы пожара было 
видно из окон ближайших многоэтажек.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

36 природных пожаров было зареги-

стрировано на территории Амур-

ской области.

11 пожаров удалось ликвидировать.

25 пожаров продолжают действо-

вать.

1254 человека заняты на туше-

нии природных пожаров. 

Задействовано 220 единиц техники, в том 

числе один вертолет и пять самолетов.

 � СКАЗАНО
«Вот это называется катастрофой. 

Когда никакие силы уже не способны 
ликвидировать возгорания. Пожары 
просто распространяются туда, куда 
их ведет ветер, а люди просто бега-
ют вокруг, делая вид, что могут что-то 
сделать. Ну, есть надежда, что смогут 
остановить тыл огня, идущий в сторону 
населенных пунктов в Мазановском 
районе. «Головы», естественно, никто 
не сможет поймать, да и бессмыслен-
но это - дойдут до границы Амурской 
области и потухнут в горно-таежных 
лесах на хребте Турана, все еще по-
крытых снегом».
Юрий ГАФАРОВ, директор обще-
ственной экологической органи-

зации «АмурСоЭС» на своей стра-
ницу в Facebook, комментируя 

последние спутниковые снимки 
Амурской области.

Китай
Амурская 
область

Хабаровский 
край

Благовещенск

Красные круги на карте 
обозначают мощность очагов 

пожаров. А коричневые 
пятна - это территории, 
которые уже выгорели.
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ВАЛЕРИЯ И ВЕРОНИКА 
ТОМАНОВЫ  
(ЦИРКОВОЕ ИСКУССТВО)

9-летние сестры-гимнастки 
впервые появились на сцене 
«Синей птицы» еще в прошлом 
году. Когда-то Лера и Вика жи-
ли с родителями в Лас-Вегасе, 
но потом переехали в Москву, 
чтобы здесь заниматься цир-
ковым искусством. Папа дево-
чек - акробат. Мама - бывшая 

балерина.
Сейчас Лера и Вика 

умеют исполнять слож-
нейшие трюки  - та-
кие, что у взрослых 
в зале замирает 
сердце от страха. 

«Так высоко здесь еще ни-
кто не летал!» - отметила их 
выступление член жюри «Си-
ней птицы» Светлана Без-
родная.

Внешне сестер почти не от-
личить. Есть лишь одна приме-
та - маленькая родинка на кон-
чике носа у одной из девочек. 
А вот характеры у юных гим-

насток совсем разные. 
В воздухе Валерия 

бесстрашнее 
сестры, а вот в 
общении - более 

стеснительна.

БОГДАН КОПЕЙКИН (ЦИРКОВОЕ ИСКУССТВО)
9-летний Богдан умеет выполнять такие трюки, которые под-

властны не всем взрослым артистам. Он не только ходит по 
свободной проволоке, но и жонглирует четырьмя булавами, 
катается по проволоке на колесе и балансирует на стуле.

Богдан  - продолжатель цирковой династии. Его мама и 
папа  - артисты. Однажды папа Богдана увидел необычный 
номер в исполнении приморского циркача Геннадия Бутакова 
из Находки и решил, что его сын обязательно станет экви-
либристом. Сейчас мальчик занимается в цирковой студии 
«Веселая арена».

Интересно, что при подготовке очередного трюка Богдан 
сначала убеждает всех вокруг, что выполнить это невозможно. 
А потом берет - и делает!

Несмотря на явный талант, Богдан пока не решил, кем 
станет в будущем. Ему нравится заниматься и акробатикой, 
и эквилибристикой.

- Цирк я любил всегда, поэтому заниматься в цирковой школе 
для меня одно удовольствие, - говорит мальчик. - Хотя не уве-
рен, что хочу связать всю жизнь с цирком, это огромный труд. 
После школы буду получать образование, а там видно будет.

ЕЛИСЕЙ МЫСИН  
(ИГРА НА ФОРТЕПИАНО)

7-летний Елисей - любимец зрителей 
«Синей птицы». Он дебютировал в этом 
конкурсе, когда ему было пять. А во-
обще на пианино малыш начал играть 
в три года - благодаря этому факту его 
все сравнивают с Моцартом.

В семье юного вундеркинда расска-
зывают, что любовь к музыке Ели-
сей стал проявлять, еще будучи 
в животе у мамы. Когда старшая 
сестра мальчика играла на 
фортепиано, он начинал ак-
тивно пританцовывать. В 
три года Елисей стал все 
повторять за сестрой и 
нажимать на клавиши инструмента, 
улавливая на слух мелодии.

Во втором сезоне конкурса «Синяя 
птица» Елисей виртуозно сыграл с Денисом Мацуевым в четыре руки. 
В финале третьего сезона он уже дирижировал оркестром и исполнил 
свою собственную пьесу! С тех пор жизнь мальчика изменилась. Его 
семья переехала в Москву. А сам Елисей поступил в Центральную 
музыкальную школу при Московской консерватории. Теперь он все 
время гастролирует с Мацуевым по миру.

- Это потрясающий, уникальный самородок, - отзывается 
о нем Денис. - Наша обязанность - помочь ему правильно 
развиваться, чтобы он стал настоящим, глубоким музы-
кантом.

АЛЕКСАНДРА 
ДОВГАНЬ  
(ИГРА 
НА ФОРТЕПИАНО)

10-летняя пианист-
ка играет столь легко 
и виртуозно, что ни-
когда не подумаешь, 
что за роялем сидит 
ребенок. С пяти лет 
девочка учится в Цен-
тральной музыкальной 
школе при Москов-
ской государствен-
ной консерватории. 
Она уже выступала на различных известных 
сценах и является лауреатом международных 
конкурсов юных пианистов.

Сашина мама говорит, что музыку дочка 
полюбила еще в младенчестве. Уже в полгода 
малышка с удовольствием слушала, как ее 
мама играет на рояле. К слову, родители Са-
ши - музыканты, она оба окончили Гнесинку. 
Так что жизненный путь девочки в некотором 
смысле был предопределен.

- У Саши сейчас конкурс за конкурсом, - 
говорит ее мама Анна. - Из-за этого в школу 
она пока не ходит. Все подчинено занятиям 
музыкой. Но это не значит, что она - какой-то 
замкнутый в себе ребенок. Саша очень общи-
тельная, легко находит общий язык с детьми, 
любит кататься на коньках. В будущем она 
хотела бы стать пианисткой и гастролировать 
по всему миру.

ПОЛИНА РУДЕНКО  
(ЧТЕНИЕ СТИХОВ)

6-летняя Полина - самая опытная актриса 
среди финалистов конкурса. Она снималась 
в рекламных роликах и в кино. Самая извест-
ная ее работа  - роль в картине «Салют-7», 
где она сыграла дочку Марии Мироновой и 
Владимира Вдовиченко.

Перед камерами Полина не смущает-
ся, а наоборот - чувствует себя свобод-
но и раскрепощенно. И подкупает всех 
взрослых своей непосредственностью.

- Ты свободна, а это самое главное для 
артиста, - сказал ей на съемках член жюри 
Сергей Безруков. - Конечно, ты достойна 
сниматься в «Последнем богатыре», потому 
что уже актриса.

Сама Полина призналась, что хотела бы в 
сказке сыграть роль... Бабы-яги.

- Правильно, ведь это характерный персо-
наж! - поддержал ее Николай Цискаридзе.

В свободное от съемок время девочка еще 
занимается айкидо. И мечтает стать не только 
артисткой, но и космонавтом.

Ксения ПАДЕРИНА

В ближайшее воскресенье 
мы узнаем имя победителя 
сказочного сезона популярного 
телеконкурса на канале 
«Россия». Представляем самых 
ярких финалистов проекта.

ВЕРА ШПАКОВСКАЯ (БАЛЕТ)
9-летняя Вера из Беларуси - уже на-

стоящая звездочка в мире балета. 
Она танцует главные партии 
в спектаклях по всему 
миру  - выступала во 
Франции и Литве, а так-
же победила на меж-
дународном конкурсе в 
Париже. На днях маленькая 
балерина заняла 3-е место в 
Youth America Grand Prix, который 
является одним из самых престижных 
международных балетных конкурсов. При 
этом Вера была самой юной участницей 
среди десяти тысяч ребят из 36 стран мира!

Зрители «Синей птицы» тоже давно знают Ве-
ру - она является победительницей третьего сезона.

- После конкурса у меня появилось просто море 
поклонников в социальных сетях, а республиканские 
газеты даже брали у меня интервью, - рассказывает 
она. - Еще я получила грант от президента Беларуси, 
а приз «Синей птицы» я не тратила, потому что хочу 
распорядиться деньгами с умом. Я мечтаю стать такой 
же великой, как Майя Плисецкая, и готова для этого 
очень много работать. Это немножко нескромно, 
но я умею делать то, что не умеют мои ровесники.

Сейчас девочка мечтает поступить в Вагановское 
училище. И верит, что у нее обязательно все по-
лучится!

Посмотрим!
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«Синяя птица».
Воскресенье, 18.00 (мск).

На крыльях «Синей птицы» 
мы полетим в кино
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

- Я на Мишу даже и не смотре-
ла,  - призналась Лариса Региналь-
довна, - знала про их роман. Но, к 
сожалению, Миша не сделал Наде 
предложение, ее не оставили ни в 
одном театре, и ей пришлось уехать. 
Я считаю, это было не очень благо-

родно со стороны Миши.
Со временем общий спектакль и 

романтическая аура (Боярский играл 
Трубадура, Лариса - Принцессу) сдела-
ли свое дело - у актеров разгорелся 
роман. Но недолгий.

- Сначала зарождается духовная лю-
бовь, потом такая, плотская. И когда 
все произошло… Он надолго пропал. 
Встретил, полюбил, расстался, - рас-
сказала Лариса Луппиан.  - Миша не 
мог понять, что у нас любовь. И исчез 
надолго. Но я осознала, что хочу жить 
с ним и родить детей. И первая пред-
ложила ему пожениться. Он особо не 
торопился, но и против не был.

После выхода на экраны знаменитых 
«Мушкетеров» семья пережила испы-
тание славой: поклонницы не давали 
знаменитому д'Артаньяну прохода. Но 
был еще один момент, который по-
ставил под угрозу отношения: Михаил 
Сергеевич постоянно устраивал засто-
лья с коллегами по театру и фильму.

- Это был очень тяжелый период по-
сле «Мушкетеров», в 70-е годы все 
пили,  - с грустью вспомнила Лариса 
Луппиан. - Многие поумирали уже. Они 
пили жутко, страшно...

Именно тогда Боярский попал в 
страшную аварию, долго восстанав-
ливался в больнице. «Врачи запретили 
ему пить. Но он все равно пил», - гово-
рит Луппиан. И актриса решила подать 
на развод. Но в день, когда супругов 
должны были официально развести, 
Боярский снова попал в больницу с 
приступом панкреатита. Актриса по-
жалела мужа и осталась с ним:

- Можно было развестись… Но Ми-
ша - потрясающий отец. Я никогда не 
скандалю, многое терплю... И дотер-
пелась до хорошего Миши. Сейчас он 
стал замечательным человеком, - под-
вела итог Лариса Луппиан.

Ирина СУХАНОВА.

 � ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Анастасия ПЛЕШАКОВА

А в это время Росреестр 
засекретил информацию 
об имуществе народного 
артиста СССР.

В этой любовно-криминальной 
истории появляются новые детектив-
ные подробности. 

Месяц назад Виталина Цымбалюк-
Романовская с удивлением узнала, 
что собственником ее однокомнат-
ной квартиры является бывший муж. 
Якобы она ее подарила… Речь идет о 
жилом комплексе «Рублевское пред-
местье» под Красногорском, в деревне 
Глухово. Эту однушку в 53 квадратных 
метра облюбовал Армен Борисович 
лет восемь назад. 

ВСЕ ПО ПОНЯТИЯМ
На тот период народный артист был 

женат на Татьяне Власовой. Но жена 
в Америке, а Джигарханян в Москве. 
Гостевой брак. И «на повестке дня» 
уже была Виталина. С ней-то он и пе-
реехал в Глухово. Чтобы в случае раз-
вода не делить с Власовой и это жилье, 
квартиру решили оформить на друга 
актера Артура Согомоняна. Почему 
не на Виталину? Скорее всего, ее по-
зиции еще не были крепки. Но спустя 
два года, в 2012-м, Виталина все-таки 
настояла: квартиру переписали на нее 
через договор купли-продажи между 
ней и Согомоняном. После развода с 
Арменом Борисовичем эта однушка 
осталась в собственности Цымбалюк-
Романовской.

И вот с февраля этого года у кварти-
ры новый собственник - Джигарханян. 
Виталина об этом узнала, когда в две-
рях квартиры кто-то поменял замки, 
хотя там ее вещи. 

Вроде бы все справедливо: кто за 
квартиру платил, тот ее и получил в 
итоге. Но непонятно как. Виталина 
утверждает, что она не дарила. И не 
поручала третьему лицу делать ще-
дрый подарок бывшему мужу. Тог-
да кто оформил договор дарения? 
Цымбалюк-Романовская написала за-
явление в полицию. Заявление приня-
ли, но вскоре вернули - нет основания 
для возбуждения уголовного дела. Тог-
да она обратилась в Росреестр: пока-
жите доверенность и договор дарения 
хозяйке, у которой увели квартиру. Но 
информация об имуществе Джигарха-
няна оказалась засекреченной. 

- Мы записались на прием к началь-
нику Росреестра по Красногорскому 
району, чтобы своими глазами уви-
деть договор дарения, - рассказала 
нам адвокат Виталины Цымбалюк-
Романовской Лариса Широкова. - 
Ждали две недели. А когда пришли 
на встречу, начальник говорит: изви-
ните, выписка на квартиру в Глухове 
с ограничением данных, управление 
Росреестра по России наложило за-
прет на расширенную информацию. 

Вот дела!

ПОДДЕЛЬНАЯ ПОДПИСЬ
Первое, что приходит на ум: квар-

тиру подарила Элина Мазур, бывшая 
подруга и представительница Витали-

ны. В самом начале этой детектив-
ной истории у Элины были широкие 
полномочия, в том числе генераль-
ная доверенность на распоряжение 
имуществом. Когда подруги рассори-
лись (вероятно, не поделили барыши), 
Мазур напоследок могла сделать от-
веточку - увести квартиру в пользу 
Джигарханяна. Но Элина эту версию 
категорически отрицает.

- Генеральная доверенность у меня 
была всего несколько дней, - расска-
зала «КП» Мазур. - Как только у Ви-
талины появился адвокат Лариса Ши-
рокова, у меня изъяли доверенность 
и через нотариат аннулировали все 
сделки, которые я могла совершить. 
Я физически не успела бы подарить 
квартиру Джигарханяну. Процедура 
переоформления длится не меньше 
месяца. Без непосредственного уча-
стия Виталины эта сделка невозмож-
на. Она сама вернула Джигарханяну 
квартиру еще до Нового года, чтобы 
избежать уголовной ответственности 
по статье 137 («нарушение неприкос-
новенности частной жизни»).

По мнению Элины Мазур, Вита-
лина сейчас просто разыгрывает не-
винность.

- Вспомните события четырех-
месячной давности. На Витали-
ну оказывали серьезный прессинг, 
возбудили уголовное дело по 137-й 
статье, взяли подписку о невыезде, 
ей светила еще одна уголовная ста-
тья - 159-я («мошенничество»). И 
вдруг все затихло. Почему? - спра-
шивает Мазур. - То, что рассказывает 
Цымбалюк-Романовская про якобы 
отжатую у нее квартиру, - ложь. Вы 
знаете, что в 2012 году Артур Сого-
монян не продавал ей эту квартиру? 
В день сделки его не было в России. 
Есть подтверждающие выездные до-
кументы. Тем не менее договор купли-
продажи между Согомоняном и Цым-
балюк был заключен. Пусть она лучше 
объяснит, чья подпись стоит под до-
говором.

ГОСУДАРСТВО ЗАЩИТИЛО 
ЗАСЛУЖЕННОГО ЧЕЛОВЕКА

Выходит, Виталина подделала под-
пись? Звоним Артуру Согомоняну.

- Виталина два года уговаривала Ар-
мена Борисовича переоформить эту 
квартиру на нее. Мол, если вдруг 
что-то с ним случится, у нее будет 
хоть какая-то собственность, - вспо-
минает, как было дело, Согомонян. - 
На документе действительно не моя, 
а поддельная подпись. Я даже хотел 
провести экспертизу почерка, но по-
том передумал. Фактически Виталина 
эту квартиру украла. А теперь вернула. 
Когда началась эта история, я просил 
ее: ты забрала 3-комнатную квартиру 
на Молодогвардейской, верни хотя 
бы эту однокомнатную. Армену Бо-
рисовичу из больницы некуда ехать. 
Когда мы снимали жилье, он везде 
чувствовал себя как в гостинице. Все 
чужое. А к этой квартире он привык. 
Виталина сперва врала, что продала 

ее. Но, когда на нее завели уголов-
ное дело, попросила Мазур оформить 
квартиру на Джигарханяна. Со страху 
выписала генеральную доверенность. 
И Мазур оформила дарственную. Все 
элементарно: квартиру фактически 
вернула Мазур, но по поручению Ви-
талины.

- Позвольте, но и Мазур, и Витали-
на - заклятые подруги - эту версию 
отрицают. Виталина не смогла вы-
яснить правду даже через Росреестр. 
Информацию об имуществе Армена 
Борисовича заблокировали?

- Да, заблокировали по его просьбе. 
Государство защитило заслуженного 
человека. Если Виталине что-то не 
нравится, пусть идет в суд или в по-
лицию. Вместо этого она бегает на 
телепередачи.

P. S. На днях Виталина и ее ад-
вокат Лариса Широкова 

еще раз обратились в полицию. Будет 
новая тщательная проверка этой за-
путанной истории. 

Ва
ле

ри
й 

ПЛ
О

ТН
ИК

О
В

Боярский пил, 
как тысяча чертей

Все подробности этого 
скандального развода -  
на сайте kp.ru

Сейчас Армен Джигарханян 
живет в своей арбатской 

квартире, а Виталина - в трешке 
на Молодогвардейской, которая 

досталась ей после развода.
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Светская хроника

Д’Артаньян 
и его команда: 
жена Лариса 

Луппиан, сын Сергей 
и дочь Лиза. 

1991 год.

Квартиру Джигарханяну 
вернули по поручению 
Виталины?
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Валентина ЛЬВОВА

Чем больше выходит российских по-
лицейских сериалов, тем больше я бо-
юсь за психику полицейских. Не стала 
исключением и «Ищейка-2», которая 
идет на Первом.

Наткнулась на один эпизод. Пух-
лая женщина-подполковник допраши-
вает врача. В прямом эфире по монито-
ру за этим допросом наблюдают зачем-то 
коллеги врача (подозреваемые) и мать по-
гибшего в больнице мальчика, находящаяся 
на грани нервного срыва. Допрос ведется 
в стиле «О, я поняла! Вы даже не пытались 
реанимировать мальчика!». Врач хочет что-то 
объяснить, используя медицинские термины. 
Дама-подполковник вздыхает, как учитель-
ница в беседе с нашкодившим учеником, 
говорит про цепь нелепых случайностей, 
опять вздыхает. Иногда драматически повы-
шает громкость. Мол, Сидоров, как ты мог?!

В соседней комнате, напоминаю, сидит 
мать умершего ребенка, близкая к обмо-
року. Психолога нет, но тут не надо быть 
психологом, чтобы понять всю неуместность 
происходящего. Рядом с матерью - огром-
ное количество следователей, но они тоже 
слишком увлечены воспитательной беседой 
на экране. Итог: одновременно врач и мать 
выходят в коридор с разных концов, и при 
всем честном народе хрупкая заплаканная 
нервная женщина умудряется застрелить 
врача. Не целясь, но четко попадая в жиз-
ненно важные органы.

Тут подоспевает и дама-подполковник, она 
же - «ищейка», с выражением чуть печаль-
ного недоумения на лице.

Хочется спросить: «Что это бы-
ло, Бэрримор?» - но одна серия 
заканчивается, а во второй весь 
состав полиции очень спокойно 

ждет служебной проверки сверху, 
сбегая при первой возмож-

ности из своей конторы на 
новое расследование. А 

дама-подполковник один раз 
изображает волнение по пово-

ду произошедшего, сообщая со все 
теми же вздохами: «А ведь в этом была и 
моя вина…»

Ну надо же! И ее вина. Давайте все вместе 
переубедим бедняжку, утешим ее: она же 
так переживает - вот, даже пальцы заламы-
вает и волосы теребит нервно. Собственно, 
служебная деятельность «ищейки» этим ис-
черпывается, в остальном она отбивается 
от поклонников, что очень мило смотрится 
на фоне пейзажей Геленджика.

Сразу после показа этого произведения 
актриса Анна Банщикова пришла к Ивану 
Урганту на шоу и поделилась секретами 
успеха. «Весь сериал наш снят с одного 
дубля!» - радостно сказала она. И ведь, на-
верное, не врет. С одного дубля. Отсюда 
в сериале появилась «легкость» (цитирую 
реплики из шоу), а актриса смогла явить 
зрителю «нечеловеческое обаяние». По мне, 
хватило бы обаяния человеческого, и без 
легкости там, где мать, потерявшая ребенка, 
стреляет во врача.

Телевизор

Программу «Глядя  
в телевизор» слушайте 

по субботам с 13.05 (мск) 
на Радио «КП».

Ищейка не искала след
«Доброе утро» на Первом:  
рожают все!
Антонина ВЕТКИНА

Сразу три ведущие 
ушли в декрет.

В майские праздни-
ки на Первом канале 
сплошные прямые эфи-
ры, включения с мест 
народных гуляний и 
массовых шествий. Ве-
дущие «Доброго утра» 
использовались там по 
полной программе. А 

в этом году начальству 
придется выкручивать-
ся. Потому как сразу три 
ведущие вышли, если 
так можно сказать, из 
строя. Правда, по ра-
достной причине.

Итак, обладатель-
ница главной улыбки 
Первого канала Свет-
лана Зейналова только 
что отправилась в де-
крет - рожать братика 
или сестренку дочери 

Александре. Анастасия 
Трегубова родила тре-
тьего - еще 30 января. 
А 14 апреля в третий раз 
мамой стала Ольга Уша-
кова.

Спасать положение 
позвали Анастасию Ор-
лову, до сих пор работав-
шую ведущей итоговой 
программы «Отражение 
недели» и вечерних но-
востей на канале ОТР. 
24 апреля Настя впер-
вые вышла в эфир на 
Первом. Она замужем, 
сыну 11 лет, родом из 
Саратова. У новой ве-
дущей кандидатская 
степень по филологии, 
она специалист по куль-
туре речи. 

«Доброе утро» 
Будни, утро.

 � БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Пе
рв

ый
 к

ан
ал

Анастасию Орлову 
призвали  

на Первый с ОТР.

in
st

ag
ra

m
.c

om

Стать дважды мамой 
Светлана Зейналова 

планирует ближе к 9 Мая. 

FM.KP.
RU

Сергей КИРИЛЛОВ,  
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Москве 
прошла пресс-
конференция, 
посвященная 
чемпионату 
мира по футболу 
в России. 

О ГОТОВНОСТИ АРЕН
Главная и хорошая 

новость - все стадио-
ны будут готовы в срок. 
Вице-премьер прави-
тельства РФ Аркадий 
Дворкович на встрече 
заявил, что наконец-
то готов стадион в Са-
маре, где, кстати, один 
матч проведет и сбор-
ная России. 

На днях на поле поя-
вился футбольный га-
зон, и арена сразу пре-
образилась.

- Я уточнял, завтра 
должно быть выдано 
заключение на соответ-
ствие объекта проект-
ной документации, - 
сказал Дворкович.

Первый тестовый 
матч на «Самара Арене» 
пройдет уже 28 апреля. 
Местные «Крылья Со-
ветов», выступающие в 
чемпионате Футболь-
ной национальной лиги 
(ФНЛ), примут воро-
нежский «Факел».

О БИЛЕТАХ
Чемпионат мира в 

России должен стать 
одним из самых посе-
щаемых в истории. Ген-
директор оргкомитета 
«Россия-2018» Алексей 
Сорокин заявил, что 
80% билетов на матчи 
чемпионата мира уже 
распроданы.

- Мы видим, как ди-
намично расходятся 
билеты, на некоторые 
матчи они уже прак-
тически раскуплены, 
скоро в билетные цен-

тры поступят остатки 
билетов. Мы надеемся 
на аншлаг на каждом 
матче. Всего же на все 
матчи чемпионата мира 
распространяется око-
ло 2,8 млн. билетов, - 
сказал Сорокин.

ФУТБОЛЬНЫЙ 
КОНСТРУКТОР

Еще один вопрос, 
который интересовал 
журналистов: что бу-
дет со стадионами по-
сле чемпионата мира? 
И если 45-тысячная 

арена для такого мил-
лионного города, как 
Самара, то что нужно, 
то для 300-тысячно-
го Саранска такой же 
стадион явно велико-
ват. Но, как оказалось, 
есть планы уменьшить 
этот стадион на 20 ты-
сяч мест. При этом вся 
инфраструктура будет 
сохранена.

Разобрать часть три-
бун после окончания 
первенства мира мо-
гут и в других городах. 
Но что самое интерес-

ное - из освобо-
дившихся кон-
струкций можно 
будет построить 
трибуны к дру-
гим спортсоору-
жениям.

КАЖДОМУ 
СТАДИОНУ 
НУЖЕН 
ХОРОШИЙ 
КЛУБ

И все же для за-
полнения трибун 
после чемпиона-
та мира в городе 
прежде всего дол-
жен быть хоро-
ший футбольный 
клуб. К примеру, 
«Мордовия», которая 
скатилась во второй 
дивизион, имеет отлич-
ные шансы вернуться в 
ФНЛ. Калининградская 
«Балтика» сейчас бьется 
в ФНЛ за возможность 
попасть в Премьер-
лигу.

А вот у олимпийского 
стадиона «Фишт», кото-
рый переделали в чисто 
футбольный, пока нет 
своего хозяина.

- В Сочи есть планы 
по созданию команды. 
Я знаю, что ведутся 
переговоры с потенци-
альными спонсорами. 
Такой город не должен 
остаться без команды. 
Надеюсь, получив но-
вые стадионы, коман-
ды смогут улучшить 
свои результаты, часть 
из них - вернуться в 
Премьер-лигу, - сказал 
Дворкович.
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11 регионов России 
примут матчи чемпионата 
мира по футболу

12 стадионов будут 
использованы под официальные 
матчи (два из них в Москве)

32 сборные команды 
примут участие 
в чемпионате мира

64 матча 
сыграют футболисты

500 000  
иностранных болельщиков 
приедет в Россию
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На «Мордовия Арене» в Саранске 
через два месяца будет играть 

сам Криштиану Роналду.

В Сочи появится футбольная команда, 
а стадион в Саранске уменьшат
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Каждая буханка хлеба - 
трагическая история зерен, 
которые мечтали стать пи-
вом, но не стали.

�  �  �
Давно известно, что 

самая читающая сбор-
ная по футболу - это на-
ша сборная. Это вам не 
какая-нибудь бразиль-
ская шантрапа, которой 
лишь бы мяч погонять!..

�  �  �
- Итак, вас обвиняют в 

шарлатанстве. Вы продава-
ли своим клиентам эликсир 
вечной молодости. Вы уже 
осуждались ранее?

- Да, в 1650, 1730 и 
1890 годах.

�  �  �
- Ну как ваши новые 

соседи? Вы уже позна-
комились?

- Еще нет. Да я ими 
особенно не интересо-
валась. Знаю только, 
что у нее два любовни-
ка, а он имеет три суди-
мости...

�  �  �
Храпящий космонавт 

спит в открытом космосе.
�  �  �

По утрам я обязатель-
но делаю зарядку: на-
гибаюсь, стираю пыль 
с гантелей и, отдышав-
шись, иду завтракать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Секью-
рити из общаги. 8. Основатель 
Фонда охраны дикой природы, 
чье имя в числе прочих «с гордо-
стью носят» редкий пресновод-
ный краб с острова Шри-Ланка, 
эквадорская лягушка и мадага-
скарский клоп. 9. Снежный ухаб. 
10. Кто последним к финишу при-
ходит? 11. Очаровательная актри-
са Ольга ... воспитывает в своем 
сыне истинного джентльмена. 12. 
«За безрадостную дату выпью я 
... до дна». 14. С чего домоседа 
трудно согнать? 15. Дерево «ви-
ноградной лозы» у эллинов. 19. 
Национальность Дон Жуана. 20. 
Какой из легендарных русских 
адмиралов служил на всех мо-
рях, омывающих Европу? 21. Где 
Корней Чуковский встретил про-
тотипа своего доктора Айболита? 
22. «Ложечный металл» нашего 
общепита. 23. Первозданная 
... 24. Какой композитор стал 

последним сильным увлечением 
божественной Марлен Дитрих? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Золотая 
роль Константина Станиславско-
го. 2. Участковый до революции. 
3. Конкурент Чарли Чаплина. 5. 
Российский Хэйлунцзян. 6. С 
кем дружила обезьяна Чита? 7. 
Чем закусывает любимое пиво 
Джек Николсон? 9. Кого Георгий 
Плеханов считал лучшим русским 
литературным критиком? 11. Лю-
бимый натурщик Микеланджело, 
которому гений Ренессанса по-
святил немало своих сонетов. 
13. Главная пляска на свадьбе у 
белорусов в прежние времена. 
16. С каким французским клас-
сиком любил общаться Вацлав 
Нижинский? 17. Пушкинский стих 
«Золото и ...». 18. Культовая пес-
ня военных времен, чьей героине 
поставлен памятник на высоком 
берегу Угры. 21. Консульское 
дозволение.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Вахтер. 8. Дар-
релл. 9. Буерак. 10. Аутсайдер. 11. Кабо. 12. Бокал. 14. Диван. 
15. Вяз. 19. Испанец. 20. Ушаков. 21. Вильнюс. 22. Алюминий. 23. 
Краса. 24. Бакарак. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фамусов. 2. Пристав. 3. 
Ллойд. 5. Амур. 6. Тарзан. 7. Рокфор. 9. Белинский. 11. Кавальери. 
13. Лявониха. 16. Дебюсси. 17. Булат. 18. «Катюша». 21. Виза.
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Анастасия БАКТЕМИРОВА, 
23 года, Магадан:
- Люблю ходить в театр, 

смотреть кино. Увлекаюсь 
телевидением, психологией 

и политикой.
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 741 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 12%
Ветер - юго-западный
2 - 4 м/с
Восход - 05.11
Закат - 19.43

Прогноз погоды на завтра, 28 апреля

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск
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ПАРТНЕРСТВО С РФ 
ВЫРОСЛО В РАЗЫ

Александр ЛУКАШЕНКО:Александр ЛУКАШЕНКО:
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ВЫДЕЛЯЕМ МИЛЛИАРДЫ 
ДЛЯ ЧЕРНОБЫЛЬЦЕВ

ОРЕЛ ИЗ ЮРТЫ, 
КИТАЙСКОЕ «НЮ» 
И ДВЕ ЛЮБВИ «ИДИОТА»

«ЛЮДК! ГЛЯНЬ, 
ЧЕ ДЕЛАЕТСЯ...»
Не стало народной 
артистки Нины 
Дорошиной

Распространяется бесплатно

Президент Беларуси 
выступил с Посланием 
к народу и парламенту

Депутат ПС 
Сергей БОЯРСКИЙ:

ММКФ-2018:

С МЕСТА В КАРЬЕРУ
В России могут вернуть обязательное распределение выпускников 
вузов, взяв на вооружение успешный белорусский опыт. 
Законопроект уже рассматривает  Госдума 8
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 � Президент РБ с тремя сы-
новьями отработал субботник 
на своей малой родине - воз-
ле агрогородка Александрия 
в Могилевской области.

Облагораживали Трофимову 
криницу. С родником связана 
семейная история главы госу-
дарства. Когда-то его обустроил 
дед Александра Лукашенко - 
плотник Трофим. Сейчас возле 
источника разбит небольшой 
сад, в котором деревья высажены  
в виде букв «Т» и «К» - по назва-
нию места.

- Это моя родина. Поэтому 
каждый метр истоптан моими 
детскими ногами. Все для ме-
ня здесь до сих пор необычно  
и в то же время привычно, - по-
делился Александр Лукашенко 
и рассказал, что в детстве это 
было его любимое место отдыха. 
Он и сейчас несколько раз в год 
навещает его.

Вода в роднике - кристально 
чистая, уникальная по своим 
свойствам. За ней сюда едут лю-
ди из всех окрестных районов. 
Заезжают даже из России.

На Трофимовой кринице рабо-

тали три бригады: занимались 
посадкой деревьев, кустарников, 
вешали на деревья скворечни-
ки, обустраивали клумбы. Затем 
все вместе установили памятный 
знак - с краткой историей места.

По мнению президента, Год 
малой родины, которым объяв-
лен 2018-й в стране, только старт 
для большой работы.

- Это была моя идея. Думал, на-
до все-таки эту тему поднять на 
общественный уровень. Но на-
ша инициатива, это даже не год 
малой родины, а минимум трех-
летка. Ведь за короткий срок мы 
вряд ли что-то построим, созда-
дим. Сразу людей не повернешь, 
не заразишь идеей. Они сначала 
должны привыкнуть, осознать, 
наметить себе какие-то планы, 
а где-то кому-то надо и деньги 
заработать, чтобы затем в свою 
малую родину вложиться, - ска-
зал Александр Лукашенко.

Деревня Александрия, в кото-
рой вырос будущий президент, 
в советские времена считалась 
неперспективной. Сегодня со-
вершенно иная ситуация. А ведь 
нужен был только импульс:

- Ничего особенного  - заас-

фальтировали дорогу (и так 
должно быть везде), подвели газ. 
Там есть старые дома. Их нель-
зя сносить. Надо, чтобы жили 
люди. Ушел из жизни человек, 
остались дети. Хотят построить 
на этом месте новый дом - пусть 
строят.

Многие приезжают в свои ро-
дительские дома, возвращаются 
их дети и внуки. У села - второе 
дыхание:

- И я свой домик в порядок 
привел, - рассказал белорусский 
лидер. - Хочу подтолкнуть при-
мером других. Понимаю, что не 
все деревни мы сохраним. Неко-
торые умирают. Но мне кажется, 
было бы правильным, если те, 
кому дорога их малая родина, 
у кого есть средства и возмож-
ности, строили или приводили 
в порядок родительские гнезда. 
Чтобы было куда приезжать их 
детям и внукам.

По материалам БелТА 
подготовил Герман 

МОСКАЛЕНКО.

Как прошли субботники  
в России и Беларуси,  

читайте на стр. 10.

Александр ЛУКАШЕНКО:

БЕ
ЛТ

А

И Я СВОЙ ДОМИК В ПОРЯДОК ПРИВЕЛ!

Александр Лукашенко сыновей вырастил, родительскую 
усадьбу подновил, а уж за деревом дело не станет.

Ольга САРУХАНОВА

 � На этой неделе Прези-
дент РФ подписал череду 
важных законов, в том чис-
ле об отмене НДФЛ на дохо-
ды волонтеров и соцвыпла-
ты семьям с детьми, обсудил 
судьбу ГЛОНАСС и вручил 
награды труженикам.

ДОГНАЛИ GPS
Важная встреча во вторник 

состоялась с вице-премьером 
РФ Дмитрием Рогозиным. 
Он сказал, что Россия прекра-
щает госфинансирование ак-
ционерного общества «ГЛО-
НАСС», потому что проект 
выходит на самоокупаемость 
уже в этом году. По мнению 
Рогозина, страна успешно 
коммерциализировала воз-
можности российских орби-
тальных систем.

- Отставания от GPS уже нет, 
и не будет, - рапортовал вице-
премьер.

Российской системой гео-
локации успели оснастить все 
морские порты Крыма. Семи-
мильными шагами продви-
гаются дела и на Северном 
морском пути - навигацион-
ное оборудование постави-
ли почти на 8,8 тысячи судов. 
ГЛОНАСС внедрился в граж-
данскую экономику: если  
в 2015-м объем рынка аппара-
туры спутниковой навигации 
РФ был всего 2,4 миллиарда 
рублей, то в 2017 году - уже 15.

Однако Владимир Путин 
считает, что надо идти даль-
ше. Он поддержал идею зам-
преда правительства техни-
чески объединить системы 
«ЭРА-ГЛОНАСС», «Безопас-
ный город» и «Система-112». 
Речь о единых колл-центрах, 

а в перспективе о разработке 
мегасистемы «Умный город». 
К подобной вехе движутся 
развитые мегаполисы мира, 
Москва в их числе.

- Так и нужно сделать,  - 
сказал глава государства. -   
Насколько я вижу из представ-
ленных документов, смерт-
ность при ДТП сократилась 
на 32 процента.

На российских дорогах уже 
ездят 1,8 миллиона автомо-
билей, оборудованных ГЛО-
НАСС. Без этой опции новые 
машины по закону нельзя 
выпускать. Колл-центр в год 
принимает сотни тысяч вы-
зовов от попавших в аварии 
автомобилистов, в прошлом 
году в десяти тысячах случа-
ев медики и спасатели смог-
ли оперативно среагировать  
и спасти сотни жизней. По 
мнению Путина, хорошая 
идея, чтобы оборудовать 
этим модулем все самолеты, 
которые будут закупать рос-
сийские авиакомпании.

ПЯТЕРО ЛУЧШИХ
А 25 апреля в Кремле вру-

чили медали Героя труда РФ.
Президент подробно рас-

сказал о каждом из них - ген-
директоре «Туламашзавода» 
Евгении Дронове, худруке 
театра «Ленком» Марке Заха-
рове, тренере волейбольного 

клуба «Уралочка» Николае 
Карполе, проходчике шах-
ты «Талдинская-Западная-2» 
Александре Куличенко и 
профессоре Российского на-
ционального исследователь-
ского медицинского уни-
верситета имени Пирогова 
Галине Савельевой. И вру-
чил 15-граммовые золотые 
награды в колодке с муаро-
вой лентой в цветах трико-
лора.

- Эта награда демонстри-
рует всю глубину уважения  
к тем людям, которые насто-

ящим подвижническим тру-
дом, каждодневной работой 
вписывают новые замечатель-
ные страницы в историю на-
шего Отечества, - подчеркнул 
Путин. - Россия всегда слави-
лась своими талантами, рука 
об руку с ними идут трудолю-
бие, целеустремленность, от-
ветственность. Как бы ни ме-
нялись времена, именно эти 
качества помогали и помога-
ют нашим соотечественникам 
добиваться ярких, значитель-
ных результатов в самых раз-
ных сферах деятельности.

Владимир ПУТИН:

РОССИЯ ВСЕГДА СЛАВИЛАСЬ 
СВОИМИ ТАЛАНТАМИ

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь Кремля:
- Все, что происходит в Ереване - это внутреннее дело наших 

армянских друзей, партнеров и союзников. Это очень ценный 
партнер, с которым у нас очень обширные связи - и экономи-
ческие, и в области культуры, и т. д. Мы надеемся, что в стране 
будут сохраняться порядок, стабильность и что в самое бли-
жайшее время появятся какие-то очертания той политической 
конфигурации, которая станет консенсусом всех сил, представ-
ляющих армянский народ.

Подробнее о кризисе в Армении на стр. 3.

«ВНУТРЕННЕЕ ДЕЛО»
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Владимир Путин наградил и тепло поздравил -летнего Марка 
Захарова, который уже больше сорока лет собирает неизменные  
аншлаги в «Ленкоме».

ПОЗИЦИЯ
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Татьяна МЫСОВА

 � Если планируете в июне - 
августе провести отпуск в Си-
неокой, то пора бронировать 
туры. А то сгорят.

Еще апрель не закончился, 
а в белорусских санаториях - на-
стоящий аншлаг.

- На летние месяцы уже забро-
нировано или выкуплено от 70 до 
95 процентов номеров. Мы уве-

рены, что в период летней оздо-
ровительной кампании санатории 
будут работать с полной загрузкой 
и с положительным экономическим 
результатом, - сказал Геннадий 
Болбатовский, директор Респу-
бликанского центра по оздоров-
лению и санаторно-курортному 
лечению населения.

Причина ажиотажа - соотноше-
ние «цена - качество». Сегодня 
средняя стоимость путевки в стан-
дартном номере на двоих - все-

го 1,6 тысячи российских рублей 
в сутки. В июне ценник увеличит-
ся примерно на 200 рублей. Но 
в любом случае это не сравнится 
с Турцией, Египтом и другими по-
пулярными курортами.

SOUZVECHE.RU
ПОДРОБНЕЕ О ВОЗМОЖНОСТЯХ 
ОЗДОРОВИТЕЛЬНОГО ТУРИЗМА

В РОССИИ И БЕЛАРУСИ ЧИТАЙТЕ
НА НАШЕМ САЙТЕ

 � За три месяца в бе-
лорусских санаториях
побывают 374 тысячи детей.

Летняя оздоровительная кампания уже стартова-
ла: лагеря и пансионаты готовятся к приему школьни-
ков. Так, путевка в круглосуточный оздоровительный 
лагерь на 18 дней без учета госдотаций родителям 
обойдется в 14,3 тысячи российских рублей.

За счет Союзного государства оздоровятся более 
400 детей, проживающих на территориях, пострадав-
ших от аварии на Чернобыльской АЭС. Дети отпра-
вятся как в российские санатории, расположенные 
на черноморском побережье, так и в белорусские.

КАНИКУЛЫОТДЫХ ГОТОВЬ САНИ ЛЕТОМ, А ПУТЕВКУ - ВЕСНОЙ

Наталья ДОЛГУШИНА

 � На этой неделе премьер-
министр Армении Серж 
Саргсян подал в отставку по-
сле массовых митингов оп-
позиции. Как его уход отра-
зится на членстве Армении
в ОДКБ и ЕАЭС и ее отноше-
ниях с Россией, комментиру-
ет заместитель председателя 
Комиссии Парламентско-
го Собрания по вопросам 
внешней политики Леонид 
КАЛАШНИКОВ.

- Хотя Серж Сарг-
сян и наделал оши-
бок за время своего 
правления, он при-
нял мужественное 
решение  - уйти
с поста, не устро-
ив кровопролития. 
А ведь в свое время 
ожесточенно бо-
ролся за власть.

- Ждать ли нам выхода 
Армении из наших инте-
грационных структур? Нет. 
Сегодня больше девяноста 
процентов населения и ста 
процентов властных структур 
понимают, что в нынешней 

геополитической ситуации 
обеспечить им безопасность 
может только Россия. То же 
можно сказать и об окруже-
нии  - независимо от того, 
кто придет к власти. Арме-
ния обречена жить вместе с 

Россией.
С экономической 

точки зрения Ар-
мении выгодно со-
трудничать с ЕАЭС. 
От членства в нем 
все страны, кроме 
РФ, имеют большие 
плюсы: они полу-
чили огромный 
российский ры-
нок. Никакого ре-
зона бежать с это-

го «корабля» у республики 
нет: присоединение к ЕАЭС 
ежегодно дает ей заметный 
прирост ВВП. Так что Арме-
ния из российской военной 
и геополитической орбиты 
не выйдет.

Если говорить об ассоции-
рованном членстве с Евросою-
зом, то это решение Армения 
приняла задолго до нынешних 
событий. На наш вопрос: как 
это совмещать с членством
в ЕАЭС, эксперты ЕЭК пояс-
нили, что можно успешно со-
прягать две интеграционные 
структуры, даже несмотря на 
отсутствие общих границ. По-
ка, правда, мы этого сопряже-
ния не видим.

Также не урегулированы во-
просы Армении с Азербайд-
жаном и Турцией. Не решив
с Азербайджаном вопрос при-
надлежности Нагорного Ка-
рабаха, а с Турцией - вопрос 
открытия армяно-турецкого 
участка внешней границы 
ЕАЭС, Армения не получит 
коридоры и логистику для 
нормального развития тор-
говли. Эти проблемы необхо-
димо решать тому, кто придет 
на смену Саргсяну.

«ИЗ НАШЕЙ ВОЕННО-ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ
ОРБИТЫ АРМЕНИЯ НЕ ВЫЙДЕТ»

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по информационной политике:
- Серж Саргсян не стал цепляться за власть, при-

менять против народа силу. Это решение служит 
миру, стабилизации и укреплению демократии. Его 
отставка в большей степени связана с внутрипо-
литическими и экономическими проблемами, чем
с влиянием внешних сил. Хотя и в Армении действу-
ют различные НКО, финансируемые из-за рубежа. 
Но пока, говорить о «цветной революции» я не стал 
бы. Республиканская партия сохраняет большинство,
и от ее голосов будет зависеть кандидатура нового 
главы правительства Армении.

Казбек ТАЙСАЕВ, член Комиссии ПС по информационной политике:
- Пророссийский вектор Армении необходимо сохранить. Если 

упустим ситуацию, события будут развиваться по украинскому 
сценарию. Очень большие деньги вливаются, чтобы провести 
новые парламентские выборы. Неизвестно, кто этим будет за-
ниматься и кого выберут. Есть опасения, что американцы бросят 
на дестабилизацию обстановки много сил и попытаются разы-
грать в Ереване ту же карту, что и в Киеве. Надо внимательно 
наблюдать за тем, что там происходит, не прятаться за словами 
о том, что это «внутреннее дело Армении». Нас объединяет 
коллективный договор о безопасности, договор ЕАЭС, общее 
прошлое, культура, вера. Нельзя дать раскачать ситуацию.Ю
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Юлия КОНОВАЛОВА

 � В 2019 году Брест станет «столицей» 
СНГ и отметит тысячелетие.

Проект «Культурные столицы Содружества» 
придумали в 2010 году. Ежегодно один из го-
родов получает титул. В 2018 году - это ар-
мянский Горис.

Белорусский Брест уже активно готовит-
ся принять эстафету. Как сообщил на пресс-
конференции в Москве исполнительный 
директор Межгосударственного фонда гу-
манитарного сотрудничества СНГ Анатолий 
Иксанов, организаторы задумали много про-
ектов, часть мероприятия посвятят первым 
дням Великой Отечественной войны. Ведь 
именно брестская цитадель приняла на себя 
страшный удар.

Около четырехсот тысяч гостей каждый год 
посещают мемориал «Брестская крепость-
герой» - визитную карточку города. С Брестом 
связано и начало нотопечатания в Беларуси, 
появление театра и музыкальных школ.

Что дает почетный титул жителям города? Во-
первых, внимание к истории города. Целый год 
в афише будут фестивали, обмены гастролями, 
настоящий культурный марафон - и музыка,
и литература, и театр, и танец.

Повод для праздников двойной  - Брест
в 2019-м отметит тысячелетие! В городе ре-
конструируют дороги и набережные, приводят
в порядок парки. Есть планы выкупить оригинал 
Берестейской Библии - еще одного символа 
области. Книгу издали в 1563 году в Брестской 
крепости. В 2014-м областная библиотека уже 
получила часть страниц артефакта. Но мечтает 
обрести полный экземпляр раритета.

КУЛЬТУРНЫЙ МАРАФОН ПРОЕКТ

Борис ОРЕХОВ

 � Под Новороссийском
в июне развернутся вой-
сковые учения России, Бе-
ларуси и Сербии «Славян-
ское братство».

Представители оборонных 
ведомств трех стран встрети-
лись на днях и договорились 
о задачах предстоящей бое-
вой тренировки. Решили про-
вести совместную подготовку 
воинских подразделений при 
выполнении контртеррористи-
ческих задач в условиях ин-

формационного воздействия.
Маневры «Славянское брат-

ство» проводятся четвертый 
год. Сначала в Сербии, затем 
в России. В прошлом году на 
белорусском полигоне «Брест-
ский» задействовали больше 
трехсот псковских десантни-
ков, четырехсот бойцов Сил 
специальных операций Белару-
си и полсотни спецназовцев из 
Сербии. Воздушную поддерж-
ку им оказывали ВКС России 
и ВВС Беларуси. Нынешняя 
тренировка станет не менее 
масштабной. Подразделения 
сформируют по смешанному 
признаку. В одной роте - рус-
ские, белорусы, сербы.

Враг условный,
но коварный

МАНЕВРЫ

На митинги в Ереване 
вышли десятки 
тысяч человек.
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О СОЮЗНОМ 
ГОСУДАРСТВЕ

 � По причине исключительно 
сложной международной обста-
новки (пожалуй, самой сложной за 
последние десятилетия) ценность 
нашего партнерства многократно 
возрастает. Вместе с тем интегра-
ционный потенциал используется 
не в полной мере. Вопросы допу-
ска наших товаров на российский 
рынок уже набили оскомину! Два 
десятка лет твердим о формирова-
нии общего рынка, а проблемы то 
в одной, то в другой сфере - про-
довольствие или энергоресурсы - 
возникают, как по графику. Сей-
час добавились еще миграционные  
и пограничные вопросы.

Пошел четвертый год с момента 
создания Евразийского экономи-
ческого союза. Было много планов, 
но некоторые до сих пор далеки от 
реализации. И если на так называе-
мые внешние факторы влияния не 
окажешь, то происходящее внутри 
союза полностью зависит от стран-
участниц, от нас самих. Необходимо 
предметное рассмотрение накопив-
шихся в ЕАЭС проблем, принятие 
конкретных решений и неукосни-
тельное их выполнение. Сейчас важ-
ные для полноценного развития во-
просы решаются крайне медленно и 
зачастую неэффективно. Работа тор-
мозится непоследовательной пози-
цией наших партнеров по экономи-
ческому союзу. Либо мы движемся 
вперед, либо имитируем движение. 
Последнее - недопустимо.

О НАПРЯЖЕННОСТИ  
В МИРЕ

 � Стратегическое соперничество, 
конкуренция между государствами 
стали обыденными явлениями. Все 
это сопровождается ростом напря-
женности и конфронтации, кото-
рые уже начинают зашкаливать. 
Мы видим жесткое лоббирование, 
порой насаждение собственной эко-
номической и политической вы-
годы, неприкрытую враждебность  
к оппонентам.

Планету захлестнули торговые 
войны. Соединенные Штаты, ру-
ководствуясь жестким протекцио-

низмом, сражаются с Китаем. Одно-
временно развернулась масштабная 
санкционная война против России. 
Дошли до того, что по совету из-
за океана Евросоюз ограничивает 
собственные компании, работаю-
щие на нефтяном рынке с нашей 
восточной соседкой. Да и у нас да-
леко за примерами ходить не на-
до - возьмите хотя бы «молочные» 
и «мясные» баталии, «сахарные», 
которые устраивает наш ближай-
ший партнер. Фактически ломается 
мировая система торговли. В этих 
обстоятельствах особо актуальна  
миролюбивая, сбалансированная 
внешняя политика государств, ко-
торой придерживается и Беларусь.

О «ЛЕДЯНОЙ» ВОЙНЕ

 � В мире вновь делается ставка 
на силу, в том числе военную, как 
способ обеспечения и продвижения 
своих интересов. Раздаются голоса 
о возврате холодной войны, даже 
больше - ледяной. Это взрывоопас-
ная ситуация. Она со всей очевид-
ностью демонстрирует, насколько 
хрупким может быть мир. Перед 
лицом угрозы меркнут любые до-
стижения цивилизации, любые ма-
териальные блага и амбициозные 
личные успехи. Поэтому понимаем: 
наша безопасность - в единстве на-
шего народа, в сильной внутренней 
и внешней политике государства.

О САНКЦИЯХ

 � Нефть - первопричина санкций 
в отношении крупнейших стран - 
экспортеров этого сырья: России, 
Ирана, Венесуэлы. Но для влия-
тельных мировых игроков сегодня 
уже важно не только контролиро-
вать ее добычу и поставку. Нефть 
становится эффективнейшим ин-
струментом манипуляций и оказа-
ния давления на колебания спроса  
и предложения. Неустойчивость, 
которая таким образом создается на 
мировых рынках, влияет на любую 
страну и экономику. Это не позво-
ляет государствам, которые зависят 
от «черного золота», формировать 
долгосрочные стратегии и перспек-
тивы развития. И Беларусь здесь не 
исключение.

О СИТУАЦИИ  
В СИРИИ

 � В основе всех современных 
конфликтов - борьба за ресурсы. 
Особенно это видно по Ближнево-
сточному региону, и в частности по 
Сирии. Стабилизировать ситуацию 
в этой измученной семилетним кон-
фликтом стране местным властям 
просто не дают. В ход идут все воз-
можные средства: начиная от под-
держки вооруженной оппозиции, 
истерии в СМИ и заканчивая пря-
мыми ракетными обстрелами…

Да сирийский народ без всех нас 
там справится. Дайте ему эту воз-
можность. Прекратите использо-
вать Сирию как полигон для испы-
тания и тренировок. Но Сирия здесь 
не исключение, а скорее логичное 
продолжение всем известной исто-
рии, включающей Ирак, Ливию, 
Иран и другие государства.

О ГЛАВНОЙ ЦЕЛИ

 � Главная цель остается неизмен-
ной - мы строим государство для 
народа. Сейчас на первый план вы-
ходит задача укрепить экономику 
и приумножить благосостояние 
граждан. Мир не стал проще, он 
стал интереснее, дал равные воз-
можности и шансы. 

Уметь воспользоваться ими - во-
прос будущего страны, ее независи-
мости и успешности. Какой будет 
Беларусь завтра - зависит от каждо-
го из нас! При этом надо помнить, 
что процветающей может быть 
только та страна, где существует ба-
ланс ответственности государства 
и общества за выполнение своих 
обязанностей. Где каждый заботит-
ся не только о себе, но и о Родине. 
Где любые вызовы и угрозы не рас-
калывают общество, а объединяют, 
помогая выстоять в современном 
мире. Если мы будем работать до-
стойно, по совести, то совместны-
ми усилиями сможем добиться по-
ставленных целей и сделать жизнь 
белорусского народа лучше. И мы 
сделаем это, потому что знаем, куда 
идем и чего хотим.

Александр ЛУКАШЕНКО:

ОБ ИМИДЖЕ СТРАНЫ

 � Беларусь не в полной мере использует свой 
географический ресурс. Это непростительное 
расточительство. Почему нашим гражданам 
выгоднее летать откуда угодно (из Вильню-
са, Киева, Варшавы), но не из Минска? Ког-
да Беларусь станет по-настоящему привле-
кательным (транспортным. - Ред.) узлом? 
Правительство должно в этом году положить 
мне на стол документ, который заставит мир 
увидеть республику и с этой позиции.

Необходимо формировать атмосферу нового 
бизнес-климата на основе деловых отношений 
и взаимного доверия. Чем сложнее внешняя 
обстановка, тем более слаженным и четким 
должно быть взаимодействие всех элементов 
и субъектов экономической жизни государ-
ства. Обеспечить трансфер идей в Беларусь, 
сделать страну привлекательной для богатых 
людей со всего мира. Стабильные, комфорт-
ные, предсказуемые условия ведения бизнеса 
должны стать национальным брендом.

О РАСХОДАХ  
НА СОЦИАЛЬНЫЕ НУЖДЫ

 � Требую от правительства ежегодно уве-
личивать долю расходов, направляемых на 
социальные нужды. Именно так мы можем 
стимулировать рождаемость, помогать мно-
годетным семьям, пожилым людям - всем 
тем, кто реально нуждается во внимании 
государства.

О ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКЕ

 � Год назад был взят курс на построение 
IT-страны. За это время заметно активизи-
ровалась работа Парка высоких технологий. 
Экспорт вырос на 25 процентов, впервые  
в истории парка превысил один миллиард 
долларов. Прошло всего четыре месяца  
с даты подписания декрета «О развитии циф-
ровой экономики». Сами айтишники назвали 
его революционным. По некоторым законо-
дательным позициям мы стали в один ряд  
с самыми передовыми странами. И уже се-
годня видно, что поступили абсолютно пра-
вильно. Вдумайтесь в эти цифры. В предыду-
щие годы в парк в среднем вступала одна 
компания в месяц. А за первые три месяца 
нынешнего года после принятых нами реше-
ний - больше 50. Это новые рабочие места 
(притом какие рабочие места!), приток валюты 
в страну и дополнительные платежи в бюджет.

О БОРЬБЕ С КОРРУПЦИЕЙ

 � Белорусские СМИ регулярно сообщают 
о громких арестах и наказаниях должност-
ных лиц за коррупционные преступления.  
У простого человека даже может сложиться 
впечатление, будто все вокруг жулики и во-
ры. Конечно же, это не так. В системе управ-
ления много честных, порядочных людей. 
Таких - абсолютное большинство, иначе про-
сто невозможно было бы работать. И то, что 
наши граждане видят на телеэкранах, лишь 
показывает открытость власти в вопросах 
борьбы с этим злом. Люди должны понимать, 
что никакие ситуации не замалчиваются,  
и неприкасаемых нет и не будет…

Здесь у меня разговор короткий: взял мзду - 
ответишь... Антикоррупционный закон, приня-
тый в 2015 году, по мнению экспертов, стал са-
мым жестким на постсоветском пространстве.

БЕ
ЛТ
А

ВНУТРЕННЯЯ 
ПОЛИТИКА

 � Президент Беларуси выступил с По-
сланием белорусскому народу и На-
циональному собранию. Редакция «СВ» 
выбрала самые знаковые заявления.

Подготовил  
Герман МОСКАЛЕНКО.

В этом году белорусский лидер был, как никогда, лаконичен. Выступление заняло 
всего полтора часа. Но потом еще два часа  он отвечал на вопросы депутатов.

ЦЕННОСТЬ ПАРТНЕРСТВА С РОССИЕЙ 
ВЫРОСЛА В РАЗЫ



27 апреля - 3 мая / 2018 / № 17 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Герман МОСКАЛЕНКО

 � В мае у союзных депутатов долж-
ны появиться юные помощники. На 
53-м заседании постоянно действую-
щего семинара ПС обсудили перспек-
тивы молодежной политики.

СРОК  
«НА ПРОКАЧКУ»
Работе с подрастающим поколени-

ем в Союзном государстве с момента 
его основания уделяют много внима-
ния. Ежегодные и разовые мероприя-
тия в этой сфере поставлены на поток. 
Олимпиады и конкурсы для творче-
ских юношей и девушек, кадетские 
гражданско-патриотические смены, 
спартакиада, фестиваль в Ростове-на-
Дону «Молодежь - за Союзное государ-
ство!», - перечисление могло бы занять 
не одну страницу. Еще одно крупное 
начинание - Белорусско-Российский 
университет, который уже пятнадца-
тый год работает в Могилеве.

Казалось бы, что в этом направле-
нии все и так работает как часы. Но 
союзные депутаты решили провести 
специальный парламентский семинар 
«Участие молодежи Беларуси и России 
в решении актуальных задач молодеж-
ной политики в Союзном государстве», 
пригласив на него представителей 

Посткома, профильных ведомств, мо-
лодежных объединений и ученых на-
ших стран. Все потому, что тема осо-
бая - появление при Парламентском 
Собрании Союза Беларуси и России 
Молодежной палаты.

- Ее состав уже сформирован, и, ско-
рее всего, в мае пройдет первое ор-
ганизационное заседание, - сказала 
председатель Комиссии ПС по соц-
политике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Елена Афанасье-
ва. - Изначально думали, что работать 
в ней парни и девушки будут по пять 
лет. Но, на мой взгляд, наша задача - не 
посадить туда человека на пятилет-
ку, как чиновника. Мо-
лодые гораздо быстрее 
поймут, их это сфера ин-
тересов или нет. Задача 
в другом, дать разумный 
срок, а два года  - это 
разумный срок, чтобы 
они могли реализовать 
свой проект и понять, действительно 
ли хотят этим заниматься. Нам нужна 
динамика. Надо прокачать, как сейчас 
говорят, как можно больше молодых 
людей. Показать им возможности го-
сударства, законодательной работы. 

Но в любом случае тот опыт и знания, 
которые они получат за эти два года, 
никуда не уйдут и помогут в жизни. 
Даже если потом ребята станут хоть 
художниками, хоть строителями, они 
будут понимать, как работают государ-
ственные структуры, какие есть воз-
можности у россиянина на территории 
Беларуси и у белоруса - на территории 
России.

ПРАКТИЧЕСКАЯ 
ПЛОСКОСТЬ
Примеров участия молодежи в об-

щественной жизни через подобные 
структуры - много в обеих наших 

странах. Одиннадцать 
лет назад первый по-
добный орган по ини-
циативе городской 
организации Белорус-
ского союза молодежи 
появился при Минском 
горсовете. Этому пред-

шествовала широкая избирательная 
кампания в учебных заведениях. Каж-
дый кандидат должен был предста-
вить свою программу. Как правило, 
это некий проект преобразований 
местного или городского масштаба. 
Сегодня в стране уже больше трех де-
сятков молодежных парламентских 
структур на районном и областном 
уровнях.

Опытом работы молодежного пар-
ламента при Госдуме РФ поделилась 
его председатель Мария Воропаева:

- Здорово, что тему настоящего и бу-
дущего молодежной политики СГ пере-
вели в практическую плоскость. И хо-
рошо, что новый виток ее связывают 
с созданием Молодежной палаты. Но 
это дорога с двусторонним движением, 
и важно, чтобы нас не только слушали, 
но и слышали. Молодежный парламент 
при Госдуме работает с 2001 года, в не-
го входят восемьдесят представителей 
из регионов. Подобные структуры вы-
строены с регионального до федераль-
ного уровня. В их работу вовлечены со-
рок тысяч ребят. Хотя резерв для роста 
огромный: в России около двадцати 
тысяч муниципальных образований, 
а молодежные советы или парламен-
ты есть только в каждом десятом. Но 
самое главное - это то множество тем, 
которыми сами ребята хотят занимать-
ся. Такое деятельное участие в обще-
ственной жизни и должно быть основ-
ным в их работе. И я вижу сегодня, что 
наиболее интересными могут стать 
проекты молодежи, которая прожи-
вает в приграничных регионах. Темы 
самые разные: гуманитарные, бизнес-
проекты, экологические и другие.

Кстати, в десяти регионах России мо-
лодежные парламентские структуры 
имеют право законодательной ини-
циативы.

МОЛОДЫХ УМОВ ПАЛАТА

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС 
по соцполитике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

- В Союзном государстве предоставляем молодым людям возмож-
ность получать образование, работать и жить там, где они хотят. Здесь 
у нас очень хорошие успехи. При Парламентском Собрании впервые 
организовали Молодежную палату. Теме молодежной политики  
в Союзном государстве уделяем пристальное внимание. Потому 
что те, кому сейчас 18 - 20 лет, довольно скоро будут управлять 
нашими государствами. И от того, как мы к ним сегодня относим-
ся, какие социальные гарантии даем, на какие международные и 
человеческие отношения мы их настраиваем, будет зависеть наше 
завтра. Так что молодежь - это и наше будущее, и наше настоящее.

В Беларуси и России много при-
меров интересной работы с моло-
дежью. С одним из них участники 
семинара решили познакомиться 
поближе, заглянув в Минский авто-
механический колледж. Шефствует 
над местными студентами знаме-
нитый автогигант МАЗ. Даже стоит 
учебный корпус прямо напротив 
главной проходной предприятия.

Профессии, которые получают 
здесь, связанные с машинами 
и их техническим обслуживанием, 
все очень востребованы. Конкурс  
на специальности по автоэлектро-
нике и робототехнике, как в теа-
тральный.

В колледже работает концепция 
«опережающего образования». 
Студенты учатся работать с таким 
оборудованием, что не в каждом 
продвинутом столичном автосер-
висе увидишь. К примеру, одной 
из учебных моделей является на-
стоящий электромобиль.

Кстати, в стране создали уже око-
ло сорока таких центров по разным 
направлениям техобразования. 
И около двухсот тысяч человек из 
разных стран уже отучились в них. 
В том числе 1,5 тысячи из России.

Один из особых пунктов патриоти-
ческого воспитания учащихся - му-
зей колледжа. Немалая часть мате-
риалов рассказывает о выпускниках. 
Самые известные из них - бывший 
руководитель республики Герой 
Социалистического труда Нико-
лай Слюньков и бывший генераль-
ный конструктор МАЗа, академик, 
Герой Беларуси Михаил Высоц-
кий, чье имя сегодня с гордостью 
носит учебное заведение.

Впрочем, живут в колледже не 
только прошлым. Здесь несколь-
ко десятков современных кружков. 
Даже секция единоборств муай-тай 
есть, воспитанник которой Никита 
Шостак стал чемпионом Европы и 
призером Всемирных игр-2017.

Свои таланты молодежь проде-
монстрировала в ходе небольшого 
концерта. Особенно запомнился го-
стям дуэт Сергея Яковлева и Де-
мьяна Жуковского с песней «Две 
сестры»:

Такие разные они, но все же
Лишь сестры так бывают схожи.
Две сестры - им навек дана от 

Бога
На двоих одна судьба, одна до-

рога!
Две сестры - в целом мире нет 

красивей!
Две сестры - Беларусь и Россия!

Маргарита ЛЕВЧЕНКО, началь-
ник Департамента соцполитики 

и информ обеспечения Постоянного Ко-
митета СГ:

- Со стороны Постоянного Комитета идея 
создания Молодежной палаты пользуется 
большой поддержкой. Считаем, так же как и 
наши депутаты, что за этим поколением бу-
дущее. Парни и девушки, которые нацелены 
двигать вперед свою страну - это хороший 
фундамент. Молодежь по-другому мыслит 
и видит все иначе. Иногда этот свежий взгляд 
требуется, чтобы проблему увидеть со сторо-

ны и найти более правильное и эффективное 
решение. В этом году мы не отказались от всех 
своих традиционных мероприятий в области 
культуры - это фестивали «Творчество юных» 
и «Молодежь - за Союзное государство!». Обя-
зательно пройдет День Союзного государства 
на «Славянском базаре в Витебске» с участи-
ем юных исполнителей. Состоятся гастроли 
молодежного белорусско-российского сим-
фонического оркестра. Планируем десятиле-
тие этого оркестра при урочить к проведению 
«Славянского базара». Это будут интересные 
и творческие мероприятия.

ДОСЛОВНО

ХОРОШИЙ ПРИМЕР

КОНКУРС,  
КАК В ТЕАТРАЛЬНЫЙ

Ан
на

 К
УР

АК

Союзные парламентарии - Елена Афанасьева, Борис Чернышов, Александр Сегодник, 
Анна Старовойтова и Тамара Красовская - не упустили возможность сделать фото на 
фоне «МАЗа», экипаж которого в этом году стал вице-чемпионом ралли-рейда «Дакар».

SOUZVECHE.RU
О БУДУЩЕМ МОЛОДЕЖНОЙ 

ПОЛИТИКИ В НАШИХ СТРАНАХ 
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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 � Член Комиссии ПС по вопросам 
экологии, природопользования 
и ликвидации последствий аварий, 
депутат Госдумы РФ - о том, что Со-
юзное государство делает для лю-
дей, пострадавших от крупнейшей 
техногенной катастрофы.

СТРОИЛИ С НУЛЯ
- Сергей Михайлович, одна из глав-

ных задач вашей комиссии - борьба 
с последствиями трагедии на ЧА-
ЭС. Прошло уже 32 года с момента 
катастрофы. Можно ли уже ска-
зать, что проблему в целом реши-
ли, риска для людей больше нет, 
а самые загрязненные территории 
законсервировали?

- За эти годы проделали колос-
сальную работу. Первая программа 
Беларуси и России заработала еще 
в 1998-м. Совместные усилия наших 
специалистов дали синергетический 
эффект: за первые два года удалось 
оснастить специализированные 
больницы и санатории современной 
техникой, разработать нормативно-
правовые документы по вопросам 
медицинской, радиационной и со-
циальной защиты и по восстановле-
нию территорий. После этого создали 
единую базу данных о последствиях 
Чернобыля.

- Проблема - настолько масштаб-
ная. Как решали, с какого края к ней 
подступиться?

- Поэтапно, от программы к про-
грамме решались важнейшие за-
дачи, с которыми столкнулись жи-
тели загрязненных территорий.  
Сначала нужно было снизить риск 
для их здоровья. Поэтому в первую 
очередь финансировали больницы, 
в которых люди получали квали-
фицированную помощь. Так, бук-
вально с нуля построили, открыли 
и полностью оборудовали Меди-
цинский радиологический научный 
центр в Обнинске, Всероссийский 
центр экстренной и радиационной 
медицины в Санкт-Петербурге, Ре-
спубликанский НПЦ радиационной 
медицины и экологии человека в Го-
меле. Еще в Гродно появился завод 
медицинских препаратов, который 
выпускает лекарства для жителей 
пострадавших районов Беларуси и 
России.

После больниц пришла очередь 
разработки стандартов диагностики 
и лечения самых распространенных 
заболеваний. Вплотную занимались 
экологическим просвещением лю-
дей, реабилитацией пострадавших 
земель.

- Комиссия Парламент-
ского Собрания подключи-
лась к этой работе в 2013 
году?

- Да. И за эти пять с лиш-
ним лет в Союзном государ-
стве уже успели реализовать 
четыре программы по лик-
видации последствий ката-
строфы на ЧАЭС. Благодаря 
четвертой из них, которая 
завершилась в 2017 году, 
в кардиологии, онкологии, 
педиатрии и акушерстве 
появились новые медицин-
ские технологии и приборы 
контроля радиоактивного за-
грязнения. Создали единый 
интернет-портал (www.
rorbic.ru), цель которого - 
сформировать у людей ра-
диоэкологическую культу-
ру и аде кватное отношение 
к радиационной опасно-
сти. Переоснастили детские 
реабилитационно-оздоровительные 
центры. Вот несколько цифр: только 
на завершенные программы из бюд-
жета Союзного государства выделили 
больше 3,5 миллиарда рублей. По-
мощь получили пятнадцать тысяч 
человек. На подходе пятая програм-
ма, рассчитанная до 2021 года. На 
нее выделяется еще 1,8 миллиарда 
рублей.

ЗЕМЛИ  
ВОЗВРАЩАЮТСЯ
- Знаю, что все это время и в Рос-

сии, и в Беларуси старались вос-
станавливать загрязненные райо-
ны. Появились книги, в которых 
эти территории обозначены.

- Исследования «Каталог средних 
годовых эффективных доз облучения 
критических групп жителей населен-
ных пунктов Гомельской области» 
и «Атлас современных и прогнозных 
аспектов последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС на пострадавших 
территориях России и Беларуси» - 
серьезные и кропотливые труды.

Если говорить о возвращенных 
в сельское хозяйство землях, то в Бе-
ларуси с этим дела обстоят лучше, 
чем в России. Там их обеззаражива-
ли, удобряли калием и фосфором, 
снизив содержание радионуклидов 

практически в сто раз. До безопас-
ных значений. Сегодня на этих зем-
лях уже выращивают сельскохозяй-
ственные культуры. Их постоянно 
проверяют, к качеству и чистоте пре-
тензий нет. Также там пасется скот. 
Но до сих пор площадь загрязнения 
остается значительной - около во-
семнадцати процентов. Немало.

В 1986 году республику называли 
«зоной экологического бедствия». 
По данным МЧС Беларуси, на за-
грязненной территории жили 2,2 
миллиона человек. Почти пятьсот 
населенных пунктов пришлось осво-
бодить - отселили около 140 тысяч 
местных жителей (75 процентов из 
них - жители Гомельской области). 

Еще около двухсот тысяч человек са-
мостоятельно покинули радиоактив-
ные территории.

В России больше всего пострада-
ли Брянская, Калужская, Тульская и 
Орловская области. Досталось и Смо-
ленской, Воронежской, Курской, 
Липецкой и другим регионам. В за-
тронутых районах, общая площадь 
которых почти шестьдесят тысяч ква-
дратных километров, жили больше 
трех миллионов человек. В том числе 
это два миллиона гектаров сельхоз- 
угодий, миллион гектаров леса.  
Целое европейское государство по 
размеру! Сотни тысяч гектаров,  
к сожалению, не восстановлены до 
сих пор.

Сергей БОЯРСКИЙ: ДОСЬЕ «СВ»
Сергей Боярский ро-

дился 24 января 1980 го-
да в Ленинграде. Окончил 
Северо-Западную академию 
государственной службы при 
Президенте РФ, где получил 

два высших образования: 
на факультете экономики 
и финансов и на факуль-
тете государственного и 
муниципального управ-
ления. Занимался пред-
принимательской дея-
тельностью. Позже стал 
советником губернатора 
Санкт-Петербурга Георгия 
Полтавченко по связям 
с общественностью. Был 
гендиректором телека-
нала «Санкт-Петербург». 
С сентября 2016 года - де-
путат Госдумы РФ, член 
фракции «Единая Рос-
сия», заместитель пред-
седателя Комитета по 
экологии и охране окру-
жающей среды. Входит 
в состав Парламентского 
Собрания Союза Белару-
си и России.

- Какие задачи комиссия будет решать в этом году?
- Продолжим гармонизацию национальных законодательств. Обязательно 

продлим действие совместного оздоровительного проекта. Не меньше по-
лутора тысяч жителей наших стран, пострадавших от последствий аварии на 
ЧАЭС, смогут поправить здоровье по союзным путевкам.

Будем жестко контролировать исполнение бюджета. У нас с этим хрониче-
ские проблемы: часть выделенных средств остаются неосвоенными. В итоге 
страдают те, кому можно было помочь, но не получилось по каким-то бюро-
кратическим причинам. Мириться с этим больше нельзя.

Депутаты Парламентского Собрания готовы помогать нашим коллегам из 
Секретариата ПС и Постоянного Комитета запросами, личными контактами 
и влиянием - ускорить процесс, свести к минимуму бюрократию, чтобы как 
можно больше россиян и белорусов получили необходимую помощь, средства 
на которую уже выделены.

ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС

«МИРИТЬСЯ С БЮРОКРАТИЕЙ БОЛЬШЕ НЕЛЬЗЯ»
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26 АПРЕЛЯ 1986 
ГОДА МИР СТАЛ 
СВИДЕТЕЛЕМ 
ЧУДОВИЩНОЙ 

ТРАГЕДИИ  АВАРИИ 
НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС, 
КРУПНЕЙШЕЙ ТЕХНОГЕННОЙ 
АВАРИИ ТОГО ВРЕМЕНИ

КАТАСТРОФЕ 
БЫЛО ПРИСВОЕНО 
7 БАЛЛОВ ИЗ 7 

ВОЗМОЖНЫХ ПО 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ШКАЛЕ 
ЯДЕРНЫХ СОБЫТИЙ. ТАКОЙ 
ЖЕ УРОВЕНЬ ОПАСНОСТИ 
БЫЛ ПРИСВОЕН ВЗРЫВУ 
НА ЯПОНСКОЙ АЭС 
«ФУКУСИМА1» В 2011 ГОДУ

В ЧЕРНОБЫЛЕ 
БЫЛО ВЫБРОШЕНО 
В 100 РАЗ БОЛЬШЕ 

РАДИАЦИИ, ЧЕМ 
ОТ АТОМНЫХ БОМБ, 
СБРОШЕННЫХ  
НА ХИРОСИМУ И НАГАСАКИ  
В 1945 ГОДУ

В ЛИКВИДАЦИИ 
ПОСЛЕДСТВИЙ 
УЧАСТВОВАЛИ 
БОЛЕЕ 800 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК СО ВСЕГО 
СССР. 600 ТЫСЯЧ ИЗ НИХ 
ОФИЦИАЛЬНО ПОЛУЧИЛИ 
СТАТУС ЛИКВИДАТОРОВ. 
МНОГИЕ СЕРЬЕЗНО 
ПОДОРВАЛИ ЗДОРОВЬЕ

ПО ДАННЫМ 
ГРИНПИС, СРЕДИ 
ЛИКВИДАТОРОВ 
УМЕРЛИ ДЕСЯТКИ 
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК. ПОЗДНЕЕ 
В ЕВРОПЕ ЗАФИКСИРОВАНО 
СВЫШЕ 10 ТЫСЯЧ СЛУЧАЕВ 
ГЕНЕТИЧЕСКИХ МУТАЦИЙ 
У НОВОРОЖДЕННЫХ, ОКОЛО 
60 ТЫСЯЧ СЛУЧАЕВ РАКА 
ЩИТОВИДНОЙ ЖЕЛЕЗЫ

ВСЕМУ НАСЕЛЕНИЮ ГОРОДА ПРИПЯТЬ (50 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК) ПРИШЛОСЬ 
ПОКИНУТЬ ГОРОД НА СЛЕДУЮЩИЙ ДЕНЬ ПОСЛЕ АВАРИИ. ЕЩЕ 250 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ ЭВАКУИРОВАЛИ ДО КОНЦА 1986 ГОДА ИЗ 
ЗОНЫ ОТЧУЖДЕНИЯ

ПРЯМОЙ УЩЕРБ 
ОТ КАТАСТРОФЫ 
ОЦЕНИВАЕТСЯ  
В 300 МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ

ВЫДЕЛЯЕМ МИЛЛИАРДЫ  
В ПОМОЩЬ ЧЕРНОБЫЛЬЦАМ
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 � Что в республике за эти тридцать 
с лишним лет после катастрофы из-
менилось в лучшую сторону, а какие 
проблемы еще нужно решить, расска-
зала Советник-посланник Посольства 
Беларуси в РФ Наталья Кислекова.

В ПРИОРИТЕТЕ 
БЕЗОПАСНОСТЬ
- Когда произошла беда, понимали  

люди, насколько все серьезно?
- К сожалению, в день, когда это слу-

чилось, мало кто знал о катастрофе. 
Эвакуационные мероприятия начались 
только через несколько дней. Конечно, 
когда информация поступила, прави-
тельство Белорусской ССР предприняло 
необходимые меры, чтобы эвакуировать 
людей с зараженных территорий. Мас-
штабы случившегося тогда понимали 
немногие.

- Беларусь ведь пострадала сильнее 
всего. Ни Россия, ни Украинская ССР 
так не облучились. Ветер пригнал 
основное облако к вам...

- Да, радиоактивному загрязнению 
подверглось 23 процента территории, 
и 70 процентов всех радиоактивных 
осадков после катастрофы выпало в на-
шей республике. Первые мероприятия 
были направлены на защиту территорий. 
Началась массовая эвакуация. Земли 
обрабатывали определенным образом. 
После распада Советского Союза вся тя-
жесть этих забот легла на молодое бело-
русское государство, которому средств, 
естественно, не хватало.

- О какой сумме речь?
- Ущерб в расчете на тридцатилетний 

период преодоления оценивается в 235 
миллиардов долларов. Это 32 бюдже-
та республики времен 1985 года. Уже 
реализовали пять целевых государствен-
ных чернобыльских программ на сумму 
22 миллиарда долларов. В дополнение 
к ним - программы Союзного государ-
ства. Но проблемы не закончились, 
деньги нужно вкладывать и дальше. 
Сейчас средства идут на реабилитацию 
хозяйств, загрязненных радионуклидами 

территорий, на строительство и оснаще-
ние медицинских объектов.

- До сих пор живут чернобыльские 
мифы. Один из распространенных: 
произведено в Гомеле - значит, опасно, 
ведь Гомельщина пострадала больше 
всего.

- Еще совсем недавно в магазинах по-
купатели спрашивали - сгущенка глубок-
ская (это Витебская область) или рога-
чевская (это Гомельская)? Считалось, что 
глубокская без радиации. Но совершенно 
точно: продукция обоих комбинатов про-
изводится в соответствии с одним и тем 
же ГОСТом, используется сырье, которое 
проходит все необходимые проверки. Вся 
сгущенка абсолютно безопасная.

В Беларуси очень жесткий контроль 
радиационной безопасности. В стране 
ежегодно делается 11 миллионов проб на 
содержание Цезия-137 и 18 тысяч проб 
на содержание Стронция-90.

Работа Российско-белорусского ин-
формационного центра по проблемам 
последствий катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС как раз и направлена на то, 
чтобы преодолеть такие стереотипы, 
изменить имидж пострадавших райо-
нов. Сегодня проживающие в них люди 
чувствуют себя спокойно. 

НАКОПИТЕЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ
- В Гомеле есть медицинский 

центр, который занимает-
ся реабилитацией и науч-
ными исследованиями. 
Расскажите о нем под-
робнее.

- Идея центра возникла 
в 1990 году. После развала 
СССР у нас не хватало де-
нег, поэтому стро-
ительство старто-
вало с задержкой. 
Задействовали 
средства из ре-
зервного фонда 
Президента Бе-
ларуси. Помощь 
поступила и из 

казны Союзного государства. 31 декабря 
2002 года был открыт Республиканский 
научно-практический центр радиаци-
онной медицины и экологии человека. 
Уникальный комплекс по оказанию ква-
лифицированной медицинской помо-
щи. Более 500 посещений за смену. Тут 
концентрируются пациенты из многих 
регионов республики, проходят лечение 
россияне, украинцы. За опытом при-
езжают специалисты из многих стран 
Европы, Азии, частые гости - японцы.

- В советское время детишек вы-
возили отдыхать в Италию, на Кубу, 
в российский «Орленок». Сейчас есть 
такие программы?

- Мы благодарны мировому сообще-
ству. Многие благотворительные орга-
низации в Италии, Германии, других 
странах продолжают нас поддерживать, 
брать наших детей на оздоровление. 
А в 1986 году, когда была ребенком, 
и меня отправили на отдых в Россию, 
в прекрасный город Вязники.

- Вас тоже затронула трагедия?
- По касательной. Я минчанка и в это 

время находилась в Минске. Как потом 
выяснилось, в первые недели после тра-
гедии (пока не распался радиоактив-
ный йод) ситуация была небезопасная 
для всех жителей Беларуси. Кроме того, 
в пионерские лагеря возле Минска вре-
менно переселяли людей из пострадав-
ших районов. Нужно было оперативно 
решать вопрос эвакуации, а быстро не-
возможно построить так много жилья. 
Поэтому задействовали дома отдыха, 
пансионаты.

- В Минске и других городах тоже 
есть специализированные центры?

- Во всех медицинских учреждениях 
республики проводится регулярная дис-
пансеризация населения. На учете почти 
полтора миллиона человек, в какой-либо 
форме подвергшихся воздействию ра-
диации. Благодаря союзной программе 
создан также единый Чернобыльский 
регистр России и Беларуси (ЕЧР), что-
бы мониторить состояние здоровья по-
страдавших. Он содержит сведения реги-
страционного характера, информацию 
о заболеваниях.

Подготовили Екатерина 
ШЕВЦОВА, Максим ЧИЖИКОВ, 

Юлия КОНОВАЛОВА.

ДОСЬЕ «СВ»
Наталья Кислекова родилась в Минске в 1971 году. Окон-

чила юридический факультет Белорусского государствен-
ного университета, Академию управления при Президенте 
Республики Беларусь. С 2000 года трудится в системе МИД 
РБ. Работала в дипломатических миссиях в Кыргызстане 
и Азербайджане. Являлась начальником отдела Централь-
ной Азии, заместителем начальника Управления двусто-
ронних отношений со странами СНГ. С января 2018 года - 
Советник-посланник Посольства Республики Беларусь в 
Российской Федерации.

- Насколько для Беларуси 
26 апреля важный день? Мо-
лодежь понимает, что слу-
чилось 32 года назад?

- Чернобыльскую травму 
переживаем до сих пор… Но 
мы нацелены на то, чтобы 
восстанавливать пострадав-
шие территории, добиться их 
устойчивого развития.

Приоритетом, безусловно, 
остается безопасность. Никто 
в погоне за экономическим 
эффектом не станет риско-
вать здоровьем людей и зани-
маться сельским хозяйством 
на загрязненных землях.

В Беларуси около 265 тысяч 
гектаров земли пришлось вы-
вести из сельскохозоборота. 
В 1993 году началось поэтап-
ное их возвращение, уже при-
мерно на 20 тысячах гектаров 
ведутся сельскохозяйствен-
ные работы, получаем чистую 
продукцию. Цифра неболь-
шая, но важно, что мы смогли 
это сделать.

- Недавно по российским 
телеканалам шел многосе-
рийный фильм «Чернобыль. 
Зона отчуждения». О группе 
подростков, которые из Мо-
сквы отправляются в Черно-
быльскую зону. Хорошие 
рейтинги. Такие фильмы 
нужны, как считаете?

- Фильм я не видела, поэто-
му не берусь комментировать. 
Сегодня очень важно продол-
жать говорить о том, что была 
такая катастрофа, о ее по-
следствиях, о предпринимае-
мых мерах по их ликвидации. 
Даже с точки зрения безопас-
ности. И не только чтобы мо-
лодежь знала - чтобы Черно-
быль не повторился.

Эту травму 
переживаем 
до сих пор

КСТАТИ

Лариса ВАСИЛЬЕВА

 � Новая союзная про-
грамма по соцзащи-
те населения на за-
раженных после 
Чернобыльской ава-
рии территориях рас-

считана на 2019 - 
2022 годы.

Сейчас концепция на-
ходится на согласовании. 
Предусматривает соци-
альную и медицинскую 
помощь, радиацион-
ный контроль и защит-
ные меры в населен-
ных пунктах, где доза 
облучения превышает 

допустимые нормы. По словам на-
чальника управления реабилитации 
пострадавших территорий Департа-
мента по ликвидации последствий 
катастрофы на ЧАЭС МЧС Беларуси 
Валерия Бохонко, приоритет поли-
тики Беларуси - дальнейшее сниже-
ние риска последствий для здоровья 
граждан, восстановление и развитие 
облученных регионов.

Уже удалось добиться многого. 
Семь процентов загрязненных зе-
мель  вернули «в строй». А в Полес-
ском заповеднике, где осела треть вы-
павших на Беларусь радионуклидов, 
внедряется автоматизированная си-
стема радиационного и пожарного кон-
троля, которая позволит отслеживать 
и возможное задымление, и повышен-
ный радиационный фон.

ОПЕРАЦИЯ «РАДИАЦИЯ» А В ЭТО ВРЕМЯ

Пресс-служба Посольства РБ в РФ

БЕ
ЛТ

А

МАСШТАБЫ БЕДЫ СНАЧАЛА ПОНИМАЛИ НЕМНОГИЕ 

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ СЛУШАЙТЕ В ПРОГРАММЕ 
«НАШИ ЛЮДИ» 29 И 30 АПРЕЛЯ В 22.05 НА ВОЛНЕ РАДИО 

«КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» 97,2 FM

С  года в Гомеле работает уникальный центр радиационной медицины 
и экологии человека. За смену принимает больше пятисот человек.
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В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, КОГО НАУЧИЛИ
Татьяна МЫСОВА

 � В России предложили вернуть 
распределение выпускников-
бюджетников после вузов. Во что 
это может вылиться - в «обязаловку» 
или уверенность в завтрашнем дне?

ОТ ЧЕТЫРЕХ ДО ШЕСТИ
В Советском Союзе, начиная с 1933 

года, студентов, получивших диплом, 
сразу нарекали молодыми специали-
стами и отправляли куда-нибудь по 
специальности: в депо, колхозы, мед-
пункты, школы... И только отработав 
там от трех до пяти лет «для нужд на-
родного хозяйства», те могли отпра-
виться в свободное плавание. Но вот 
незадача - за это время ребята и дев-
чата обзаводилась семьями, получали 
бесплатное жилье и пускали всяческие 
корни. Многие уже и ехать никуда не 
хотели. Такая модель работала до рас-
пада СССР.

В современной России вопрос под-
нимали не раз. В 2010 году с такой 
инициативой выступал мэр Москвы 
Юрий Лужков, четырьмя годами поз-
же - экс-глава Росмолодежи Сергей 
Поспелов. Тогда Госдума отклонила 
идею. В начале апреля этого года де-
путаты уже сами предложили вернуть 
обязательное распределение.

- Сегодня, по данным Росстата, 52,6 
процента получивших дипломы о выс-
шем образовании не могут трудоустро-
иться из-за того, что у них нет опыта 
работы. 31 процент - потому что пред-
лагают низкую зарплату (опять же из-
за отсутствия стажа), а для четверти 
выпускников вообще нет подходящих 
мест, - комментирует законопроект его 
автор Сергей Вострецов, член Коми-
тета Госдумы по труду, соцполитике 
и делам ветеранов.

По новому законопроекту бакалавры 
должны будут отработать четыре года, 
специалисты - пять лет, а магистры 

и вовсе шесть. То есть сколько учился, 
столько и работай. Причем не в част-
ной компании. Молодые специалисты 
смогут выбрать из нескольких вариан-
тов федеральных или региональных 
госорганов либо госпредприятий. Мож-
но, конечно, обойтись и совсем без от-
работки. Но тогда придется в бюджет 
вернуть деньги, потраченные государ-
ством на обучение.

МАМОЧКИ И СОЛДАТЫ
Для многих выпускников такой за-

конопроект может стать спасательным 
кругом. Молодежь действительно не 
везде охотно берут. К девушкам отно-
сятся с особой опаской, мол, через год-
два упорхнут в декрет, а компании еще 
и раскошелиться на отпуск по уходу 
за малышом придется. У парней дру-
гая проблема. Многие сразу после ву-

за идут в армию. За время службы за-
бывают все, чему учились, и теряют 
квалификацию.

- Еще одна причина того, что люди 
с дипломами не могут найти работу, 
в том, что у нас полностью отсутствует 
планирование спроса и предложения 
отраслевыми министерствами, - го-
ворит Сергей Вострецов. - Никто не 
учитывает, сколько нужно специали-
стов для каждой отрасли, чтобы они 
были обеспечены рабочими места-
ми. Никто не отслеживает, работает 
ли выпускник по той специальности, 
на которую учился. Минтруд только 
сейчас предлагает создать систему 
наблюдения за трудоустройством вы-
пускников через страховые взносы. 
Но как она будет работать, никто по-
ка не знает.

С другой стороны, многие успели 
раскритиковать инициативу. Основ-
ной аргумент: обязаловка невозможна 
в условиях рыночной экономики, она 
может спровоцировать отток молодых 
специалистов за рубеж и поддержку 
неэффективных предприятий, которые 
еле держатся на плаву.

- Вопрос неоднозначный. С одной 
стороны, у людей будет гарантия. 
С другой - есть свои минусы, - говорит 
Госсекретарь Союзного государства 
Григорий Рапота. - Молодой человек 
должен строить сам свою судьбу, а не 
висеть на шее у государства. Это лиша-
ет его воли к развитию. Тот же вопрос 
рыночной экономики. Если кого-то 
берут и ведут за руку - это немножко 
не вписывается в систему свободной 
конкуренции, в том числе и на рынке 
рабочей силы.

Вагиф БАЙРАМОВ, доктор социологических наук, 
ректор МГЭУ:

- Необходим контроль за умными квалифицированными 
выпускниками. Они должны уметь работать в системе лю-
бой экономики - плановая она или рыночная. Многие будут 
недовольны тем, что придется вернуться в регион, работать 
несколько лет. А кто там будет работать, если не люди, вы-
шедшие оттуда?! У нас и так сегодня идет отток молодежи 
в крупные города. Нужно выравнивать эту ситуацию. Путь 
выпускники возвращаются и обживают провинцию. Подни-
мают так уровень экономики, промышленности, образова-
ния. В советское время студенты выезжали на целину. Мы 

все прошли через такую модель. Это только закаляет и придает уверенности.

 � В стране уже несколько лет 
работают программы, позво-
ляющие вчерашним студентам 
устроиться.

Минтрудсоцразвития России еще 
в 2009 году предложил альтернати-
ву обязательному распределению: 
поддерживать выпускников через 
региональные программы стажиро-
вок. Любая компания может взять 
к себе выпускника, платить ему зар-
плату, а государство компенсирует 
эти расходы. Поощряются рублем 
и работники, которые «опекают» 
начинающего трудягу. Как показала 
практика в Вологодской, Воронеж-
ской, Калужской и других областях: 
в семидесяти процентах случаев 
выпускник остается работать на 
предприятии. С прошлого года та-
кая же программа на пятьсот мил-
лионов рублей работает в Северо-
Кавказском федеральном округе.

Год назад в Сети появилась 
общая база стажировок и произ-
водственных практик профста-
жировки.рф, сформированная 
Общероссийским народным фрон-
том. На сегодняшний день в ней 
больше пяти тысяч предложений из 
разных регионов. Есть стажировки 
только ради опыта, но есть и опла-
чиваемые. Хорошенько порывшись 
в базе, можно найти и денежное 
предложение в Москве.

Еще один путь для выпускни-
ка заранее позаботиться о своем 
будущем - это изначально пойти 
учиться по целевому направлению, 
получив его от конкретного пред-
приятия или ведомства. «Инвестор» 
оплатит обучение студента, но по 
окончании вуза попросит его отра-
ботать на своем предприятии. До-
говоренность держится не на чест-
ном слове, а на договоре между 
студентом, организацией и вузом. 
Например, столичный ядерный уни-
верситет МИФИ плотно сотруднича-
ет с «Росатомом», «Роскосмосом», 
Минпромторгом и Министерством 
обороны. Для некоторых абитури-
ентов это лазейка поступить вне 
конкурса. Целевикам полагается 
и повышенная стипендия - от 4 до 
12 тысяч российских рублей.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Я БЫ В ФИЗИКИ ПОШЕЛ, 
ДАЙТЕ ЦЕЛЕВОЕ

Денис ФОМИН-НИЛОВ, кандидат исторических наук, 
ректор ГАУГН:

- Распределение хорошо работало только в условиях 
госпланирования. Тогда все отправлялись на отработку. 
Сегодня совершенно другая реальность. Государство не 
владеет даже половиной российских предприятий. Хотя есть 
много госкорпораций, почти вся научная и образовательная 
сфера подотчетна бюджету. Даже если и попытаться ввести 
модель распределения, как в Беларуси, в российских реалиях 
она просто не сработает. Во-первых, ее невозможно будет 
контролировать. Во-вторых, кто не захочет «распределяться», 
просто оформит частное предприятие и «фиктивно» пройдет 
отработку. Чтобы не ехать в далекий регион, например. Это 
будет дешевле, чем отдавать полную стоимость за обучение. Действительно, 
сегодня есть запрос от выпускников: трудно устроиться без опыта. Но это ско-
рее проблема самого высшего образования. Выпускник напичкан знаниями, но 
элементарно не может написать резюме и предложить себя рынку. А этому тоже 
вузы должны учить студента.
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Хоть на зубок пробуй - дипломы самые настоящие! Правда, это еще не залог 
хорошей работы.
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 � В Беларуси молодым специали-
стам полагается первое рабочее 
место.

ПОЛЕЗНАЯ 
«ОБЯЗАЛОВКА»
Апрель - горячая пора. Если не по 

погоде, то по накалу страстей в вузах, 
техникумах и ПТУ Синеокой. «Воз-
мутитель спокойствия» - процедура 
распределения. Студенты гадают, где 
придется применять умения и навыки 
в течение ближайших двух лет.

В этом году у бюджетников не будет 
так называемого свободного диплома. 
Государство гарантирует стопроцент-
ное распределение.

Беларусь  - единственная страна 
на постсоветском пространстве, где 
молодому специалисту гарантируют 
рабочее место. Хотя с развалом СССР 
и здесь распределение кануло в Лету.  
Вчерашние выпускники вдруг ока-
зались за бортом: в стране кризис, 
рабочих мест на всех не хватает, на 
предприятия неопытных не берут. 
Молодежь сама высказалась за воз-
вращение «обязаловки». Александр 
Лукашенко вернул «советскую» нор-
му в белорусское законодательство.

Схема распределения простая. Гос-
предприятия, учреждения отправля-
ют запрос в министерства. Заявки на 
молодых специалистов идут в вузы по 
профилю. Дальше с ними разбирается 
спецкомиссия.

Весной из предложенного перечня 
будущий врач, электрик, инженер вы-
бирает то, что ему подходит. Начина-
ют с отличников, которым достаются 
самые «лакомые кусочки». Двоечни-
кам, что сачковали и пропускали па-
ры, перепадает то, что осталось. Не 
хватило мест, вручают свободный 
диплом - то есть без обязательного 
трудоустройства. Но в этом году пра-
вила игры изменились.

- Распределение должно быть сто-
процентное, никаких свободных ди-
пломов из-за отсутствия мест быть 
не может, - сказал в конце января за-
меститель премьер-министра Васи-
лий Жарко и тут же добавил: - Вузы 
больше не будут определять, на какие 
специальности и сколько студентов 
им набирать на обучение. Кадровый 
вопрос отдаем на откуп Министерству 
труда и соцзащиты, Минэкономики 
и Минобразования. Ситуацию нуж-
но менять в корне. Молодежь долж-
на сходу разбираться в современном 
оборудовании, управлять сложными 
технологическими процессами. Мно-

гие ссузы и вузы сегодня выпускают 
специалистов вчерашнего дня, и, как 
отмечают недовольные работодатели, 
их приходится доучивать и переучи-
вать.

МОЖНО ОТКУПИТЬСЯ
Гарантия первого рабочего места - 

лекарство от безработицы. В послед-
ние годы наметилась тенденция: тыся-
чи выпускников вузов, которые сами 
платили за обучение и могли уйти 
в свободное плавание, просили вы-
дать им направление.

Хотя есть и те, для которых распре-
деление сродни крепостному праву. 
Почему? Ожидания не всегда совпа-
дают с реальностью. Выпускников ча-
ще всего отправляют в регионы, где 
кадровая проблема стоит особенно 
остро. После благоустроенной жизни 
в большом городе влиться в незатей-
ливую жизнь на селе многим очень 
сложно.

«Несогласные» могут отказаться 
от отработки. Но тогда им придется 
возместить университету затраты на 

обучение за все годы, проведенные 
в альма-матер. Сумма немалая (откуп 
нередко переваливает за пятнадцать 
тысяч долларов). Заплатить по счетам 
многие попросту не в состоянии.

Можно увильнуть от отработки ле-
гально. Например, студентка, кото-
рая не хочет после учебы уезжать из 
столицы, может выйти замуж за мин-
чанина и остаться в главном городе 
страны на законных основаниях. Са-
мые шустрые и проворные приносят 
персональный запрос от предприятий 
или учреждений, где проходили прак-
тику. Обычно комиссия против такого 
варианта не возражает.

Есть и еще один вариант. Те, кто 
брал перед поступлением в вуз це-
левое направление от хозяйств или 
компаний, которые платили за учебу, 
по закону должны вернуться к нани-
мателю. На целых пять лет.

Адреса окончательного места ра-
боты студенты узнают на финальном 
этапе распределения, в июне, перед 
получением диплома. До дня «Х» оста-
ется два месяца.

Оксана НЕХАЙЧИК, член Комиссии ПС по социальной по-
литике, науке, культуре и гуманитарным вопросам:

- Народ разделился на два лагеря. Одни уверены, что рас-
пределение - это кабала, другие утверждают - соцгарантия. 
Нужно ли нам распределение? Бесспорно. Для выпускников - 
это подушка безопасности. Государство гарантирует первое 
рабочее место. Устроиться на работу вчерашнему студенту 
непросто, конкуренция огромная. Последние годы не только 
студенты-бюджетники, но и платники не хотят уходить в сво-
бодное плавание и просят выдать им направление. Многие 
называют распределение пережитком. Но согласитесь, если 
государство тратится на обучение студентов, то вправе рас-
считывать на отдачу в виде отработки. Все логично.
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 � Молодой врач променяла столичный мегаполис 
на родной 20-тысячный городок. И не пожалела.

Татьяна Науменок закончила Белорусский государствен-
ный медицинский университет два года назад. Интернату-
ру проходила в Минской больнице скорой помощи. После 
столичной жизни «студентка, комсомолка, спортсменка, 
наконец, просто красавица» без раздумий уехала в род-
ной город Глубокое. Анестезиологи-реаниматологи тут на 
вес золота.

- Звание молодого специалиста с гордостью ношу уже 
восемь месяцев, - улыбается Татьяна. - О том, что уехала, 
не жалею. Знаете, в Минске хорошо, а дома - лучше! При-
знаться, после столичной практики страшно было ехать 

домой, многие знакомые рассказывали ужастики о работе 
в провинции: плохое оборудование, низкие зарплаты. Мне 
повезло. Коллектив замечательный. Опытные коллеги 
всегда подскажут, помогут. Работаю на полторы ставки - 
ночные дежурства, бывают и смены на выходных. Одним 
словом, набираюсь опыта и зарабатываю деньги.

Девушка признается: в Минске львиная доля зарплаты 
уходила на съем жилья. А дома, живя под родительским 
крылом, трат минимум, хватает и на мелкие приятные рас-
ходы, и на «отложить».

- Единственное неудобство - больница на окраине горо-
да, а после дежурств не всегда удается поймать автобус 
или маршрутку. Поэтому уже коплю на машину. Думаю, 
недолго осталось, - говорит Татьяна.

ГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ ИСТОРИЯ ИЗ ЖИЗНИ

БЕ
ЛТ
А

БОНУСЫ
На что имеет право 
выпускник дневного 
отделения

 � месячный отпуск после учебы
 � денежная помощь от нанимате-

ля в размере стипендии
 � компенсации на проезд и провоз 

багажа к месту будущей работы
 � льготный кредит в размере пят-

надцатикратного размера прожи-
точного минимума сроком до пяти 
лет

 � большинство предприятий пре-
доставляет жилье или оплачивает 
съемное

 � предусмотрены доплаты к окла-
дам: специалистам с высшим 
и средним спецобразованием 
в  сфере АПК, отличникам, тем, 
кто отрабатывает в «чернобыль-
ском» районе (до двадцати про-
центов к окладу)

 � молодого специалиста нельзя 
увольнять в течение двух лет

ДВА ГОДА ГАРАНТИИ
Не на одних айтишниках 
земля держится. Профессия 
строителя сейчас в фаворе, 
без «хлеба с маслом» эти 
парни уж точно не останутся.
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 � Майские праздники объеди-
няют сразу две важные даты - 
День труда и День Победы. Кор-
респондент «СВ» разбиралась, 
как будем отдыхать.

Чтобы устроить россиянам не-
большие каникулы, власти по-
играли в пятнашки с рабочими 
буднями и выходными. Последняя 
апрельская неделя станет шестид-
невной и завершится рабочей суб-
ботой - 28-го числа (все предста-
вим, что это понедельник, 30-е). 
Зато потом трудящиеся оторвутся 
в дачном «угаре» на целых четыре 
дня подряд - 29, 30 апреля 1 и 2 
мая. Четвертый выходной перепал 
с барского январского плеча - это, 
оказывается, перенесли 7 января, 
потому что Рождество выпало на 
воскресенье.

Потом 5 и 6 мая - законные 
выходные. А вот красный день 
календаря 9 Мая оказался в се-
редине недели, в среду. Так что 
поздравим ветеранов - и на тру-
довую вахту заступим 10 мая.

Маловато будет? Отнюдь. 
В Роструде напомнили: в этом го-
ду нерабочих дней получилось да-
же на один больше, чем в 2017-м. 
А что хорошо - в мае будет 20 
рабочих дней, 11 выходных. Как 
и бывает в обычном месяце, 
а значит, из трудового ритма не 
выпадем.

В Беларуси на один выходной 
в майские праздники меньше - 
всего шесть. Там тоже предстоит 
рабочая суббота 28 апреля. Затем 
по плану трехдневный «дачно-
шашлычный загул» - 29, 30 апре-
ля и 1 Мая. 9 Мая - тоже законный 
выходной.

Если с Днем Победы все понят-

но, то вспомните ли вы сходу, что 
конкретно отмечаем в первые 
выходные? Вот вам подсказка, 
блесните эрудицией за празд-
ничным столом: 1 мая 1886 года 
в Чикаго началась массовая за-
бастовка рабочих. Они требовали 
8-часовой рабочий день, были 
стычки с полицией, шестеро по-
гибли. В Советском Союзе вспом-
нили о тех храбрых пролетариях 
и в первый же послереволюцион-
ный год - 1918-й - провели парад 
на Ходынском поле. Получается, 
что у нашего Первомая столетний 
юбилей.

В стране Советов обычно от-
дыхали два дня - сначала демон-
страция-«маевка», потом шашлы-
ки на природе. К слову, сегодня 
142 страны, в том числе Беларусь, 
продолжают отмечать День тру-
да, до сих пор собирая демонстра-
ции и массовые гулянья.

ПЯТНАШКИ С КАЛЕНДАРЕМ

МИР. ТРУД. АПРЕЛЬ

Юлия КОНОВАЛОВА

 � Встал поутру, умылся - и сразу приведи 
в порядок свою планету. Так завещал ге-
рой Сент-Экзюпери Маленький принц. Не 
поспоришь. В Беларуси 2018-й объявлен 
Годом малой родины, поэтому на 
субботнике решили привести 
в порядок к весне даже са-
мые отдаленные уголки.

Чиновники трудились 
не в случайных местах, 
а там, откуда они ро-
дом. Свою «планету» в 
порядок привел и гла-
ва государства. (Под-
робнее - на стр. 2.)

Председатель Со-
вета Республики Ми-
хаил Мясникович рабо-
тал в дворцово-парковом 
ансамбле Рдултовских. 
Убирал засохшие ветки и ли-
хо орудовал пилой. Место для 
него особенное. Здесь неподалеку 
в деревне Новый Снов Несвижского района 
он родился и вырос. По словам Мясниковича, 
парк может стать одним из элементов «золотого 
кольца» - Мир - Несвиж - Снов.

Не отставали и другие госслужащие. Столич-
ная администрация помогала с реконструкцией 
стадиона «Динамо», который станет главной 
ареной Европейских игр. Дело идет к завер-
шению, осталось марафет навести.

Всего в республике на генуборку вышли не 
меньше трех миллионов жителей: кто ска-

мейки в парках «подшаманил», кто 
детские площадки в порядок при-

вел, кто пандус установил или 
бордюр покрасил.

Кстати, помогали бело-
русы не только делом, 
но и рублем. Средний 
заработок рабочего 
дня каждого участника 
перечисляется в специ-
альный фонд. Деньги 
контролирует Минфин, 

а потом распределяет. 
Всего заработали около 7,5 

миллиона белорусских ру-
блей (230 миллионов россий-

ских). Из них примерно треть - 
в Минске. В этом году половина 

средств останется в распоряжении 
местных властей. Вторая уйдет на закупку обо-
рудования в больницы накануне тех же Евро-
пейских игр. Мероприятие огромное, надо быть 
во всеоружии.

Варвара, фолк-певица:
- Субботники - не пережиток прошлого. Да, раньше они считались 

обязательными. Сегодня по желанию. Но посмотрите, сколько лю-
дей приходят. А ведь никто не заставляет! Прекрасно, что движения 
в защиту природы, экотуризм набирают популярность. Это все звенья одной 
цепи. Многие звезды участвуют в подобных акциях. Хотя другие оправды-
ваются, мол, нет времени. Но если не можешь выехать в городской парк 
на субботник, сделай уборку в собственном саду, палисаднике или подъ-
езде. И, конечно, нужно с ранних лет приучать к этому детей. Прежде всего 
личным примером.

 � Садовый инвентарь тут 
тоже без дела не пылил-
ся. 21 апреля во многих го-
родах - день генеральной 
уборки. В Москве - даже 
второй по счету. Первый 
десант прошелся по ули-
цам неделей ранее.

- 14 апреля основное внима-
ние уделялось приведению в 
порядок объектов жилищного 

фонда, дворов, улиц, офисных 
и административных зданий. 
А 21-го уборка прошла в пар-
ках и лесных массивах, - рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы Петр Бирюков.

Московские власти пред-
лагают рассматривать суб-
ботник исключительно как 
«праздник» или «тимбилдинг». 

Впрочем, там, и правда, ску-
чать не пришлось. В столице 
23 парка организовали кон-
церты, мастер-классы, квесты 
и благотворительные забеги.

Например, в усадьбе Во-
ронцово напоили вкусным 
чаем, накормили конфетами 
с баранками. А ближе к обеду 
развернули настоящую поле-

вую кухню. Каждому тружени-
ку - тарелка ароматной каши. 
С добавкой!

В саду «Эрмитаж» москви-
чей потчевали бесплатными 
хот-догами. В Измайловском 
парке в качестве благодар-
ности всем желающим после 
уборки предложили пищу для 
ума - участие в квесте «По эко-

логическим тропам». В «Заря-
дье» на мастер-классах соору-
жали пчелиные ульи, а в парке 
Победы - скворечники.

Кроме того, для активных 
участников проводился фото-
конкурс в соцсетях. С 1 по 30 
апреля все желающие могли 
добавить фото с хештегом#Я
насубботнике#ЧистаяМосква. 
В качестве награды - уникаль-
ные экскурсии по Москве.

ПРИВЕТ, УМЫТАЯ РОССИЯ! ТИМБИЛДИНГ

Около  миллионов жителей Союзного государства от мала 
до велика нашли время на весенние общественные работы.

Борис ГРАЧЕВСКИЙ, художественный руково-
дитель детского киножурнала «Ералаш»:

- Теплые майские деньки… 
Настоящая была весна, ходили 
в рубашках. С нетерпением жда-
ли праздников. Главным оста-
вался День Победы. Первомай 
тоже отмечали. Бывало, гоняли 
нас на демонстрации. Заранее 
распределяли, в какой шеренге 
кто идет - правый, левый фланги. 
Каждый год старались побить 
рекорд по массовости. Утром 

все встречались в определенном месте, а потом 
шли стройными рядами по улицам. Я был совсем 
маленьким и однажды с папой вышел на демонстра-
цию. Толпа народа с плакатами. Вдруг все потоком 
направились в одну сторону. Оказалось, там стоял 
сам Сталин и махал рукой. Далеко, крохотный, не 
разглядел толком. А еще помню, как мы потом жгли 
костры и пекли вкусную картошечку в мундире...

«Помню Сталина и печеную 
картошечку в мундире»

КАК ВЧЕРА
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А ВЫ ЗНАЛИ?
Родиной субботников можно 

считать Москву. Первая массовая 
уборка состоялась 1 мая 1920 года. 

Пришли тогда 400 тысяч человек, в том 
числе и вождь пролетариата Ленин.

В этом году в Москве поработали на сла-
ву 3 миллиона человек, что на миллион 
больше, чем пару лет назад. Вычистили 
от мусора 12 тысяч гектаров газона, 

промыли 16 тысяч фасадов и цоко-
лей, 8 тысяч фонарей, покрасили 

433 тысячи метров огражде-
ний.

МАЛАЯ РОДИНА С ЧИСТОГО ЛИСТА
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПОЧИТАЙКА!

Мария ГРИШИНА

 � В Москве поджигали бумагу и... 
строили ракеты. А все ради любви 
к книге.

ГОРИ ЯСНО, 
ЧТОБЫ НЕ ПОГАСЛО
- А теперь, ребята, мы с вами со-

жжем полтинник!
Эта фраза в музее занимательных 

наук «Экспериментаниум» дала старт 
фестивалю «Библионочь». Проект ас-
социируется с литературными вече-
рами, театральными зарисовками 
в библиотеках, авторскими чтениями, 
но в «Экспериментаниуме» решили 
на него взглянуть под новым углом.

Вокруг стола с необычными прибо-
рами и химическими элементами со-
брались маленькие зрители. Началось 
шоу «Рукописи не горят». Сначала го-
сти попытались прочитать и угадать 
зашифрованный рисунок. Подожгли 
листочек и ждали, когда пламя об-
рисует четкий контур. Потихоньку 
проявилась цифра 1. Ведущая достала 
купюру в 50 рублей, предложила убе-
диться, что она настоящая. В толпе на-
шелся смельчак, который предложил 
свои пятьсот кровных - для прозрач-
ности эксперимента, но рисковать 
все же не стали. Полтинник утопили 
в этиловом спирте, а затем на глазах 
у всех подожгли.

- Не беспокойтесь, спирт сам по себе 
не горит, а горят испарения, поэтому 
с купюрой все будет в порядке, она 
просто останется мокрой, - успокаи-
вала публику девушка. И в доказатель-
ство, когда огонь погас, развернула аб-
солютно целую пятидесятирублевку. 
Слегка влажную. Вздох облегчения.

- Такие акции повышают интерес 
к музеям и библиотекам, - объясняет 
руководитель проектов «Экспери-
ментаниума» Юлия Айрапетова. - 

В будни мало у кого есть время хо-
дить в такие места, зато сегодня у нас 
аншлаг!

НЕ ГАЗЕТА - 
НАСТОЯЩАЯ РАКЕТА
На другом этаже вовсю шло стро-

ительство. Да не простое, а косми-
ческое! Под руководством автора 
детской познавательной книги о рос-
сийской космонавтике Зины Суро-
вой. После короткой лекции, из каких 
частей состоит ракета и как правиль-
но ее надо собирать, дети и взрослые 
принялись за дело.

Перерывы делали толь-
ко на интересные расска-
зы и не обычные факты. 
Например, не-
многие знают, 
что космонав-
ты берут с со-
бой один пред-
мет, который 
у каждого есть 
дома. Догада-
лись? Это… то-
пор! А берут они его на 
тот случай, если приземле-
ние пойдет не совсем удач-
но и они сядут где-нибудь 
в тайге.

- Еще все космонавты хоро-
шо знают стоматологию и могут 
друг другу залечить больной зуб, - 
рассказывала автор книги.

ПРЯМО КАК 
В ХОГВАРТСЕ!
В «Библионочь» во всех музеях, 

библиотеках и на других культур-
ных площадках и даже под откры-
тым небом организуют всевозмож-
ные мероприятия, чтобы напомнить 

юным и взрослым читателям о пе-
чатной книге и важности чтения.

Многие библиотеки в этом году 
решили устроить экстравагантную 
«Библионочь». В Липецкой город-
ской детской библиотеке  имени 
Пришвина устроили турнир по квид-
дичу, распределяла команды волшеб-
ная шляпа - прямо как в Хогвартсе! 
В Южно-Сахалинске ребят учили ка-
поэйре - бразильскому боевому ис-
кусству.

А кое-где «Библионочь» растянулась 
на неделю! До 28 апреля в Городской 
библиотеке имени Николая Остров-
ского в Комсомольске-на-Амуре, на-
пример, отправляют в увлекательное 
путешествие на Луну и в Цветочный 
город вместе с Незнайкой. А в Сухи-
ничской детской библиотеке праздник 
решили продлить до начала детских 
каникул - 25 мая. Здесь можно нау-
читься делать уникальную книжную 
закладку и попеть в мульт караоке 
«Страна Талантия».

 � Впервые Беларусь подключилась к акции 
в 2014 году, и с каждым годом мероприя-
тие набирает обороты. Только в столице до 
поздней ночи 20 апреля работали восемь 

библиотек.

В Центральной библиотеке Янки Купалы извест-
ный кулинар Елена Микульчик раскрывала се-

креты белорусской национальной кухни, а поэ-
ты проводили «Шпацыр па таямнічых месцах 
Менска» (Путешествие по таинственным 
местам Минска).

Залы фундаментальной библиотеки 
БГУ превратили в материки, страны, го-
рода. Заядлые путешественники вспоми-
нали о своих приключениях, проводили 
мастер-класс по каллиграфии.

Центральная научная библиотека НАН 
Беларуси удивляла выставкой старин-
ных книг и рукописей, интеллектуаль-
ными викторинами, выступлением улич-
ного театра VIR. В научной библиотеке 

БНТУ проходили интеллектуальные кви-
зы. На площадке «Минск музыкальный» 

выступили Сергей Башлыкевич, груп-
пы «Коктейль Шаляпина» и «Мутнае вока». 
А на десерт - огненное шоу.

Кристина ХИЛЬКО

 � В Синеокой уже в пятый 
раз прошла модная ак-
ция.

После заката народ шел в 
Национальную библиотеку не-
скончаемым потоком: мамы 
с колясками, бабушки с вну-
ками. Елена Ожерельева за-
глянула с девятилетней дочкой 
Ксюшей и пятилетним Колей:

- Шикарная идея! - не скры-
вает восторга Елена. - Не ду-
мала, что в библио теке будет 

так весело и интересно. Раду-
ет, что для детей организовали 
отдельную площадку - с огром-
ными ростовыми куклами, 
мультфильмами, конкурсами. 
Мои непоседы с нетерпением 
ждут шоу мыльных пузырей.

Малыши потянули маму в му-
зей науки «Элементо». Широко 
раскрыв глаза рассматривали 
там хитрые механизмы, мудре-
ные приборы и головоломки.

Сияющий всеми гранями 
«алмаз знаний» Националь-
ной библиотеки предложил го-
стям совершить путешествие 

во времени. Куда? В СССР! 
«Будь готов! - Всегда готов!» - 
с гордостью говорили малы-
ши, пока им повязывали алый 
пионерский галстук. Взрослые 
с ностальгией рассматривали 
пестрые коллекции значков, 
с трепетом брали в руки пле-
ночный фотоаппарат «Зенит» 
и виниловые пластинки. Под-
ростки с интересом рассма-
тривали на стенах колоритные 
плакаты: «В пору рабочую - па-
шут и ночью!», «Иди, товарищ, 
к нам в колхоз».

Холл второго этажа пре-
вратили в арт-галерею: учили 
плести замысловатые цветы 
из бисера, вязать и рисовать. 
Интеллектуалы ломали голову 
над выстраиванием ходов на 
сеансах одновременной игры 
в шахматы и шашки. Большие 
компании коротали время за 
увлекательными настольными 
играми. Под девизом «Двигай 
время» всех от мала до велика 
обучали народным, бальным 
или восточным танцам.

На площадке психологиче-
ских тренингов помогали вы-
гнать из головы «тараканов». 
После мозгового штурма - ви-
ниловый релакс. Возле книж-
ных стеллажей поставили кро-
вать, рядом поет патефон.

- Полежали, послушали 
«Битлз»  - усталость как ру-
кой сняло, - улыбается Ека-
терина Гарошка, ведущий 
сотрудник отдела обслужи-
вания специальными фон-
дами Национальной библио-
теки.  - Молодежь с таким 
удивлением рассматривает 
патефон. Сейчас нажал кноп-
ку на смартфоне - и слушай, 
что хочешь, а поставить пла-
стинку - целый ритуал. Кстати, 
в коллекции библиотеки 
больше 17 тысяч винилов  - 
от «Лунного света» Дебюсси 
до «золотых» дисков Майкла 
Джексона.

Девиз «Библионочи» - ника-
кой тишины! В залах ударные 
ритмы битбоксеров, мелодич-
ное хоровое пение, гитарные 
аккорды. Любители острых 
ощущений бежали занимать 
места на первый белорусский 
фильм ужасов «Масакра».

На десерт - двухчасовой кон-
церт на обзорной площадке 
здания-великана - зажигали 
группы SDL и Karandashis, 
Виктор Бородин и Макс Бу-
ринский. Фотографии в соц-
сетях с восторженными ком-
ментариями и хештегами 
#ходивбиблиотеку подтвер-
дили - праздник удался.

ПОСЛЕ МОЗГОВОГО ШТУРМА - ВИНИЛОВЫЙ РЕЛАКС

Фаер-шоу и квизы-сюрпризы

СПОКОЙНОЙ «БИБЛИОНОЧИ», МАЛЫШИ

РЕПЛИКА

Роман МОТУЛЬСКИЙ, директор На-
циональной библиотеки Беларуси:

- «Библионочь» прошла испытание вре-
менем. Каждый год ажиотаж. Готовили 
мероприятие почти год: придумывали 
креативные локации, квесты, викторины. 
На площадку «Назад в СССР» практиче-
ски все экспонаты - значки, магнитофон-
ные бобины, деревянные счеты - приноси-
ли наши сотрудники. Гостей развлекали 

молодые творческие коллективы. Для них «Библионочь» - от-
личная возможность заявить о себе. Библиотеки - это уже 
многофункциональные центры, где проводят выставки, пре-
зентации, встречи. Уверен, после «Библионочи» те, у кого еще 
нет читательского билета, исправят это упущение.
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Трудно расстаться 
с новой красивой 
игрушкой, особенно 
когда ты ее 
сделал сам.

Молодежь, выросшая на электронных книгах, с интересом 
рассматривает красочные вековые «першадруки» 
(старинные книги. - бел.).
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Татьяна МЫСОВА

 � Удомльский край - это не 
только Левитан, Венециа-
нов, Коровин и Чехов. Еще 
в этих местах жил и творил 
белорусский художник Ви-
тольд Бялыницкий-Бируля.

ЛЮБОВНЫЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК 
ЛЕВИТАНА
Добраться до дачи «Чайка», 

где трудился живописец, не-
просто. От Твери почти три 
часа по проселочной дороге. 
Одна радость в таком проме-
наде - удивительная природа.

Российские и белорусские 
репортеры отправились на да-
чу художника с пресс-туром 
Постоянного Комитета СГ 
и МИА «Россия сегодня».

Подъезжаем. Поодаль 
виднеются градирни Кали-
нинской атомной электро-
станции и озеро. Сейчас это 
пруд-охладитель АЭС. А вот 
и сама «Чайка». Двухэтажная 
постройка на берегу издале-
ка похожа на зимний домик 
для птиц.

В километре отсюда есть 
небольшой мысок, упираю-
щийся в озеро. Там - памят-
ный камень с именами худож-

ников, гостивших у Бирули. 
Константин Коровин, Алек-
сандр Моравов, Исаак Ле-
витан… Последний особен-
но прославил это место. По 
одной из версий, свою знаме-
нитую картину «Над вечным 
покоем» Левитан написал 
именно с этого утеса. Огляды-
ваюсь - и правда: то же высо-
кое хмурое небо, бескрайнее 
озеро и хруп-
кая тишина. 
Единственное, 
что нарушает 
левитанский 
пейзаж - те са-
мые градирни. 
А вот церквуш-
ка великомуче-
ника Димитрия 
С о л у н с к о г о 
с полотна ни-
когда не стояла 
на этом месте.

- Сам Левитан 
с женой Софьей 
Кувшиннико-
вой жил непо-
далеку от этих мест, в усадьбе 
помещиков Ушаковых. Там 
этот храм и стоял, - поясня-
ет Елена Тимакова, дирек-
тор дачи «Чайка», внучатая 
племянница Бялыницкого-
Бирули.  - Как-то Левитан 

познакомился с соседями, 
семьей петербургского се-
натора Ивана Турчанино-
ва. И завел роман с его женой 
Анной.

Дальше   настоящая «Санта-
Барбара». Вскоре художник 
оставил свою жену. Но с пе-
тербургской дамой был не-
счастлив, потому что… в него 
без памяти влюбилась стар-
шая дочь Анны - двадцатилет-
няя Варвара. Между матерью 
и дочерью началась неприми-
римая борьба. Художник не 
выдержал психологического 
напора. Стрелялся! По сча-
стью, выжил. Вызвал к себе 
друга и врача Антона Чехова, 
который впоследствии напи-
сал об этой истории рассказ 
«Дом с мезонином».

ДОМ 
РАЗВАЛИВАЛСЯ 
НА ГЛАЗАХ
Для Витольда Белыницкого-

Бирули Левитан был настоя-
щим учителем. В 1910 году 
молодой художник по пригла-
шению помещика Колоколь-
цева приехал в Удомельский 
район, «желая найти живо-
писные места». А еще молодой 
художник хотел быть ближе 
к маэстро Левитану, который 
учил юного Бирулю еще в Мо-
сковском художественном 

училище не просто писать при-
роду, а именно «чувствовать 
и слушать ее тишину». В итоге 
он, как говорят искусствове-
ды, вырос в «импрессиониста 
уровня Клода Моне».

Познакомиться с дачей 
приехали и белорусские ис-
кусствоведы, и Госсекретарь 
Союзного государства Гри-
горий Рапота.

- Здесь Бируля прожил боль-
ше сорока лет, написал лучшие 
картины. В этом доме было все, 
и радость, и слезы. Художник 
пережил смерть любимой до-
чери Любочки, - говорит Елена 
Тимакова, приглашая в дом. - 
Подлинных вещей в убранстве 
немного, после смерти худож-
ника его вторая жена Елена 
Алексеевна завещала передать 
все в Беларусь, потому что дом 
разваливался на глазах, и его 
нужно было спасать.

Из подлинников  - дере-
вянный круглый стол, сде-
ланный руками художника, 
и зеркальный шкаф в спальне 
Любочки, в юности игравшей 
в разъездных театрах. Была 
даже комната мини-театр. На-
чинающая артистка в ней ре-
петировала, позже здесь учи-
лись живописи сельские дети.

- К 2013 году дача «Чайка» 
полностью обветшала. За счет 
областных средств за два года 
ее отреставрировали, пере-
брали с нуля, восстановили 
фундамент и фасады, - гово-
рит Ирина Репина, предсе-

датель Комитета по делам 
культуры Тверской об-
ласти.  - В этом году будем 
благо устраивать территорию 
вокруг. Хотим построить бе-
седки, нормальную дорогу. 
Чтобы объект стал комфорт-
ным для туристов.

Результат уже есть. Если три 
года назад сюда приезжало 
человек двадцать в месяц, то 
сейчас - около семисот.

ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ
Искусствоведы из Могиле-

ва и Белыничей - ближайших 
городов к малой родине Биру-
ли - приехали не с пустыми 
руками. Привезли саженцы 
сирени «Крынки», которую 
очень любил художник.

За лопаты взялись Григорий 
Рапота и Владимир Прокоп-
цов, художник и директор 
Национального художе-
ственного музея Беларуси.  

- Роскошная усадьба. Хоро-
ший музей и просветитель-
ский центр. Наша задача - соз-
дать более тесные контакты 
в сфере культуры между рос-
сиянами и белорусами, - ска-
зал Григорий Рапота.  - Се-
годня обсуждали сценарий 
нашей встречи в репинской 
усадьбе Здравнево в Витеб-
ске. Соберем музейщиков, 
которые работают с истори-
ческими документами худож-
ников. Это будет встреча за-
интересованных людей.

Владимир ПРОКОПЦОВ, кандидат искусствове-
дения, директор Национального художественного 

музея Беларуси:
- Бируля писал маслом. В основном у него были 

два рабочих материала. Картон, на котором он де-
лал этюды, выходя в лес. За день мог написать две-
три картины. Плюс холсты. Их писал в мастерской. 
Брал этюды и увеличивал в размерах. Но не всегда 
получалось удачно. Ведь эскиз - это чувство, вдох-
новение. У Бирули, как и у многих других мастеров, 
некоторые этюды лучше, чем сами картины. В ма-
стерской пейзажист не видит соотношение цвета 
и света в природе, он его додумывает. Бируля очень 
тонкий цветовик. Просто до него по большому счету 

у искусствоведов не дошли руки. Нет ни одной серьезной монографии 
о его жизни и творчестве, но мы это исправим.

 � Почему Бируля зарекся писать 
человеческие лица?

Появился на свет будущий мастер в фев-
рале 1872 года на Могилевщине. Получил 
блестящее образование - кадетский кор-
пус и рисовальная школа имени Мурашко 
в Киеве. Затем попал в Москву к мэтрам 
живописи - Сергею Коровину, Василию 
Поленову и Иллариону Прянишникову. 
Нашел себя художник в лирической жи-
вописи. Король «пейзажа настроения», 
он умел чувствовать и «подслушивать» 
самые тонкие нюансы природы.

Но есть легенда, в которой объясняет-
ся, почему Бируля не стал портретистом. 

Виновата, как обычно, первая любовь. 
Однажды Витольд хотел написать пор-
трет свой возлюбленной Зоси, чистой 
и жизнерадостной девушки. Два дня он 
не мог спать, все подбирал свет и краски. 
После того как фигура девушки была за-
кончена, художник принялся за лицо… 
Никак не мог подобрать нужный тон. Че-
рез неделю в одну из ночей он проснулся, 
взглянул и воскликнул: «Это безжизнен-
ное полотно».

Несколько дней спустя девушка Зося 
умерла от туберкулеза. Художник был по-
ражен. В память о Зосе он поклялся, что 
никогда больше не будет писать портреты. 
Слово сдержал.

БЕ
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«ОЧЕНЬ ТОНКИЙ ЦВЕТОВИК» ПРОСТЫМИ 
СЛОВАМИ

Пророческий портрет ЛИЧНОЕ

Татьяна МЫСОВА
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ПРОЛЕТАЯ НАД ГНЕЗДОМ ЧАЙКИ

ТА
СС

Гостей дачи встречают 
настоящим травяным 
чаем с чабрецом 
и липой. А после 
внучатая племянница 
художника проводит 
экскурсию по дому.

ТА
СС

Полотно «Дом с клумбой перед 
ним», которое Бируля написал 
здесь, на «Чайке», хранится 
в Тверской картинной галерее. 
Нежные люпины чем-то схожи 
с синими ирисами Клода Моне.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � 40-й Московский между-
народный кинофестиваль 
завершился в Москве. Из-за 
чемпионата мира по футбо-
лу его перенесли с июня на 
апрель.

ОБЕ ЛЮБВИ 
«ИДИОТА»
- Ну и где эта Киска? - вытя-

гивала шею девушка в ярко-
зеленом пальто, стоя в зоне 
для зрителей рядом с красной 
дорожкой.

- Да не Киска, а Кински! - 
одергивала ее подруга.  -  
А, вот она!

Глядя на известную не-
мецкую актрису Настасью 
Кински в открытом платье, 
как и на остальных гостей, 
оголившихся для красной 
дорожки, подружки ежились 
от холода. Погода подкачала. 
Штормовой ветер и от силы 
+10 градусов. Хотелось горя-
чего какао и под теплый плед!

Но публичная профессия 
требует жертв! Настасья 
приехала на ММКФ как член 
жюри основного конкур-
са. Российские и белорус-
ские зрители помнили ее 
в основном по фильмам 
Вима Вендерса и Романа 
Полански. Ну и, конечно, 
по ленте Андрея Эшпая 
«Униженные и оскорблен-
ные», где снялась в 1991 го-
ду на пару с президентом 
кинофестиваля Никитой 
Михалковым. Есть у нее 
и еще связи с Россией.

- На самом деле у меня два 
имени - Настасья и Аглая, - 
рассказала Кински. - Отец 
был настолько влюблен 
в творчество Достоевско-
го, что назвал меня в честь 
сразу двух героинь «Идиота».

Кроме нее в состав жюри 
вошли два режиссера - наша 
Анна Меликян и китаец Лян 
Цяо, а также американский 
актер Джон Сэвидж. Возгла-
вил жюри итальянский про-
дюсер Паоло Дель Брокко. 
Иностранных гостей было, 
как всегда, много.

- Благодарен всем приехав-
шим. В особенности британ-
ским коллегам за то, что не 
побоялись быть отравленны-
ми, - пошутил Никита Михал-
ков. - Российский мир кино 
удерживает приличия в от-
ношении других стран.

В этом году показы про-
ходили в непривычных ме-
стах: например, в Третьяков-
ской галерее и в кинотеатрах 
«Звезда» и «Космос». И, как 
всегда, особый интерес 
к фильму открытия. Ита-
льянская картина «Неаполь 
под пеленой». Про влечение 
женщины-патологоанатома 
к страстному красавцу и про 
то, что из этого вышло. 

Громкой премьерой старто-
вала и российская программа 
ММКФ. В Доме кино показали 
«Непрощенного» Сарика Ан-
дреасяна. Архитектора Вита-
лия Калоева, отомстившего 

швейцарскому авиадиспет-
черу за жизнь своей семьи, 
сыграл Дмитрий Нагиев. 
К сожалению, актер не смог 
приехать на премьеру, зато 
он обязательно появится на 
показе фильма на Каннском 
кинофестивале.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ГЭШИ В РОССИИ
В конкурсе было три отече-

ственных фильма. В первую 
очередь шли на «Ню». При-
влекало уже название. «Что-
то эротическое!» - смущенно 
шептались у входа в киноте-
атр бабульки, завсегдатаи фе-
стиваля.

Фильм сняла 30-летняя 
китаянка Ян Гэ, известная 
как финалистка шоу «Го-
лос», а также актриса театра 
«Гоголь-центр». Она роди-
лась в Пекине, потом училась 
в Туле на переводчика, а пе-
реехав в Москву, окончила 

еще и ВГИК. Успела сняться 
и в «Экипаже» Николая Ле-
бедева, и в «Матильде» Алек-
сея Учителя. Русские друзья 
называют ее ласково - Гэша.

Автобиографичное и очень 
самоироничное дебютное ки-
но девушка сняла про то, как 
трудно… переспать с кем-то 
в Москве! Звучит не очень 
прилично, но на деле не так 
страшно. Красотка с прекрас-
ной фигурой расстается со 
своей любовью и по совету 
подруги решает заглушить 
боль новыми отношениями. 
Все это выливается в череду 
трагикомичных приключе-
ний, в которых героиня чув-
ствует себя неловко, как ко-
рова на льду. Кстати, корова 
по-китайски - «ню».

- Надеюсь, почувствуете 
мои искренность и любовь, - 
сказала китаянка, представ-
ляя фильм. - Мне необходимо 
было высказать наболевшее, 
иначе умерла бы.

Со скандальным «Ню» спо-
рила мудрая якутская притча 
«Царь-птица» Эдуарда Но-
викова. Привыкнуть к име-
нам героев удалось не сразу. 
Микиппэр (это мужчина) 
и Оппуос (а это женщина) 

живут в глухой тайге. Точ-
нее, доживают. Лет им уже 
немало. Он ходит на охоту 
и рыбалку, она ухаживает за 
скотиной. Однажды зимой 
к ним прилетает орел - свя-
щенная птица, по якутским 
поверьям. Старики и опаса-
ются его, и подкармливают, 
как дорогого гостя, со време-
нем привыкая к постояльцу. 
События происходят в мире, 
где цивилизация смешалась 
с древними укладами, иконы 
соседствуют с шаманскими 
обрядами. В мире, наполнен-
ном символами, преданиями 
и необычайной силой при-
роды.

Посмотрев фильм-реквием 
Александра Котта «Спитак», 
хотелось молчать весь день. 
Лента посвящена самому 
разрушительному и много-
численному по числу жертв 
землетрясению, которое про-
изошло в Армении 7 декабря 
1988 года. Катастрофа унесла 

25 тысяч жизней и оставила 
без крыши над головой око-
ло полумиллиона человек. 
Главный герой - мужчина по 
имени Гор, бросил жену с ре-
бенком и уехал из Армении 
в Москву к любовнице. Узнав 
о землетрясении, он возвра-
щается. Ищет дом, семью. Но, 
возможно, поздно…

- Познакомился с этой тра-
гедией, уже взявшись за про-
ект, - рассказал Котт. - У нас 
был кастинг в Армении. И все 
актеры, которые на него при-
ходили, рассказывали что-то 
свое про Спитак, выливали 
личную боль. Прочитав сце-
нарий, я задумался о войне 
и мире, о том, как одно вдруг 
превращается в другое, и на-
оборот. Меня заинтересовал 
человек в этой пограничной 
ситуации, и мы постарались 
показать, как он ведет войну 
с самим собой.

В прокат «Спитак», как обе-
щают, выйдет осенью.

ЧУДО ИЗ ЮРТЫ, «НЮ» ПО-КИТАЙСКИ 
И ГЕРОИНИ ДОСТОЕВСКОГО В ЖЮРИ

СПРАВКА «СВ»
Московский международный кинофести-

валь (ММКФ) проходил с 19 по 26 апреля. 
В основном конкурсе - 16 картин. Среди них: 
американский фильм «Офелия» - шекспиров-
ский «Гамлет», где на первый план выходят 
девушки, турецкая лента «Халеф» о том, как 

мужчина вдруг встретил давно умершего брата, узбек-
ская картина «Стойкость» - о бывшем капитане Советской 
армии, который неизлечимо болен, а ему еще многое 
нужно сделать. В этом году увеличилось количество про-
грамм. Добавились «Спецпоказы», провокационный про-
ект «Фильмы, которых здесь не было», куда вошли карти-
ны, которые никогда не попали бы в прокат. Призом «За 
вклад в мировой кинематограф» наградили посмертно 
худрука МХТ имени Чехова Олега Табакова.

 � На кинофестивале уже 
традиционно прошла Неде-
ля белорусских фильмов.

Наряду с картинами, вышед-
шими несколько лет назад, 
показали и свежие ленты. К 
последним относится лента 
Вячеслава Никифорова «Тум-
Паби-Дум». Смешное название 
фильма родилось благодаря 
детской песенке, которую ис-
полняет в кадре детдомовец 
Санек, отправившийся на пои-
ски родителей.

- Смысл припева такой: да-
вай придумаем наш мир для 
себя, в котором будем ты и я и 
понятный нам язык, - рассказал 
«СВ» Вячеслав Никифоров. - 
«Тум-Паби-Дум» - из этого дет-
ского сленга. Песню придумала 
моя дочь Настя. Она - дизайнер 
и шоу-аниматор. Настя создала 
и 3D-шарики, которые летают 
над городом. Все титры, кроме 
названия, тоже ее рук дело.

Прежде чем найти 11-лет-
него Артема Венгеровича, 
который сыграл Санька, пере-
брали немало детей. Подходя-
щего мальчика увидели в ток-
шоу «Украина - мой талант» 
в Одессе. Он играл в спектакле 
о детском доме. И когда зачи-
тал монолог детдомовца, жюри 
заплакало.

- Артем будто родился для 
этого фильма, - отметил Ни-
кифоров. - Уникальный ребе-
нок. В отличие от героя, он из 
благополучной семьи: папа - 
инженер-конструктор, мама - 
гуманитарий. Однако сыграл 
замечательно. Все воспитанни-
ки интернатов - люди, пережив-
шие шок, но они часто лидеры, 
целеустремленные и психоло-
гически изворотливые, с обо-
стренным чувством справедли-
вости. Санек, с одной стороны, 
ребенок, с другой - будущий 
монстр.

В белорусской программе - 
фильмы разных жанров: и се-
мейное кино, и мелодрамы, 
и приключения. Есть и боевик 
с библейской историей в осно-
ве - «Код Каина».

Самая трогательная карти-
на - «Рыжий пес». Рассказыва-
ет о «собаках - живых минах». 
С их помощью в годы Великой 
Отечественной войны уничто-
жили немало танков. Рядовой 
солдат воспитал рыжего пса 
для этих целей, но не заметил, 
как он превратился в настоя-
щего друга. Тут-то и встает про-
блема выбора.

Зато для зрителей выбор, 
что из программы смотреть, не 
самый сложный. Можно брать 
билеты на все - не прогадаете!

ЕСЛИ ДРУГ  
ОКАЗАЛСЯ ПЕС

ЗНЯТА!
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Кадр из фильма
Одной из самых ярких фигур на 
красной дорожке стала фигуристка 
Татьяна Навка. Дмитрий Песков 
мог бы и приревновать, если бы 
увидел, какие страстные поцелуи 
посылает фотографам его жена.

До Дмитрия Нагиева роль 
Калоева уже исполнял 
Арнольд Шварценеггер.
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Борис ОРЕХОВ

 � Она ничуть не обижалась, когда 
прохожие, узнав на улице, кричали 
ей вслед: «Людк, а Людк!» Фильм 
Владимира Меньшова, в котором 
она сыграла, зрители полюбили раз 
и навсегда, растащив его на цитаты. 
На днях не стало народной артистки 
РСФСР Нины Дорошиной.

ТЕГЕРАНСКИЙ ЛАБИРИНТ
- Ишь ты, орган движения они ле-

чили! Поотрубать бы вам, к чертовой 
матери, эти органы!

Она так убедительно и достовер-
но сыграла простую деревенскую 
бабу в фильме «Любовь и голуби», 
гордую и в то же время до слез рани-
мую Надю, что многие были увере-
ны: сама актриса родом откуда-то из 
глухой провинции. И страшно удив-
лялись, узнав, что Нина Дорошина  - 
самая что ни на есть столичная штуч-
ка. Родилась в Лосинке. А детство, что 
пришлось на войну, провела в Иране, 
куда ее отца послали в долгосрочную 
командировку, и свободно говорила 
на фарси.

«Отец закупал овчину и каракуль 
для Красной армии. Мне очень нра-
вилась восточная музыка, звучавшая 
в каждом магазинчике, женщины в 
разноцветных чадрах и красавцы-
мужчины в белых чалмах, с томны-
ми глазами, похожими на чернослив. 
Восток с тех пор моя слабость», - при-
знавалась она.

Учась во втором классе, она выучила 
наизусть стихотворение о мальчике 
из блокадного Ленинграда. «В промо-
роженной квартире» он сжигал свои 
игрушки, чтобы согреть умирающую 

маму. Строчки врезались в память на 
всю жизнь. Уже в наши дни, читая их 
перед телекамерами, она плакала, как 
та девчонка-второклассница, жадно 
ловившая из приемника вместе с ро-
дителями в их временной квартире 
в Тегеране сводки Совинформбюро 
из Москвы.

«Эмоциональная память  - самая 
крепкая. Сильно поверить, окунуть-
ся в то, про что ты говоришь. Только 
тогда это может заразить других лю-

дей и они поверят, что это правда», - 
считала она.

КУРОЧКА С КОЛБАСКОЙ
Она хотела стать актрисой и стала. 

Еще студенткой театрального учили-
ща имени Щукина Дорошина впер-
вые снялась в кино - в фильме Ми-
хаила Калатозова «Первый эшелон» 
сыграла подружку бандита. Смеш-
ная девчонка с круглым лицом, нос 
картошкой. Популярность у фильма 

была такая, что у Дорошиной даже 
появилась своя охрана. Местная шпа-
на встречала ее каждый вечер возле 
электрички и провожала до дома.

На съемках «Эшелона» она впервые 
встретилась с Олегом Ефремовым. 
И эта встреча определила всю ее судь-
бу - и творческую, и человеческую. 
Он позвал ее в только начинавшийся 
«Современник». И уже следующий се-
зон театр открыл премьерой «Голого 
короля». Спектакль Ефремов поставил 
специально для нее.

В «Современнике» 60-х играли су-
перпопулярные актеры. Но Дороши-
на блистала даже на этом звездном 
фоне. Многие шли специально на 
нее. Один из поклонников не про-
пускал ни одного спектакля. Дарил 
актрисе цветы. А в годы тотального 
дефицита добавлял к букету курицу 
или батон колбасы. Однажды при-
шел на спектакль вместе с приятелем 
изрядно навеселе. Все сценические 
реплики Дорошиной поклонник знал 
наизусть. И вдвоем с приятелем на-
чинал ржать на весь зал еще до того, 
как она успевала произнести их со 
сцены. Спектакль, по сути, был со-
рван. Дорошина в слезах и в бешен-
стве заперлась в гримерке.

- Я поймал его на выходе, взял за 
грудки: «Что ж ты, гад, наделал. Ни-
ночку до слез довел», - вспоминает 
Сергей Гармаш. - Он опешил, схва-
тился за лицо, сам разрыдался и ис-
чез. Года четыре не появлялся. Потом 
вдруг - смотрим, стоит у входа, я вот, 
говорит, Нине Михайловне шаль тут 
связал, передайте.

КАКА-ТАКА ЛЮБОВЬ БЕЗ ГОЛУБЕЙ?

Роль-судьба Дорошиной  - 
Надюха в фильме «Любовь 
и голуби». Сейчас немногие 
уже помнят, что сначала это 
был спектакль. Он не сходил 
с афиш «Современника» боль-
ше двадцати лет. Режиссер 
Владимир Меньшов увидел 
его совершенно случайно, 
знакомый затащил. И Мень-
шов сразу понял - такой ма-
териал обязательно надо сни-
мать. Вопрос - кого позвать 
на главную роль. Пригласить 
Дорошину - значило сделать, 
по сути, экранную копию по-
становки. Режиссерское са-
молюбие категорически воз-
ражало. Пробовал нескольких 

известных актрис. Но никто из 
претенденток и близко не сто-
ял. Надюха - только Дорошина. 
Работать с ней на съемочной 
площадке, по словам Меньшо-
ва, было совсем нелегко. За 
многие годы у нее сложился 
определенный штамп сцени-
ческого образа. И заставить 
ее что-то поменять оказалось 
проблемой. Доходило до скан-
далов. Кино - процесс творче-
ский. Нервный.

Успех у фильма был ошелом-
ляющий. В первый же год его 
посмотрели больше 44 миллио-
нов зрителей. Парадокс: роль, 

прославившая Нину Дорошину 
на всю страну, стала последней 
ее работой в кино. Превзойти 
успех кино-Надюхи было про-
сто невозможно. И вновь, как 
когда-то, она полностью посвя-
тила себя театру.

«Я не против кино. И гото-
ва хоть сейчас сыграть любую 
роль. Условие одно - это долж-
на быть героиня с судьбой», - 
так объясняла актриса свое 
экранное «затворничество». 
И продолжала собирать ан-
шлаги в родном «Современ-
нике». Она не ушла из него, 
даже когда Ефремов возглавил 

МХАТ и позвал за собой. «Все 
мои близкие друзья и самые 
родные - люди этого театра. Те-
атр - мой самый родной дом», - 
говорила Нина Дорошина.

На ее спектакли билетов 
было всегда не достать. Она 
могла сыграть все. И сваху 
Куикли в «Виндзорских на-
смешницах» Шекспира, и ма-
дам Жорж в «Коломбе» Жана 
Ануя, и тюремную бригадир-
шу Фису в «Крутом маршру-
те» Евгении Гинзбург. Один 
из ее последних спектаклей - 
«Заяц. Love story». Густо вы-
мазанная черной краской, в 

нелепом кучерявом парике она 
щеголяла на сцене в короткой 
юбке-папуаске и танцевала 
ламбаду. Играла отчаянную, 
но одинокую и невостребован-
ную актрису, судьбы которой 
самой Дорошиной избежать 
удалось.

«Все девчонки хотят быть ар-
тистками. Думают, это всегда 
так красиво. Цветы. Поездки. 
Фестивали. Девочки мои, надо 
ой-ой-ой сколько съесть соли, 
мешками, чтобы получить эти 
самые аплодисменты с цвета-
ми. Далеко не у всех это может 
состояться».

У нее со-
стоялось.

НАДЕЖДА ВСЕЯ РУСИ ГЛАВНАЯ РОЛЬ

Кристина ХИЛЬКО

 � Легендарный музыкант, экс-
вокалист Deep Purple, Джо Линн 
Тернер вторую неделю приходит 
в себя в минской больнице после 
инфаркта.

- Его жизни ничего не угрожает, - 
успокоили нас сразу врачи.

66-летний экс-вокалист Deep Purple 
попал в минскую больницу скорой по-
мощи 13 апреля. Диагноз - инфаркт ми-
окарда. В прошлом году наши медики 
приводили в чувства солиста Depeche 
Mode Дэйва Гаана, которого накануне 
концерта скрутили боли в животе. К 
звездным пациентам им не привыкать.

Тернер  - частый гость в Синеокой. 

Причина проста: любимая жена амери-
канского рокера - белоруска. Красави-
ца Майя Козырева - эффектная блон-
динка - и жена, и муза, и тур-менеджер, 
и переводчик, покорила когда-то зна-
менитого музыканта сразу и навсегда. 
Три года назад он даже заявил о своем 
намерении переехать в Минск:

- К сожалению, я некомфортно себя 
чувствую в США, это уже не та страна, в 
которой меня вырастил мой отец, - при-
знавался Тернер. - Очень много нега-
тивных изменений. Я с удовольствием 
купил бы дом в Беларуси и апартамен-
ты в Москве. Там у меня много друзей, 
которых я безумно люблю.

До переезда дело не дошло, но го-
стить у нас музыкант стал намного ча-
ще. Ничто не предвещало беды, бодрый 

и улыбчивый Тернер все время шутил - 
секрет цветущего вида и молодости - 
жена-славянка рядом. Сердечный при-
ступ стал громом среди ясного неба. 
Благо врачи успели вовремя. Сейчас 
рокер отдыхает и набирается сил. Реа-
билитация займет несколько недель. На 
днях его жена написала:

- Боль, которую он испытал, 
питает его мужество! Даже в 
таком ударе судьбы он пыта-
ется найти мотивацию и вдох-
новение. Трудности закаляют 
и делают нас сильнее. - Также 
любящая супруга тепло по-
благодарила поклонников за 
поддержку. - Спасибо за вашу 
чистую любовь и лучшие по-
желания. Он живет и дышит 
своей музыкой, обожает сво-
их фанатов и с нетерпением 
ждет возвращения на сцену.

ДЕРЖИСЬ, ДЖО!
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Мечты сбываются: Майя впервые увидела 
музыканта на концерте в двенадцать лет и сказала 
маме: «Когда-нибудь я выйду за него замуж».

Надя и ее муж Вася в исполнении Александра Михайлова сразу стали любимцами 
всей страны. В год выхода на экран фильм посмотрели больше сорока миллионов 
зрителей.
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- На своем авто едем 
через Беларусь в Ев-
ропу. Как не попасть 
в пробки на границе? 
Слышали, что можно за-
бронировать время выезда.

- С 19 апреля Государ-
ственный пограничный коми-
тет Беларуси запустил сайт,  
где можно узнать ситуацию 
на границе с Латвией, Лит-
вой, Польшей и Украиной 
в онлайн-режиме. Адрес: gpk.
gov.by/maps/ochered.php

Здесь есть графики с ин-
формацией об очередях 
легковых и грузовых машин 
на пунктах пропуска и о за-
груженности за последние 
четыре недели. Данные об-
новляются каждые три-пять 
минут.

В пунктах пропуска «Брест», 
«Котловка», «Григоровщина» 
есть система электронной 
очереди.  Запись на сайтах: 
gpk.gov.by/e-ochered или 
belarusborder.by. Регистри-
руетесь, вводите данные ав-
томобиля, водительских прав, 
время прибытия.

Забронировать «окно» для 
пересечения границы можно 
за 90 суток, но не позднее 
трех часов до поездки. Стои-
мость бронирования - около 
750 российских рублей. Опла-
та производится онлайн или 
наличными в банке в течение 
часа. Если не успели, то бронь 
сгорает.

- Какие документы 
мне, белорусу, нужны 
для выезда за границу 
на своей машине?

- Не забудьте взять полный 
пакет документов на машину: 
права, свидетельство о ре-
гистрации, сертификат тех-
осмотра, а также медсправку 
о состоянии здоровья водите-
ля и страховое свидетельство.

Также понадобится обяза-
тельная страховка на авто, 
так называемая зеленая кар-
та. Получить ее можно в лю-
бой белорусской страховой 
организации.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 22.00, 03.15 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. «Зона»» 
(12+)

08.10, 15.40 «Чернобыльский крест» 
(12+)

09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 23.15, 02.10 «Наши про нас. 

Витольд Ермаленок» (12+)
11.05, 17.05, 03.45 «Стальные звери» 

(12+)
12.15, 18.15 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
12.45 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
13.55 «Парламенты мира. Китай» 

(12+)
14.45, 18.40 «Фабрика кино. 

Киновещь!» (12+)
15.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
16.25, 04.40 «Чернобыль. Экзамен 

для нации» (12+)
18.55 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Скорость, 

качество, доступность. Какой 
союзный транспорт нам 
нужен?» Ток-шоу (12+)

21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Ученый совет» (12+)
00.55 «МОЙ ПАПА - КАПИТАН» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 04.40 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 05.20 «Мультфильмы» 

(6+)
07.40 «Сестры Парфенович. История 

одного воплощения» (12+)
08.10, 14.45, 23.15 «Специальный 

репортаж. «30-я весна»» (12+)
08.25, 15.40, 22.00 «Жизнь и судьба. 

«Тимур и его команда»» (12+)
09.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45  «Ru/By» (12+)
11.05, 17.05, 03.45 «Национальная 

безопасность» (12+)
12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 

Александр Мартыненко» (12+)
12.45 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)
15.15, 20.30, 00.15 «Перспективы. 

Клуб экспертов» (12+)
16.05 «Есть вопрос! Скорость, 

качество, доступность. Какой 
союзный транспорт нам 
нужен?» Ток-шоу (12+)

18.40 «Ru/By» (12+)
18.55 «Фабрика кино. Киновещь!» 

(12+)
19.10, 00.45 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)
21.15 «РАЗВОД» (16+)
22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.45 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)
02.05 «Есть вопрос! Скорость, 

качество, доступность. Какой 
союзный транспорт нам 
нужен?» Ток-шоу (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.25 «ДУША МОЯ, МАРИЯ». 

Художественный фильм (12+)
08.40 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
09.05 «Ru/By» (12+)
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Ученый совет» (12+)
10.05 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
10.30 «ЗОЛОТО СКИФОВ». Сериал 

(16+)
15.00 «Мультфильмы» (6+)
16.25 «ДУША МОЯ, МАРИЯ». 

Художественный фильм (12+)
17.45 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
18.40 «Ученый совет» (12+)
19.05 «Новое PROчтение» (12+)
19.35 «Минск - Москва» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Ru/By» (12+)
20.45 «ЗОЛОТО СКИФОВ». Сериал 

(16+)
01.15 «ДУША МОЯ, МАРИЯ». 

Художественный фильм (12+)
02.35 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
03.00 «Ученый совет» (12+)
03.30 «Экспериментаторы» (6+)
03.45 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
04.10 «Минск - Москва» (12+)
04.35 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.25 «РАСКИДАННОЕ ГНЕЗДО» 

(16+)
08.40 «Карта Родины» (12+)
09.05 «Фабрика кино. Киновещь!» 

(12+)
09.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.35 «Минск - Москва» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «ЗОЛОТО СКИФОВ». Сериал 

(16+)
15.00 «Мультфильмы» (6+)
16.25 «РАСКИДАННОЕ ГНЕЗДО» 

(16+)
17.45 «Есть вопрос! Скорость, 

качество, доступность. 
Какой союзный транспорт 
нам нужен?» 
Ток-шоу (12+)

18.40 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
19.05 «Карта Родины» (12+)
19.35 «Ученый совет» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ЗОЛОТО СКИФОВ». Сериал 

(16+)
01.15 «РАСКИДАННОЕ ГНЕЗДО» 

(16+)
02.35 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
03.00 «Новое PROчтение» (12+)
03.30 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
03.45 «Беларусь. Главное» (12+)
04.35 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 12.45, 18.00, 00.00 
«Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 

Солдаты Победы» (12+)
08.10, 13.00, 19.10, 03.55 

«Специальный репортаж. 
Почетный караул» (12+)

08.25, 16.20, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Владимир Ульянов-Ленин» (12+)

09.00, 15.00, 21.00, 03.00 
«Обелиски. Рабочие партизаны 
войны» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши 

про нас. Ветераны. Николай 
Мазаник» (12+)

11.00, 16.50, 00.55 «ЖДИ МЕНЯ, 
АННА» (12+)

12.15, 20.05 «Карта Родины» (12+)
13.15, 02.05 «Дороги партизанского 

комбрига» (12+)
13.45,16.00, 03.15 «Джин Шарп: 

Сопротивление без насилия 
или победа без войны» (16+)

15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
18.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.25 «И будет жить Хатынь» (16+)
19.50 «Фабрика кино. Киновещь!» 

(12+)
20.30, 02.30 «Ученый совет» (12+)
23.30 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
03.35 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)
04.55 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

06.00, 12.55, 18.00, 03.00 
«Обелиски. Негласная армия» 
(12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 00.15, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 
Мемориалы Победы» (12+)

08.10, 13.10, 19.10, 03.55 
«Специальный репортаж. 
Мемориалы» (12+)

08.25, 16.20, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Степан Разин» (12+)

09.00, 15.00, 00.00 «Обелиски. 
Восточный вал» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 21.00 04.40 «Наши 

про нас. Ветераны. Василий 
Гончар» (12+)

11.00, 16.50, 00.55 «ПОЙТИ И НЕ 
ВЕРНУТЬСЯ» (12+)

13.25 «Выпуск накануне войны» (12+)
13.45 «НАДПИСЬ НА СРУБЕ» (12+)
15.15 «Ученый совет» (12+)
15.40, 03.35 «Фабрика кино. 

Киновещь!» (12+)
16.00, 03.15 «Диана. Чисто 

английское убийство» (16+)
18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
19.25 «Эхо далекой войны» (12+)
19.50 «Ru/By» (12+)
20.05 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.30 «Карта Родины» (12+)
02.05 «РУССКИЙ» (12+)
04.55 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)

06.00, 12.45, 18.00, 00.00 
«Обелиски. Партизанская 
слава» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 

Оружие Победы» (12+)
08.10, 13.00, 19.10, 03.55 

«Специальный репортаж. 
Закаленные огнем» (12+)

08.25, 16.20, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Александр Пушкин» (12+)

09.00, 15.00, 21.00, 03.00 
«Обелиски. Курган Славы» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши 

про нас. Ветераны. Александр 
Фень» (12+)

11.00, 16.50, 00.55 «ПЯТЕРКА 
ОТВАЖНЫХ» (12+)

12.15, 02.30 «Карта Родины» (12+)
13.15, 02.05 «И будет жить Хатынь» 

(16+)
13.45 «Диана. Чисто английское 

убийство» (16+)
15.15, 20.30 «Минск - Москва» (12+)
15.40 «Выпуск накануне войны» (12+)
16.00, 03.15 «Матиас Руст. Немецкий 

голубь перестройки» (12+)
18.15, 23.30, 04.55 «Новое 

PROчтение» (12+)
19.25 «Военно-полевая почта» (12+)
19.50 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)
20.05 «Наши люди. Александр 

Мартыненко» (12+)
03.35 «Ru/By» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 00.15, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 18.40, 22.00 «Грани Победы. 

Награды Победы» (12+)
08.10, 13.00, 19.10, 03.55 

«Специальный репортаж. Мое 
имя - Герой» (12+)

08.25, 16.20, 04.10 «Жизнь и судьба. 
Владимир Каппель» (12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «ЧЕМПИОН» (16+)
10.45, 16.50, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Ветераны» (12+)
11.00, 19.25 «Дороги партизанского 

комбрига» (12+)
11.30, 17.30 «БЕЛЫЙ АИСТ ЛЕТИТ» 

(12+)
12.15, 18.15, 04.55 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.45, 00.55 «Обелиски. Семья 

Куприяновых» (12+)
13.15, 02.05 «Эхо далекой войны» (12+)
13.45 «Матиас Руст. Немецкий голубь 

перестройки» (12+)
14.45, 19.50, 03.35 «Фабрика кино. 

Минский международный 
кинофестиваль «Лiстапад»» (12+)

15.15, 23.30 «Карта Родины» (12+)
15.40 «НАДПИСЬ НА СРУБЕ» (12+)
16.00, 03.15 «Чарли Чаплин. Юмор 

как он есть» (12+)
17.05 «Военно-полевая почта» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Союзный 

автомобиль: только мечта или 
реальность?» Ток-шоу (12+)

01.10 «Перспективы. Клуб экспертов» 
(12+)

02.30 «Новое PROчтение» (12+)

В АПРЕЛЕ КУРС ДОЛЛАРА И ЕВРО 
СТАЛ РЕЗКО РАСТИ. ПОСТРАДАЛ 
НЕ ТОЛЬКО РОССИЙСКИЙ, 
НО И БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ. 
ЧТО БУДЕТ С КУРСОМ 
ДО КОНЦА ГОДА? ЖДАТЬ ЛИ 
РОССИЯНАМ И БЕЛОРУСАМ 
ОЧЕРЕДНОГО ВИТКА 
ДЕВАЛЬВАЦИИ? И КАК ЗАЩИТИТЬ 
СВОЙ СЕМЕЙНЫЙ БЮДЖЕТ? 

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «МИНСКМОСКВА» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 

ВО ВТОРНИК, 1 МАЯ, В 18.15.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: воскресенье и понедельник - 22.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

30 апреля 1 мая 2 мая 3 мая

26 апреля 27 апреля 28 апреля 29 апреля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ВОРОНЕЖ

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 � От Минска до Воронежа 1020 
км и около 12 часов на автомо-
биле. От Москвы - 520 км и 7 ча-
сов пути.

 � От Москвы до Воронежа идут 
двухэтажные поезда-экспрессы, 
всего 6 часов пути, билет - от 700 
рублей. Из Беларуси удобнее 
ехать через российскую столицу.

 � Номер в гостинице - от 2 тысяч 
рублей в сутки.

1. ПОПАСТЬ В КОЛЫБЕЛЬ 
РУССКОГО ФЛОТА

С Воронежа началась история российско-
го флота - царь Петр I именно здесь решил 
строить первые боевые корабли из-за оби-
лия в местных лесах мощных сосен и дубов, 
а также медных залежей в округе. Плюс 
рядом Дон, по которому можно выйти в Чер-
ное море.

На Адмиралтейской набережной можно 
увидеть действующую модель деревянного 
парусника Петра. Он называется «Гото Пре-
дестинация», что переводится как «Божье 
Предвидение» и считается первым линейным 
кораблем Российского флота.

Еще один памятник - фрегат «Меркурий», 
спущенный на воду в петровские времена, 
возвышается посреди Воронежского водо-
хранилища на бетонном постаменте. Он воз-
главлял отряд из пяти кораблей, на которых 
царь ходил в Азовский поход.

Это не единственный «подарок» Петра Во-
ронежу. Местные говорят, что в городе живут 
самые красивые девушки. И «виноват» в этом 
якобы тоже царь-реформатор: будто бы, со-
гнав на стройку первой российской судоверфи 
множество плотников, он озаботился тем, что-
бы мастера не заскучали, и привез им 25 тысяч 
самых красивых девушек. Легенда спорная, но 
в нее охотно веришь, когда идешь по улицам.

5. ПОГЛАДИТЬ 
БЕЛОГО БИМА 
ПО ЧЕРНОМУ УХУ
«Девушка, как пройти в Во-

ронеж?» Такой рекламы городу, 
как котенок с улицы Лизюко-
ва из советского мультика, не 
делал никто. Немудрено, что 
именно на той самой улице на 

севере города  и поста-
вили памятник персона-

жу. Его особенно любят дети, 
а среди взрослых повелось про-

сить здесь о путешествиях.
На главной улице - проспекте Рево-

люции - восседает еще один четверо-
ногий киногерой. Белый Бим Черное 
Ухо. Бронзовая собака в натураль-
ную величину терпеливо дожидает-
ся хозяина. Горожане и гости города 
любят Бима, дети и взрослые трут 
собаке нос и загадывают желания.

Есть в городе и скульптура, которая 
исцеляет - «Лечебный стул № 0001». 
Надо только на нем посидеть, и он 
сразу поможет. Но не от болезней, 
а от скверного характера.

2. УСЛЫШАТЬ ЗАБЫТУЮ МУЗЫКУ
Как сувенир, из города можно увезти кон-

феты «Песни Кольцова» - самые свежие продаются на 
одноименной улице, рядом с шоколадной фабрикой. 
Места здесь литературные - из Воронежа родом писа-
тели Иван Бунин, Андрей Платонов, поэты Алексей 
Кольцов, Сергей Никитин. Осип Мандельштам отбывал 
тут ссылку и написал свои знаменитые «Воронежские 
тетради». Еще одна гордость города - Камерный театр, 
который создал много спектаклей, получивших главный 
театральный приз страны - «Золотую маску».

А одна из самых необычных выставок города - в «Музее 
забытой музыки», где собраны редкие или уже несуще-
ствующие инструменты разных народов, воссозданные 
по книжным сюжетам.

4. НАЙТИ МОРЕ 
В ЧЕРНОЗЕМЬЕ

Вокруг Воронежа уникальная земля, 
тяжелая, плодородная, чернильного 
цвета. Поэтому здесь хорошо растут 
южные культуры  - даже абрикосы 
и грецкие орехи. Местная съестная 
диковинка - арбузы, соле-
ные в бочках. Отличная 
закуска! Еще одно из 
туристических развле-
чений  - селфи среди 
огромных подсолнухов. 
Сделать это можно с июня 
по август, пока не собрали 

урожай. А на рынках можно купить 
ароматнейшее домашнее подсолнеч-
ное масло - в салатах ему нет равных.

Еще одно место для фото - двух-
километровая дамба, пересекающая 
водохранилище, которое за масштаб 
называют «воронежским морем». 

Прогулка по ней с правого бе-
рега на левый - отдельное 

развлечение. Идешь, 
как по набережной, 
с обеих сторон 
окруженной водой, 
а вокруг - парки, ат-

тракционы и пляжи.

3.  ЗАБЛУДИТЬСЯ 
В СКАЛЬНОМ 
МОНАСТЫРЕ

Всего в часе езды от Воронежа на 
берегу Дона расположены меловые ска-
лы, из которых время и степные ветра 
вырезали причудливые формы. Стол-
бы выветривания называются «дивы», 
и в XII веке монахи придумали делать 
в них церкви и подзем-
ные монастыри. Мел - 
мягкий материал, 

рыть кельи было легко. Самые попу-
лярные и красивые монастыри - Косто-
марово и Дивногорье.

А в 12 км к северу от города, в местеч-
ке Белый Колодец, летом устраивают 
музыкальные фестивали. Зрители сидят 

под открытым небом и слушают 
симфонии в окружении белых 
скал. Акустика и энергетика 

необыкновенные, и любая 
музыка в «природном зале» 

получается космической.

Подготовила Лариса ВАСИЛЬЕВА.
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Подземный пещерный храм 
в меловой женской обители 
в Костомарове может вместить 
до двух тысяч человек.

Памятник мультгерою 
поставили перед 
бывшим кинотеатром 
«Мир».

На корабле-музее 
«Гото Предестинация» 
хоть сейчас можно 
выйти в плавание.
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